
 



SÍNTESIS INFORMATIVA
NACIONAL

COVID-19 
FASE 3

JUEVES 04  DE  MARZO  DE 2021

REPORTE

COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL
"2021 :  AÑO DE LA INDEPENDENCIA" 



19 

PÁGINA 

0 

FECHA 

04/03/2021 
N A C I O N A L 

Fuente: https://www.gob.mx/cms/uploads/attachment/file/619609/Comunicado_Tecnico_Diario_COVID-19_2021.03.03.pdf 

Mapa interactivo COVID-19 en México Tasa de incidencia de Casos Activos:  https://covid19.sinave.gob.mx 

https://www.gob.mx/cms/uploads/attachment/file/619609/Comunicado_Tecnico_Diario_COVID-19_2021.03.03.pdf
https://covid19.sinave.gob.mx/


1 COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

   "2021, Año de la Independencia" 

COVID-19 FASE III 

Lo más reciente.- La Secretaría de Salud informó que hasta este 03 de marzo se 

tiene el registro de dos millones 104 mil 987 casos confirmados acumulados por 

Coronavirus, 188 mil 044 defunciones y 438 mil 838 casos sospechosos que se 

investigan en diferentes entidades de la República. La Secretaría de Salud 

indicó que además de las medidas de higiene básicas, se realizan las acciones 

de la Jornada Nacional de Sana Distancia. Recomienda permanecer en casa 

a las personas que padezcan enfermedades como: diabetes, hipertensión, 

obesidad mórbida, insuficiencia renal, lupus, cáncer, enfermedades cardiacas 

y respiratorias, las que tengan trasplantes, así como los adultos mayores de 60 

años, mujeres embarazadas y personas que estén a cargo del cuidado de sus 

hijas e hijos menores de 12 años. En caso de tener contacto con personas fuera 

de la familia se debe conservar una distancia de cuando menos 1.5 metros. 

[Comunicación Social Ssa] 

A fin de mes, inicia llegada masiva de vacunas: SRE.- El secretario de 

Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, aseguró que para la segunda quincena 

de este mes comenzarán a llegar varios lotes de vacunas para combatir el 

Covid-19. Entre el 15 y 18 de marzo se esperan 3 millones del antígeno 

producido por Sinovac (China); entre el 19 y 20 de marzo comenzarán a ser 

entregadas las vacunas de Cansino (China envasada en México), las cuales 

son de una sola dosis. Se espera también, añadió, la llegada de 1 millón 200 mil 

dosis de AstraZeneca, provenientes de India. [UNIVERSAL / p2] 

Ebrard rechaza que exista un “turismo de vacunas”.- El titular de la Secretaría 

de Relaciones Exteriores (SRE), Marcelo Ebrard, rechazó que exista un “turismo 

de vacunas”, luego de que presuntamente el cónsul general Rubén Minutti 

Zanatta, habría firmado matrículas consulares para que dos ministros de la 

Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) se vacunaran en Estados 

Unidos. El encargado de la política exterior estableció que el pasado martes se 

le dio vista de este caso al Órgano Interno de Control de la Cancillería, “y ya 

esperamos a ver qué nos dice el Órgano Interno de Control”. [CRÓNICA / p7] 

04 de marzo de 2021 

https://www.gob.mx/cms/uploads/attachment/file/619609/Comunicado_Tecnico_Diario_COVID-19_2021.03.03.pdf
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Aún por definir, las localidades que siguen en la vacunación: Ssa.- Todavía está 

pendiente la definición de los municipios donde continuará el plan nacional de 

vacunación contra el Covid-19 con los biológicos que llegaron el pasado 

sábado, los cuales son un millón de dosis de Sinovac y 852 mil 150 de Pfizer 

BioNTech que arribaron al país el martes, informó Ricardo Cortés Alcalá, director 

de Promoción de la Salud. A diferencia de lo que ocurrió con los primeros envíos 

de vacunas en que al día siguiente de su llegada se empezaron a administrar, 

ahora el funcionario comentó que la estrategia se tiene que ajustar a las 

condiciones de cada localidad. [JORNADA / cp-p10] 

Avance de 87% en vacunación; mañana dirán las otras alcaldías.- Mientras la 

vacunación contra el Covid-19 para adultos mayores lleva un avance de 87 

por ciento en las seis alcaldías donde comenzó la campaña, el Gobierno de la 

Ciudad de México dará a conocer mañana las nuevas alcaldías en las que 

continuará la inoculación a partir del lunes 8 de marzo. La administración local 

señaló que se afinan los últimos detalles sobre el número de dosis que recibirá 

la capital para definir las demarcaciones en las que continuarán los trabajos, 

luego de que este viernes se prevé concluir la aplicación de la primera dosis 

del biológico Sputnik V en Iztacalco, Tláhuac y Xochimilco. [JORNADA / cp-p29] 

Salen médicos a exigir vacuna contra el virus.- Médicos del Hospital Infantil 

"Federico Gómez", del Instituto Nacional de Rehabilitación y del Hospital de 

Especialidades 5 de Mayo del ISSSTEP de Puebla, exigieron ser incluidos en la 

vacunación contra Covid-19. Ayer, personal del Hospital Infantil "Federico 

Gómez" bloqueó la circulación del Viaducto Miguel Alemán, para exigir que se 

les aplique la vacuna contra Covid-19 y, con pancartas que decían "No al 

influyentismo", "Seguimos trabajando sin vacunas Covid-19", "Puras mentiras con 

usted, señor Presidente", protestaron por la falta de vacunación. [24HORAS / 

pp-p4] 

Bienestar y Salud se echan la bolita por siervos.- El gobierno federal dice no 

tener ninguna información sobre las llamadas que los servidores de la nación 

realizan a adultos mayores para conocer si desean ser vacunados contra el 

Covid-19. Esto, pese a que desde enero pasado el gobierno federal informó 

que realizarían estas llamadas telefónicas dentro del plan nacional de 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_N_JORNADA_C10_AUNPORDEFINIR.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_N_JORNADA_C29_AVANCEDE87.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_N_24HORAS_1.4_ENCDMXMEDICOS.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_N_24HORAS_1.4_ENCDMXMEDICOS.pdf


3 COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

   "2021, Año de la Independencia" 

vacunación contra el Covid-19. En el país hay más de 15 millones de adultos 

mayores. [UNIVERSAL / pp-p5] 

Ordena el INAI informar sobre pruebas Covid en Presidencia.- La Presidencia 

de la República y la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), entre otras 

dependencias federales, deberán entregar la información de las pruebas de 

Covid-19 que hayan hecho con recursos públicos, determinó ayer el pleno del 

Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de 

Datos Personales (INAI). Al resolver diversas peticiones ciudadanas de conocer 

esta información, las dependencias habían rechazado contar con ella o la 

habían clasificado. El INAI resolvió que se trata de un tema de interés público, 

por lo que debe ser entregada. [JORNADA / p11] 

Advierten reinfección.- A un año de la pandemia, el 1 por ciento de los que se 

han enfermado en el Estado de México se han reinfectado, lo que equivale a 

más de mil 500 mexiquenses, si se considera que la entidad ya rebasó los 150 

mil contagios. El secretario de Salud, Gabriel O’Shea Cuevas, reconoció que la 

reinfección sí existe, sin embargo, no han detectado que el virus sea más 

agresivo que la primera vez. [HERALDO / p18] 

Contagios de Covid-19 bajan en México, celebra la OPS.- La Organización 

Panamericana de la Salud (OPS) informó que los contagios y defunciones, a 

causa del nuevo coronavirus (Covid-19), en México y en la región de Las 

Américas, han comenzado a descender, esto en la última semana. México 

pasó de registrar 15 mil a 25 mil contagios diarios en enero a reportar menos de 

10 mil casos desde mediados de febrero, de acuerdo con los datos divulgados 

por la Secretaría de Salud. Carissa Etienne, directora de la OPS, consideró que 

“la buena noticia es que en muchos lugares los casos y el número de muertes 

están descendiendo. [CONTRARÉPLICA / pp-p14] 

Vacuna, con valor diplomático.- En un mundo donde las divisiones y rivalidades 

geopolíticas son cada vez más visibles, se habla ahora de la "diplomacia de la 

vacuna" contra el Covid-19, con Rusia, China y en menor medida India, como 

los más claros practicantes. Un centenar de naciones en desarrollo han hecho 

tratos o recibido vacunas de esos tres países, y en 21 de ellos la única disponible 

procede de alguna de esas tres naciones. Las dosis de China y Rusia han sido 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_N_UNIVERSAL_1.5_GOBIERNODESCONOCE.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_N_JORNADA_11_ORDENAELINAI.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_N_HERALDO_18_ADVIERTENREINFECCION.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_N_CONTRA_1.14_CONTAGIOSDECOVID.pdf
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las primeras en llegar a países de bajos ingresos, que de otra forma no tendrán 

un amplio acceso sino hasta 2023, según algunas proyecciones. [HERALDO / 

p20] 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_N_HERALDO_20_CAUNACONVALOR.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_N_HERALDO_20_CAUNACONVALOR.pdf
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Número de Notas Legislativas: 141 

Número de Fotos: 82 

 

CÁMARA DE DIPUTADOS 

MESA DIRECTIVA 

Recibe la Cámara de Diputados minuta sobre Semana Nacional de 

Concientización y Prevención de la Influenza.- En sesión semipresencial, la 

Mesa Directiva de la Cámara de Diputados turnó a la Comisión de 

Gobernación y Población, la minuta con proyecto de decreto por la que se 

declara la última semana de septiembre como “Semana Nacional de 

Concientización y Prevención de la Influenza”. El documento precisa que al 

establecerse dos semanas antes de que inicie la Semana Nacional de la 

Vacunación, puede ser el referente para que el Gobierno Federal y los 

gobiernos estatales implementen campañas promocionales de vacunación 

de influenza que en lo general son precisamente, en la segunda semana del 

mes de octubre. [BOLETÍN, TALLA POLÍTICA,  HOJA DE RUTA] 

Mesa Directiva turna a comisiones ocho iniciativas de diputadas y diputados 

presentadas en la sesión de hoy.- En sesión semipresencial, diputadas y 

diputados de Morena, PAN, PRI, PT, MC, Encuentro Social, PRD y PVEM 

presentaron ocho iniciativas, que fueron turnadas por la Mesa Directiva a las 

comisiones correspondientes para su análisis. Entre los temas: requisitos para 

ser diputados, trabajo de alto riesgo para menores, violencia familiar, medio 

ambiente, migrantes, jóvenes, y etiquetado de alimentos. [BOLETÍN] 

“¡A buscar el hueso!”, diputados dejan San Lázaro ante la cercanía de las 

elecciones.- Sigue la desbandada de diputados que buscarán un nuevo 

“hueso” o cargo de elección popular o simplemente para reelegirse para la 

Cámara Baja, y no soltar la curul que les ha dejado…buen prestigio. El Pleno 

de la Cámara de Diputados aprobó, en votación económica, las licencias a 

24 diputadas y diputados de Morena, PRI, PT, MC, Encuentro Social, PRD y sin 

4 de marzo de 2021 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_P_CAMARA_0_RECIBELACAMARA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_P_TALLAPOLITICA_0_RECIBELACAMARA.pdf
https://hojaderutadigital.mx/recibe-la-camara-de-diputados-minuta-sobre-semana-nacional-de-concientizacion-y-prevencion-de-la-influenza/
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_P_CAMARA_0_MESADIRECTIVATURNA.pdf
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partido, para separarse del cargo en la LXIV Legislatura. Ayer, la presidenta de 

la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Dulce María Sauri Riancho, 

tomó protesta de ley a 11 diputadas y diputados federales que se integran a 

la LXIV Legislatura. [HOJA DE RUTA, MILENIO EDOMEX, LA SILLA ROTA, NORTE, 

MUGS NOTICIAS] 

Padierna respalda la firma del Acuerdo Nacional por la Democracia.- La 

diputada de Morena, Dolores Padierna Luna, afirmó que la firma del Acuerdo 

Nacional por la Democracia que el Presidente Andrés Manuel López Obrador 

envió a los gobernadores del país, fortalece el sistema democrático y 

encamina a la meta largamente anhelada de una democracia verdadera. 

[CENTRAL MUNICIPAL] 

REFORMAR LEY DE INDUSTRIA ENERGÉTICA 

Diputados de oposición analizan ruta legal para impugnar reforma eléctrica 

ante SCJN.- Tras la aprobación de la reforma eléctrica en el Senado, los 

coordinadores parlamentarios del bloque opositor (PRI, PAN, PRD, MC, PVEM), 

analizan la impugnación de los cambios a la ley ante la SCJN. “Ya abordamos 

la posibilidad de impugnar, la coordinadora Verónica Juárez va a plantearlo 

a los coordinadores del bloque de contención en la Cámara de Diputados, 

tendremos que hacer una petición de inconstitucionalidad, a través un 

documento que contenga desde el punto de vista legal las inconsistencias de 

la reforma y por qué decimos que atenta contra la Constitución”, explicó el 

diputado perredista, Antonio Ortega. [RAZÓN, MILENIO, CENTRAL MUNICIPAL] 

[FINANCIERO; RAZÓN] 

Nueva Ley de la Industria Eléctrica traerá daños irreparables a México.- La Ley 

de la Industria Eléctrica traerá daños al medio ambiente, impactará la 

inversión y aumentará el costo de la energía para la industria y otros sectores, 

que actualmente es, entre 44 y 84% más cara que el promedio industrial de 

Estados Unidos y con un riesgo latente de enfrentar más apagones y hasta 

amparos, advirtieron expertos, empresarios y legisladores de oposición. De 

acuerdo con la Comisión de Presupuesto de la Cámara de Diputados, el 

sistema eléctrico nacional se encarecerá 135 mil millones de pesos, recursos 

que tendrían que salir de subsidios o de subir las tarifas finales a los 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_P_HOJADERUTA_0_ABUSCARELHUESO_SA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_P_MILENIO_0_SANLAZAROCONCEDELICENCIA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_P_LASILLAROTA_0_DEJANSANLAZARO50DIPUTADOS.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_P_NORTE_0_SUMANDIPUTADOS47LICENCIAS.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_P_MUGS_0_CONCEDENLICENCIAA24DIP.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_P_CM_0_PADIERNARESPALDA_MESA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_P_MVS_0_IMPOSIBLEHACER.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_P_MILENIO_0_OPOSICIONENSANLAZARO.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_P_CM_0_PRESENTARAOPOISICION_PRD.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_L_FINANCIERO_0_OPOSICIONLLEVARA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_L_LARAZON_0_LEYELECTRICA.pdf
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consumidores, refirió el exdirector de CFE y hoy diputado por el PRI, Enrique 

Ochoa Reza. [MVS NOTICIAS] 

AMLO: con la nueva ley se negociará un pago justo a energía que venden a 

CFE.- El presidente Andrés Manuel López Obrador destacó que con las 

reformas a la Ley de la Industria Eléctrica, aprobada por el Congreso, su 

gobierno podrá sentarse a negociar con las empresas un pago justo por la 

energía que le venden a CFE y se acabará con los subsidios que se pagaban. 

En su conferencia de prensa, en Palacio Nacional, dijo que su gobierno está 

abierto a la negociación como ocurrió con los contratos de los gasoductos, 

pero con Iberdrola no hubo respuesta, y eso —dijo— lo llevó presentar la 

iniciativa de modificación de la ley de la industria eléctrica para estar en 

mejores condiciones y defender el interés público. Señaló que junto con 

Iberdrola, otras 10 empresas concentran el manejo del mercado eléctrico, 

entonces con ellas buscarán acuerdos, para seguir manteniendo los 

contratos, pero que estén actualizados a la nueva realidad económica y 

política del país. [UNIVERSAL; JORNADA; FINANCIERO; MILENIO] [EXCÉLSIOR] 

IP analiza ruta para impugnar proyecto.- El sector privado anunció que no 

permitirán que la reforma a la ley de la industria eléctrica que aprobó el 

Congreso “dañe” al país, por lo que anunciaron que acudirán al Poder 

Judicial para impugnar. El presidente del Consejo Coordinador Empresarial 

(CCE), Carlos Salazar, comentó que la decisión del Legislativo tendrá un 

impacto legal porque va contra la Constitución, por lo que acudirán al Poder 

Judicial. Salazar comentó que se incrementarán los costos de producción de 

electricidad y eso significará que el gobierno tendrá que dar 60 mil millones 

de pesos en subsidios, pero si decide transferir los aumentos a los pequeños 

comercios, empresas e industrias habrá alza de precios de bienes y servicios. 

Durante el “Foro electricidad para el futuro de México”, que organizó el CCE, 

el líder empresarial afirmó que los agentes económicos que invirtieron, de 

buena fe, deberán tener alguna protección del Poder Judicial a sus intereses 

legítimos”, añadió. [UNIVERSAL; RAZÓN; HERALDO] 

Banxico ve reto en la implementación.- La reforma a la Ley de la Industria 

Eléctrica, recién aprobada por el Congreso, modifica la interacción entre la 

Comisión Federal de Electricidad y los productores privados de energía, por lo 

cual el reto estará en su implementación, consideró el gobernador del Banco 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_P_MVS_0_NUEVALEYDELAINDUSTRIA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_L_UNIVERSAL_0_AMLOCONLANUEVA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_L_JORNADA_0_AMLOPONERALTO.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_L_FINANCIERO_0_VAAMLOPORNEGOCIAR.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_L_MILENIO_7_CONREFORMAAHORA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_L_EXCELSIOR_1.4_LOPEZOBRADOR.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_L_UNIVERSAL_0_IPANALIZARUTA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_L_LARAZON_0_IPLAMENTAAVAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_L_HERALDO_0_ALERTANDANO.pdf
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de México (Banxico), Alejandro Díaz de León. Señaló que 2020 fue un año 

complejo por la contracción económica y la reducción en la demanda por 

energía eléctrica, coyuntura que complica la interacción entre la CFE y los 

productores privados de energía, y la reforma modifica la interacción entre 

ambos. [RAZÓN] 

PROCESO DESAFUERO CONTRA GOBERNADOR TAMAULIPAS 

San Lázaro rechaza petición de AMLO para revelar expediente de desafuero 

de García Cabeza de Vaca.- El presidente de la Sección Instructora de la 

Cámara de Diputados, Pablo Gómez (Morena), informó que no es posible que 

den a conocer el expediente que entregó la FGR para solicitar el desafuero 

del gobernador de Tamaulipas, Francisco Javier García Cabeza de Vaca, 

como lo pidió el presidente, Andrés Manuel López Obrador, porque la ley lo 

impide y es un delito. Dijo que tampoco se podría dar a conocer porque no 

es el procedimiento, y además en ese expediente obran nombres, datos 

personales no solamente del inculpado, sino de muchas otras personas 

quienes tienen derechos y no pueden ser atropellados, por lo que serán 

cuidadosos de eso. [UNIVERSAL, LÍNEA POLÍTICA, MVS NOTICIAS,  LATINUS, 

TELEFÓRMULA, HERALDO]  [JORNADA; CRÓNICA; UNIVERSAL; MILENIO; 

FINANCIERO; 24 HORAS; RAZÓN; MILENIO; ECONOMISTA, REFORMA] [SOL DE 

MÉXICO; EXCÉLSIOR] 

Aclara Pablo Gómez proceso de desafuero de García Cabeza de Vaca.- El 

desafuero del gobernador de Tamaulipas, Francisco García Cabeza de Vaca, 

debe ser resuelto primero, si procede, por la Cámara de Diputados que le 

enviará la declaratoria al Congreso del estado, aclaró el presidente de la 

Sección Instructora, Pablo Gómez Álvarez (Morena). “Es para todos una 

norma constitucional que se puede consultar en el artículo 111 de la 

Constitución”, dijo luego de que ayer la legislatura tamaulipeca aprobó una 

reforma con la cual pretende atraer la solicitud de desafuero. [JORNADA] 

Morena contraataca y presenta reforma para que congresos locales no 

intervengan en desafuero de gobernadores.- El grupo parlamentario de 

Morena presentó una reforma constitucional para reformar el artículo 111 de 

la Carta Magna para que los congresos locales no intervengan en los 

procesos de desafuero que haga la Cámara de Diputados contra los 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_L_LARAZON_0_BANXICOVERETO.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_P_UNIVERSAL_0_SANLAZARORECHAZA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_P_LINEAPOLITICA_0_SEVIOLARIALALEY.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_P_MVS_0_IMPOSIBLEHACER.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_P_LATINUS_0_DIPUTADOSRECHAZAN.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_P_TELEFORMULA_0_IMPOSIBLEDAR.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_P_HERALDO_0_IMPOSIBLEDAR.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_L_JORNADA_0_DESCARTANHACER.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_L_CRONICA_0_LASECCIONINSTRUCTORA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_L_UNIVERSAL_0_RECHAZANABRIR.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_L_MILENIO_0_CAMARADEDIPUTADOSRECHAZA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_L_FINANCIERO_0_EXPEDIENTEDECABEZA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_L_24HORAS_0_NOABRIRANEXPEDIENTE.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_L_LARAZON_0_RECHAZANVENTILAR.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_L_MILENIO_10_ELTAMAULIPECO.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_L_ECONOMISTA_0_RECHAZANABRIRINFORME.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_L_REFORMA_0_DESCARTANABRIRDATOS.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_L_SOL_4_DESAFUERODEGARCIA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_L_SOL_4_DESAFUERODEGARCIA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_L_EXCELSIOR_5_SERIAILEGAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_P_JORNADA_0_ACLARAPABLOGOMEZ.pdf
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gobernadores. El proyecto presentado por la diputada Reyna Celeste 

Ascencio busca suprimir la parte en la que faculta a los congresos locales, 

para que se les comunique, y en el ejercicio de sus atribuciones procedan 

como corresponda. [UNIVERSAL] [EXCÉLSIOR] 

Desafuero a Cabeza de Vaca no pasará en Tamaulipas.  Miden fuerza con 

AMLO.- El Congreso de Tamaulipas se ha reservado la decisión final sobre la 

procedencia del desafuero del gobernador Francisco Javier García Cabeza 

de Vaca. Está en pie de guerra contra AMLO. Tan previsible es que en San 

Lázaro se apruebe el desafuero del gobernador, dada la mayoría obradorista 

en el cuerpo legislativo federal, como su desechamiento cuando aterrice en 

la legislatura tamaulipeca, donde la mayoría es panista. [EMEEQUIS, LA 

OCTAVA] [CRÓNICA] 

Presentan reforma para que Congresos locales no intervengan en desafuero 

de gobernadores.- El grupo parlamentario de Morena presentó una reforma 

constitucional para reformar el artículo 111 de la Carta Magna para que los 

Congresos locales no intervengan en los procesos de desafuero que haga la 

Cámara de Diputados contra los gobernadores. El proyecto presentado por la 

diputada Reyna Celeste Ascencio busca suprimir la parte en la que faculta a 

los Congresos locales, para que se les comunique, y en el ejercicio de sus 

atribuciones procedan como corresponda. [PULSOSLP] 

Un atropello, intento de frenar a Congresos locales en procesos de desafuero: 

GOAN.- La Asociación de Gobernadores de Acción Nacional (GOAN) 

aseguró que el intento de frenar la decisión de los congresos locales en 

procesos de desafuero es un atropello para el federalismo, luego de criticar 

que Morena propusiera reformar el artículo 111 de la Constitución Mexicana. 

(…) El grupo parlamentario de Morena en San Lázaro a través de la diputada 

Reyna Celeste Ascensio, busca suprimir la parte que faculta a los Congresos 

locales para que se les comunique sobre los procesos. [RAZÓN] 

COLUMNA/CARLOS LORET DE MOLA/Gertz vs Nieto los 3 rounds que vienen.- 

(…)Quien haya escuchado con atención las palabras del fiscal Gertz en la 

conferencia mañanera del miércoles de la semana pasada habrá notado 

que en varias ocasiones trasladó la responsabilidad de probar el caso a la 

parte denunciante es decir a (Santiago) Nieto. Y fue enfático en decir que lo 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_P_UNIVERSAL_0_MORENACONTRAATACA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_L_EXCELSIOR_1.5_PLANTEANQUE.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_P_EME_0_DESAFUEROACABEZADEVACA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_P_LAOCTAVA_0_CONGRESODETAMAULIPAS.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_P_LAOCTAVA_0_CONGRESODETAMAULIPAS.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_L_CRONICA_0_ELCONGRESODE.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_P_PULSO_0_PRESENTANREFORMA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_P_LARAZON_0_UNATROPELLO.pdf
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tendrá que probar ante el Congreso. Es decir puso a Nieto a debatir el 

expediente ante los legisladores de oposición. ¿Será una jugada de Gertz 

para sacudirse la acusación de no proceder con los expedientes y apostar a 

que la oposición hará “pasar aceite” a uno de los hombres más poderosos del 

gobierno? Porque lo que está claro es que gracias a la mayoría obradorista 

procederá el desafuero en el Congreso federal pero gracias a la mayoría 

cabecista se detendrá en el Congreso de Tamaulipas. SACIAMORBOS Según 

estimaciones de la Cámara de Diputados el proceso del gobernador 

tamaulipeco terminará el 28 de mayo Una semana antes de las elecciones. 

“Parece que va a ser el cierre de campaña” soltó con ironía la presidenta de 

la Cámara la priista Dulce María Sauri. [UNIVERSAL/p.2] 

COLUMNA/JESÚS HÉCTOR MUÑOZ ESCOBAR/ Dulce María Sauri; juicio político y 

declaración de procedencia.- La diputada presidenta de la Cámara de 

Diputados, Dulce María Sauri Riancho, señaló que además de legislar y de 

fiscalizar el desempeño del Poder Ejecutivo, las y los diputados tienen la 

facultad de iniciar y resolver sobre las solicitudes de juicio político y de 

declaratoria de procedencia contra las y los servidores públicos que gozan de 

inmunidad constitucional, lo que coloquialmente llamamos fuero. Aclaró que 

el Juicio Político se puede entablar contra cualquier funcionario federal en 

ejercicio del cargo o bien, antes de que transcurra un año de haberlo dejado, 

por consiguiente si la Cámara de Diputados lo considera responsable de las 

imputaciones en su contra, el resultado es la separación inmediata de su 

responsabilidad y la inhabilitación para ejercer otra por el tiempo que 

determina el Senado, al dictar su sentencia. La Declaración de Procedencia, 

a diferencia del juicio político, está relacionada con los procesos penales que 

involucran a funcionarios públicos que gozan de inmunidad constitucional 

durante el ejercicio de su encargo. [24 HORAS] 

COLUMNA/BAJO RESERVA/De desafueros a desafueros.- Nos cuentan que la 

Sección Instructora de la Cámara de Diputados que preside Pablo Gómez 

(Morena) tiene muchos fierros en la lumbre. El primero es la solicitud de 

desafuero contra el senador de Morena, Cruz Pérez Cuéllar, acusado de 

recibir dos millones y medio de pesos del ex gobernador priista de Chihuahua, 

César Duarte. El segundo es contra el fiscal General de Morelos, Uriel 

Carmona Gándara, porque habría nombrado fiscales no capacitados ni 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_C_UNIVERSAL_2_CARLOSLORETDEMOLA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_C_24HORAS_0_HECTORMUNOZ.pdf
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certificados. El tercero es para desaforar al diputado federal del PT, Mauricio 

Toledo, por presunto enriquecimiento ilícito. Y el cuarto es el que pidió la 

Fiscalía General de la República contra el gobernador de Tamaulipas, el 

panista Francisco Javier García Cabeza de Vaca, a quien acusa de 

delincuencia organizada, operación de recursos de procedencia ilícita y 

defraudación fiscal equiparada. Todos deberían definirse antes de que 

acabe el actual periodo ordinario de sesiones, el 30 de abril. Sin embargo, por 

alguna razón todos piensan que el único que seguramente se resolverá es el 

del gobernador panista. ¿Será que alguien encargó que se le diera prioridad 

al asunto? [UNIVERSAL/p.2] 

COLUMNA/SACAPUNTAS/Se apega a la secrecía.- Rotunda negativa dio el 

presidente de la Sección Instructora de San Lázaro, Pablo Gómez, a la 

petición presidencial de hacer pública la indagatoria contra Francisco Javier 

García Cabeza de Vaca, gobernador de Tamaulipas. Se apegó al sigilo de la 

investigación para no violar la ley. Pero, nos dicen, nadie descarta filtraciones 

del expediente, como en otros casos. [HERALDO/p.2] 

CUENTA PÚBLICA 2019/ ASF  

Comparecerá responsable de auditoría al NAIM el 9 de marzo.- La Comisión 

de Vigilancia de la Auditoría Superior de la Federación aprobó citar a 

comparecencia al auditor especial de Desempeño, Agustín Caso, para el 

próximo martes 9 de marzo. Los diputados avalaron la comparecencia del 

auditor señalado como el responsable de la auditoría a la conclusión de las 

obras del Nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (NAIM) en 

Texcoco, en la que se concluyó que hubo un costo de 100 mil millones de 

pesos más con respecto a lo que había calculado el Gobierno federal. 

[REFORMA, BOLETÍN/La Comisión de Vigilancia define fechas para reuniones, 

TELEFÓRMULA] [JORNADA][CRÓNICA][FINANCIERO; 24 HORAS][ECONOMISTA] 

[SOL DE MÉXICO][EXCÉLSIOR] 

MESA POLÍTICA. Anabel Hernández (Periodista de investigación), Alfredo 

Figueroa (Ex Consejero del INE) y Gabriel Reyes Orona (Ex Procurador Fiscal).-  

Mesa de Análisis sobre la Auditoría Superior de la Federación y la entrega de 

la Cuenta Pública 2019. “Lo que más pesa hoy es lo malo ¿por qué? Porque es 

tan mala la capacidad del auditor para exponer y para explicar cuál ha sido 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_C_UNIVERSAL_2_BAJORESERVA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_C_HERALDO_2_SACAPUNTAS.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_P_REFORMA_0_COMPARECERARESPONSABLE.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_P_CAMARA_0_LACOMISIONDEVIGILANCIA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_P_TELEFORMULA_0_CITANACOMPARECER.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_L_JORNADA_0_CITANDIPUTADOS.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_L_CRONICA_0_LAASFSUSPENDE.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_L_FINANCIERO_0_DIPUTADOSCITANAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_L_24HORAS_0_AUDITORESPECIAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_L_ECONOMISTA_0_CITANPARAEL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_L_SOL_0_DIPUTADOSACUERDAN.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_L_EXCELSIOR_5_CITANAAUDITOR.pdf
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la metodología que ha empleado para llegar a sus números como para 

defenderlos ante el Congreso; es decir, no solamente es malo presentando 

una metodología sino que es más malo explicando y defendiendo cuáles son 

los números de reportes y de los informes”, apuntó Gabriel Reyes.  [LA 

OCTAVA] 

COLUMNA/DARÍO CELIS/ Hospital Federico Gómez en capilla.- Los 

señalamientos que Andrés Manuel López Obrador ha realizado por posible 

corrupción de los directivos del Hospital Infantil de México Federico Gómez 

podrían resultar verdaderos incluso la plena responsabilidad de éstos en el 

desabasto de medicamentos oncológicos. De acuerdo con la Auditoría de 

Cumplimiento Financiero 177 DS el Hospital Federico Gómez sí estaría 

desapareciendo lotes de medicamentos destinados al tratamiento de niños 

con cáncer los cuales se presume son enviados al denominado mercado 

negro. En específico en la revisión de la Cuenta Pública 2019, los sabuesos de 

David Colmenares encontraron un faltante en el registro de medicamentos 

como temozolomida dexrazoxano asparaginasa y metotrexato este último 

precisamente uno de los fármacos que fue catalogado como en desabasto. 

[FINANCIERO/p.6] 

COLUMNA/JUAN LÓPEZ MIGUEL/En abril aclaran cuánto gastó gobierno 

federal en cancelar NAIM-Texcoco; ¿331 mil 996 mdp? ¿163 mil 540 mdp? 

¿100 mil mdp?.- Ayer, la Comisión de Vigilancia de la ASF, anunció que sus 

integrantes, aprobaron realizar una reunión de trabajo con el auditor Especial 

de Desempeño, Agustín Caso Raphael, el próximo martes 9 de este mes, por 

la tarde, para “continuar”, con el análisis de la Cuenta Pública 2019. (…) Ayer, 

en reunión semipresencial de integrantes de la Comisión de Vigilancia, 

también acordaron fechas en las cuales, realizarán mesas de trabajo con 

cada una de las Auditorías Especiales y titulares de la Unidad de ASF, respecto 

de entrega de informes individuales e Informe General Ejecutivo del Resultado 

de Fiscalización Superior de la Cuenta Pública 2019. El diputado (Mario 

Alberto) Rodríguez Carrillo, confirmó el anuncio del lunes pasado, en el 

sentido que el auditor, Caso Raphael, tiene suspensión “temporal” del cargo 

que tiene en el órgano técnico de la Comisión de Vigilancia, “mientras está 

en marcha el proceso de investigación”, como determinó la Unidad de 

Evaluación y Control. [LOS TRES PODERES] 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_P_LAOCTAVA_0_MESAPOLITICA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_P_LAOCTAVA_0_MESAPOLITICA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_C_FINANCIERO_6_LACUARTATRANSFORMACION.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_C_TRESPODERES_0_JUANLOPEZ.pdf
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COLUMNA/¿SERÁ?/ ¿Quién pide las pizzas?.- A la Comisión de Vigilancia de la 

ASF en la Cámara de Diputados se le viene trabajo intenso este mes, pues la 

próxima semana acudirá el suspendido auditor especial de Desempeño, 

Agustín Caso, para intentar aclarar qué pasó en el cálculo de la cancelación 

del NAIM. Y la siguiente semana acudirá el auditor especial del Gasto 

Federalizado, Emilio Barriga Delgado. La comparecencia de Caso será a 

morir, pues está propuesta una exposición del funcionario, una ronda de 

preguntas, respuestas y réplica por cada grupo parlamentario, y si no se 

considera suficientemente discutido el tema… se harán todas las rondas 

necesarias hasta que no quede duda. Dicen que con este tema, nada de dar 

el avión. ¿Será? [24 HORAS/p.2] 

COLUMNA/JOSÉ UREÑA/2.- No pierda de vista el nombre de Agustín Caso 

Raphael. Es el auditor encargado de investigar y reportar los daños causados 

al país por la suspensión del NAIM. Fue suspendido por la descalificación 

presidencial. Pero el dato es escueto: él revisaba el desempeño de 

funcionarios, no los recursos manejados por las dependencias. Pronto podrían 

saltar las cuentas y saber si David Colmenares puso un chivo expiatorio o 

alguien que manejó mal una investigación. [24 HORAS/p.5] 

COLUMNA/LEOPOLDO MENDÍVIL/Entre la ineptitud y la negligencia.- 

Supongamos, sin conceder, respetable maestra, que al trabajo de la Auditoría 

Superior de la Federación le faltó pulcritud al revisar la Cuenta Pública 2019. 

También supongamos que sus observaciones y recomendaciones sobre el 

programa Jóvenes Construyendo el Futuro no son del todo pertinentes. 

Entonces, ¿por qué la dependencia a su cargo no los corrigió en su momento 

y oportunidad? No lo entiendo. Con toda seguridad, la Secretaría del Trabajo 

y Previsión Social recibió una notificación de la ASF para informarle que 

estaba incluida en el Programa Anual de Auditorías. En ese momento, tanto 

los responsables del programa Jóvenes como el Órgano de Control Interno 

debieron alistarse para salir airosos de la revisión. [CRÓNICA/p.4] 

COLUMNA/F. BARTOLOMÉ/SI EL INFORME de la Auditoría Superior de la 

Federación es imperdible por todo lo que revela, quienes saben de estos 

temas dicen que es igual de interesante lo que no apareció en el documento. 

EXTRAÑAMENTE en los Resultados de la Cuenta Pública 2019 no se incluyó un 

subejercicio de 17 mil millones de pesos que se encuentran en 12 fideicomisos 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_C_24HORAS_2_SERA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_C_24HORAS_5_JOSEURENA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_C_CRONICA_4_CRONICACONFIDENCIAL.pdf
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del Poder Judicial, un guardadito del Consejo de la Judicatura Federal, la 

Suprema Corte y el Tribunal Electoral. ¿POR QUÉ desapareció ese expediente 

del nuevo reporte de la Auditoría si se consignó desde el año pasado? Dicen 

que tal vez algo sepan la actual contralora de la Judicatura Arely Gómez y el 

titular de la Unidad Técnica de la ASF Eber Betanzos Torres, quien 

casuaaalmente fue su subalterno tanto en la PGR como en la Secretaría de la 

Función Pública. [REFORMA/p.8] 

DIPUTADOS 

Diputados aprueban la reforma para aumentar salario mínimo por encima de 

inflación.- El Pleno de la Cámara de Diputados aprobó por unanimidad, con 

428 votos, la reforma a la Ley Federal del Trabajo para garantizar que el 

aumento anual de los salarios esté siempre por arriba del índice de inflación. 

De acuerdo con el decreto turnado al Ejecutivo para su publicación y 

entrada en vigor, “resulta fundamental contar con un salario competitivo, 

fuerte, digno y suficiente, y que nunca esté por debajo de la inflación 

observada durante el periodo de su vigencia para que las y los trabajadores 

puedan ahorrar, consumir más y proveer de lo necesario a su familia, 

fortaleciendo la dinámica y el crecimiento económico de México”. [MILENIO, 

JORNADA, SOL DE MÉXICO, ENFOQUE NOTICIAS, RAZÓN, SIN EMBARGO, 

BOLETÍN/ Por consenso, aprueban reformas para salario mínimo,  HERALDO]  

[UNIVERSAL][FINANCIERO] 

Diputadas y diputados fijan posturas sobre dictamen para que el salario 

mínimo no esté por debajo de la inflación.- En sesión semipresencial, 

diputadas y diputados de Morena, PAN, PRI, PT, MC, Encuentro Social, PRD y 

PVEM, fijaron sus posturas sobre el dictamen a la minuta que reforma el 

artículo 90 de la Ley Federal del Trabajo, que establece que, en la fijación 

anual de los salarios mínimos, o su revisión, nunca estará por debajo de la 

inflación observada durante el periodo de su vigencia, e incorpora un 

lenguaje incluyente.  

La diputada Ana María Rodríguez Ruiz (Morena) se manifestó  a favor de las 

reformas en materia de salario mínimo y perspectiva de género, porque 

representa un avance importante para México y para que continúe el 

incremento sustancial de los salarios por encima de la inflación, “tal como lo 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_C_REFORMA_8_TEMPLOMAYOR.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_P_MILENIO_0_DIPUTADOSAPRUEBAN.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_P_JORNADA_0_DIPUTADOSAPRUEBANQUE.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_P_SOL_0_DIPUTADOSAPRUEBANQUE.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_P_ENFOQUE_0_DIPUTADOSAPRUEBANREFORMA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_P_LARAZON_0_APRUEBANREFORMAPARA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_P_SINEMBARGO_0_DIPUTADOSAPRUEBAN.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_P_CAMARA_0_PORCONSENSOAPRUEBAN.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_P_HERALDO_0_APRUEBAN.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_L_UNIVERSAL_0_DIPUTADOSAVALANQUE.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_L_FINANCIERO_0_SALARIOMINIMO.pdf
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ha estado realizando el actual Gobierno federal”. Mario Manuel Sánchez 

Villafuerte, diputado de Acción Nacional, señaló que el salario debe ser 

suficiente para el sustento de las familias y, en los últimos 30 años ha mostrado 

una pérdida real en su poder adquisitivo. 

Mediante plataforma digital, el diputado Isaías González Cuevas (PRI) 

comentó que el aumento del salario mínimo ha sido una lucha constante de 

las y los trabajadores de México y con esta reforma, dijo, se da un paso en la 

construcción de la igualdad laboral. Por el PT, la diputada Margarita García 

García explicó que el dictamen va encaminado en la ruta de la justicia social 

y eliminar las malas prácticas que, dijo, han sido la causa de la precarización 

de las y los trabajadores mexicanos. 

La diputada Martha Angélica Zamudio Macías (Movimiento Ciudadano), 

comentó que en la presente legislatura se ha proveído a las y los mexicanos, 

de leyes de avanzada como la reforma laboral más importante desde 1970 

en donde se garantiza los derechos laborales de las trabajadoras del hogar y 

del teletrabajo, entre otras. Vía plataforma digital, el diputado de Encuentro 

Social, Francisco Javier Saldívar Camacho, consideró fundamental contar con 

un salario competitivo, fuerte, digno y suficiente. “En el PES nos pronunciamos 

a favor de aportar un elemento más para construir un México más igualitario, 

en donde las carencias y necesidades básicas puedan ser cubiertas por los 

trabajadores”. Del PRD, el diputado Víctor Gilberto Aguilar Espinosa refirió que 

el deterioro del poder adquisitivo del salario m ínimo ha sido constante desde 

hace más de cuatro décadas. 

El diputado Roberto Antonio Rubio Montejo (PVEM) afirmó  que la reforma 

permitirá  que el salario mínimo nunca esté por debajo de la inflación 

observada durante el periodo de su vigencia. [BOLETÍN] 

Aprueban dictamen para prevenir, atender y sancionar el trabajo forzoso, la 

esclavitud y las peores formas de trabajo infantil.- El Pleno de la Cámara de 

Diputados aprobó, por 447 votos a favor y 4 abstenciones, el dictamen con 

proyecto de decreto por el que se adiciona una fracción VII al artículo 47 de 

la Ley General de Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes, para agregar el 

trabajo forzoso, la esclavitud y las peores formas de trabajo infantil a dicho 

artículo. [BOLETÍN, HOJA DE RUTA] 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_P_CAMARA_0_DIPUTADASYDIPUTADOSFIJAN.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_P_CAMARA_0_APRUEBANDICTAMENPARAPREVENIR.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_P_HOJADERUTA_0_APRUEBANDICTAMENPARAPREVENIR.pdf
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San Lázaro concede licencia a 24 diputados; van por cargos en elecciones.- 

Hoy, 24 diputados de diferentes fracciones legislativas solicitaron licencia para 

dejar su curul y competir por otros cargos de elección. Con los 11 legisladores 

que ayer pidieron separarse del cargo suman 35 “chapulines” tan solo esta 

semana. En su sesión semipresencial de este miércoles, el Pleno de la Cámara 

de Diputados concedió licencia a Merary Villegas, Manuel Baldenebro, 

Higinio del Toro, Juan Carlos Villarreal, Anilú Ingram, Mónica Almeida, Héctor 

René Cruz, Kehila Abigail Kú, Armando Zertuche, Hortensia Noroña, Geraldine 

Ponce e Iván Pérez Negrón. [MILENIO, BOLETÍN/ Conceden licencia a 24 

diputadas y diputados, MUGS NOTICIAS][HERALDO; REFORMA] [EXCÉLSIOR] 

Diputadas y diputados aprueban reformas para prevenir contaminación de las 

barrancas.- La Cámara de Diputados aprobó, con 435 votos a favor, ninguno 

en contra y nueve abstenciones, el dictamen con proyecto de decreto por el 

que se reforma el artículo 117 de la Ley General del Equilibrio Ecológico y la 

Protección al Ambiente, en materia de conservación de barrancas. [BOLETÍN] 

[SOL DE MÉXICO] 

Aprueba la Cámara de Diputados dictamen para incorporar el principio de 

precaución en la política ambiental.- La Cámara de Diputados aprobó 

reformas a la Ley General del Equilibrio Ecológico y la Protección al Ambiente, 

a fin de establecer que el Ejecutivo federal observará el principio de 

precaución para la formulación y la conducción de la política ambiental y la 

expedición de normas oficiales mexicanas y demás instrumentos previstos en 

la ley en materia de preservación y restauración del equilibrio ecológico y 

protección del medio ambiente. [BOLETÍN] 

En áreas naturales protegidas quedan prohibidos los asentamientos 

humanos.- El Pleno de la Cámara de Diputados aprobó por mayoría prohibir 

el establecimiento de asentamientos humanos o la fundación de nuevos 

centros de población en las áreas naturales protegidas. De igual forma se 

prohíbe la realización de actividades de exploración y extracción de 

hidrocarburos; actividades destinadas a la exploración, explotación y 

beneficio de minerales; y la introducción de especies exóticas invasoras. 

[RAZÓN, BOLETÍN/ Cámara de Diputados aprobó prohibir la extracción de 

hidrocarburos o minerales, HOJA DE RUTA, TALLA POLÍTICA] 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_P_MILENIO_0_SANLAZAROCONCEDELICENCIA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_P_CAMARA_0_CONCEDENLICENCIAA24DIP.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_P_CAMARA_0_CONCEDENLICENCIAA24DIP.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_P_MUGS_0_CONCEDENLICENCIAA24DIP.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_L_HERALDO_1.4_CHAPULINESPIDEN.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_L_REFORMA_0_DEJAN55SUCURUL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_L_EXCELSIOR_2_SEISSENADORES.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_P_CAMARA_0_DIPUTADASYDIPUTADOS.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_L_SOL_0_DIPUTADOSPROHIBEN.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_P_CAMARA_0_APRUEBALACAMARADEDIPUTADOS.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_P_LARAZON_0_ENAREASNATURALES.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_P_CAMARA_0_CAMARADEDIPUTADOS.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_P_CAMARA_0_CAMARADEDIPUTADOS.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_P_HOJADERUTA_0_CAMARADEDIPUTADOSAPROBO.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_P_TALLAPOLITICA_0_CAMARADEDIPUTADOSAPROBO.pdf
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Aprueban en Comisión el dictamen que expide la Ley Federal Apícola.- La 

Comisión de Ganadería, que preside el diputado Eduardo Ron Ramos (MC), 

aprobó por 20 votos a favor el dictamen con Proyecto de Decreto que 

expide la Ley Federal Apícola, que regula esta actividad y protege a las 

abejas al considerarlas esenciales en procesos biológicos y alimentarios. 

[BOLETÍN] 

Aprueba el Pleno a los secretarios de la Mesa Directiva por Encuentro Social y 

PVEM.- La Cámara de Diputados aprobó con 408 votos a favor, cero en 

contra y 7 abstenciones, el acuerdo de la Junta de Coordinación Política 

(Jucopo), relativo a la integración de la secretaría de la Mesa Directiva 

correspondiente a los Grupos Parlamentarios de Encuentro Social y del Partido 

Verde Ecologista de México. [BOLETÍN] 

Sector privado deberá garantizar una vida digna y protección a las personas 

adultas mayores.- El Pleno de la Cámara de Diputados aprobó por 

unanimidad de 444 votos, el dictamen que reforma el artículo 5º de la Ley de 

los Derechos de las Personas Adultas Mayores, para agregar que es 

obligación del sector privado garantizarle a esta población el acceso al 

derecho a una vida con calidad y protección. [BOLETÍN] 

Aprueban que el desecho de papel de entes públicos del ámbito federal se 

done solo a la Comisión Nacional de Libros de Texto.- La Cámara de 

Diputados aprobó, por unanimidad, reformar la Ley General de Archivos, con 

el objetivo de que los sujetos obligados que son entes públicos del ámbito 

federal donen “únicamente” a la Comisión Nacional de Libros de Texto, para 

fines de reciclaje, y sin carga alguna, el desecho de papel derivado de las 

bajas documentales en términos de las disposiciones jurídicas aplicables. 

[BOLETÍN, HOJA DE RUTA]  

Presentan diputadas y diputados iniciativas para reformar leyes sobre diversos 

temas.- Diputadas y diputados de Morena y del PAN presentaron diversas 

iniciativas para reformar ordenamientos legales en materia de delitos contra 

la salud, delitos cometidos por servidores públicos, atención psicológica a 

reclusas, explotación de agua, Pemex, iniciativas preferentes, y sobre letras de 

oro en el Muro de Honor de la Cámara de Diputados.  [BOLETÍN] 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_P_CAMARA_0_APRUEBANENCOMISIONELDICTAMEN.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_P_CAMARA_0_APRUEBAELPLENO.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_P_CAMARA_0_SECTORPRIVADODEBERA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_P_CAMARA_0_CAMARADEDIPUTADOS.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_P_HOJADERUTA_0_APRUEBANQUEELDESECHODEPAPEL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_P_CAMARA_0_PRESENTANDIPUTADASYDIPUTADOS.pdf
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Aprueba la Cámara de Diputados declarar el 6 de junio como el “Día de la 

Paridad de Género”.- La Cámara de Diputados aprobó, por consenso de 453 

votos, declarar el 6 de junio de cada año como el “Día de la Paridad de 

Género”, con el fin de reconocer, informar y evaluar los avances en las leyes 

secundarias y estatales en favor de los derechos de las mujeres, de los 

hombres y de la igualdad de oportunidades. [BOLETÍN, TALLA POLÍTICA] 

Próximo martes se votará regulación de mariguana en CDD.-  El próximo 

martes 9 de marzo, después de un acuerdo de la Junta de Coordinación 

Política, se ha tomado la decisión de votar únicamente los criterios que 

mandató la Corte cumplir y que ya se han violado los tres periodos de límite 

que ha puesto la Corte entorno a la cannabis, esto es;  se votará el próximo 

martes solamente el aumentar el uso lúdico, la portación, el gramaje para los 

consumidores que tienen el uso de la cannabis como uso lúdico. No entra la 

creación del Instituto Regulador, ni tampoco el uso medicinal o industrial del 

cáñamo, porque no hay dinero para crear un instituto en estos momentos, 

únicamente cumplir con la Corte el próximo martes 9 de marzo. 

[TELEFÓRMULA][JORNADA] 

Instalan tianguis de mariguana afuera de Cámara de Diputados.- Colectivos a 

favor de la mariguana se plantaron afuera de una de las puertas del recinto 

legislativo de San Lázaro, así presionan para que el dictamen de ley en el 

tema sea aprobado. [ZÓCALO] 

La Comisión de Gobernación y Población avala su informe semestral de 

actividades.- La Comisión de Gobernación y Población, presidida por la 

diputada Rocío Barrera Badillo (Morena), aprobó su segundo Informe 

Semestral de Actividades del Segundo Año Legislativo. [BOLETÍN, TALLA 

POLÍTICA] 

Comisión de Recursos Hidráulicos definirá prioridades legislativas para 

dictaminarlas en el actual periodo.- La Comisión de Recursos Hidráulicos, 

Agua Potable y Saneamiento, que preside el diputado Feliciano Flores 

Anguiano (Morena), definirá las iniciativas para reformar la Ley de Aguas 

Nacionales y los puntos de acuerdo susceptibles de aprobarse en este 

periodo ordinario de sesiones, a fin de abatir el rezago legislativo. [BOLETÍN] 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_P_CAMARA_0_APRUEBALACAMARADEDIPUTADOSD.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_P_TALLAPOLITICA_0_APRUEBALACAMARADEDIPUTADOS.pdf
https://drive.google.com/file/d/1rcwZqiAzdDuDiRyv_7eNYO8nnTUPJUWE/view
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_L_JORNADA_0_PREVENCAMBIOSDE.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_P_ZOCALO_0_INSTALANTIANGUIS.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_P_CAMARA_0_LACOMISIONDEGOBERNACION.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_P_TALLAPOLITICA_0_LACOMISIONDEGOBERNACION.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_P_TALLAPOLITICA_0_LACOMISIONDEGOBERNACION.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_P_CAMARA_0_COMISIONDERECURSOSHIDRAULICOS.pdf
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Pide la Comisión de Desarrollo Social que en el próximo proceso electoral no 

se utilicen recursos públicos.- La Comisión de Desarrollo Social, que preside el 

diputado Miguel Prado de los Santos (Morena), manifestó la necesidad de 

elaborar un punto de acuerdo para exhortar a los tres niveles de gobierno a 

que en el próximo proceso electoral no se utilicen recursos públicos en favor 

de un partido político o candidato en específico. [BOLETÍN] 

Aprueban opinión positiva a la propuesta de destinar recursos al cine 

provenientes los impuestos de plataformas digitales.- La Comisión de Cultura y 

Cinematografía, presidida por el diputado Sergio Mayer Bretón (Morena), 

aprobó en reunión de trabajo la opinión en sentido positivo sobre el dictamen 

de la Comisión de Hacienda que mandata destinar parte de los recursos 

recaudados por concepto de descarga y acceso de las plataformas 

digitales, al apoyo de la creación cinematográfica. [MUGSNOTICIAS] 

Acuerda Comisión que en Muro de Honor de la Cámara de Diputados se 

inscriban los nombres de Hermila Galindo y Elvia Carrillo Puerto.- La Comisión 

de Régimen, Reglamentos y Prácticas Parlamentarias, que preside el diputado 

Jorge Luis Preciado Rodríguez (PAN), aprobó el dictamen para inscribir en 

letras de oro en el Muro de Honor de la Cámara de Diputados, los nombres de 

Hermila Galindo y Elvia Carrillo Puerto. El diputado Marcos Aguilar Vega, quien 

encabezó la reunión en representación del diputado Preciado Rodríguez, 

indicó que en todo momento se ha buscado conciliar por medio del diálogo 

y la unanimidad en las diversas propuestas que se han presentado. “Se 

buscará el consenso para que el resto de las propuestas de letras de oro sean 

votadas en la siguiente sesión ordinaria de la Comisión”. [HOJA DE RUTA, 

TALLA POLÍTICA] [BOLETÍN/Acuerda Comisión en muro de honor] 

COLUMNA/JUAN LÓPEZ MIGUEL/En el chacaleo.- Los nombres de Hermila 

Galindo y Elvia Carrillo Puerto, promotoras por la igualdad sustantivas y el 

voto, se inscribirán en el Muro de Honor del salón de sesiones de la Cámara 

de Diputados. La Comisión de Régimen, Reglamentos y Prácticas 

Parlamentarias, que preside el diputado del PAN, Jorge Luis Preciado 

Rodríguez, aprobó el dictamen, que pondrán a consideración del Pleno, en 

sesión ordinaria del próximo lunes. En la reunión, Porfirio Muñoz Ledo, 

observador certero, expresó que en la actual lista del Muro de Honor, no hay 

más de 5 mujeres inscritas, “por lo que no hay paridad de género en esos 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_P_CAMARA_0_PIDELACOMISIONDEDESARROLLO.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_P_MUGS_0_APRUEBANOPINIONPOSITIVA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_P_HOJADERUTA_0_ACUERDACOMISIONQUEENMURO.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_P_TALLAPOLITICA_0_ACUERDACOMISIONQUEENMURO.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_P_CAMARA_0_ACUERDACOMISIONQUEENMURO.pdf
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espacios”… También aprobaron que la Cámara de Diputados, otorgue 

Medalla “Sor Juana Inés de la Cruz” a la maestra María Marcela Lagarde y de 

los Ríos, precursora de los derechos de la mujer… Asuntos legislativos que 

requieren mayoría calificada, se pueden votar en sesión semipresencial, 

aprobó el Pleno de la Cámara de Diputados, además, temas legales o 

reglamentarios que requieren esa votación… [LOS TRES PODERES] 

COLUMNA/CARLOS MARÍN/Ni cómo limpiar una cochinada.- Carlos Salazar, 

presidente del Consejo Coordinador Empresarial, lamentó que el Congreso 

haya ignorado las argumentaciones en contra que los opositores a la 

iniciativa expresaron en el estéril “parlamento abierto” (aquel de dos tristes 

días que no fue tomado en cuenta para nada), y criticó así la necedad que 

mucho tiene de ideológica: “Estoy convencido de que la soberanía no se 

obtiene con retórica, no se obtiene con discursos. Se obtiene con una 

sociedad cuando es suficientemente eficaz, eficiente y cuando optimiza sus 

recursos y sostiene debates encontrando las mejores decisiones en cada uno 

de los pasos que tiene que tomar…”. [MILENIO/pp-7] 

COLUMNA/JOSÉ FONSECA/ Morena: ¡A demoler las universidades públicas!.- 

En este espacio se ha recordado con cierta añoranza que hasta hace casi 

tres décadas las élites empresariales, políticas y sociales egresaban de las 

universidades públicas, el instrumento más formidable de movilidad social. Es 

sabido que casi todas las universidades públicas sobreviven y conservan su 

excelencia académica mediante el cobro de cuotas a los estudiantes, y no 

sólo educan e instruyen, en muchas de ellas se hace investigación. De los 

diputados y senadores de esta Legislatura depende que las universidades 

públicas vuelvan a florecer o a sucumbir bajo el peso de la demagógica 

gratuidad que ofrece Palacio Nacional, para ser reemplazadas por la 

mediocridad de las “aulas populares”. [ECONOMISTA/p.37] 

COLUMNA/DOLORES COLÍN/Paridad de género y la no violencia contra la 

mujer.- Tenemos claro, que la Reforma Constitucional en materia política 

electoral de 2014, establece el principio de la paridad de género, que ya no 

debe verse como una ilusión o aspiración sino que ya es un mandato 

constitucional. Hoy podemos ver en el Congreso General una integración 

paritaria y las leyes locales avanzan en la armonización para la integración de 

sus congresos locales, ayuntamientos y con la esperanza de que la equidad 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_C_TRESPODERES_0_JUANLOPEZ.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_C_MILENIO_1.7_ELASALTOALARAZON.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_C_ECONOMISTA_37_CAFEPOLITICO.pdf
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se cumpla en órganos colegiados para hacer realidad la participación 

igualitaria de la mujer en el ámbito político nacional. [24 HORAS/pp-6] 

COLUMNA/RICARDO MONREAL/Rescatar el sistema eléctrico.- (…)Una 

importante diferencia que existe hoy en el Congreso de la Unión es que la 

mayoría parlamentaria no surgió de un pacto de élites, como sucedió en 

2013, sino del voto masivo de la ciudadanía. La reforma aprobada el pasado 

martes no es un capricho presidencial, ni mucho menos una imposición del 

extranjero, como ocurría durante el viejo régimen sino el cumplimiento de un 

compromiso con el pueblo de México, un acto soberano de dignidad que 

pretende fortalecer a la CFE y garantizar condiciones de rentabilidad ante un 

régimen de libre competencia. [24 HORAS/p.8] 

COLUMNA/CONFIDENCIAL/ Abandonan San Lázaro 24 diputados más.- 

Conforme se acerca la fecha de campañas electorales y se agudiza la 

disputa de candidaturas en los partidos, cada día más diputados abandonan 

el Palacio Legislativo de San Lázaro. De todos los colores, ayer otros 24 

legisladores botaron su curul. Ocho de Morena, seis del PRI, dos del PT, tres de 

MC, tres del PES, una del PRD y uno sin partido. Y para asegurar la dieta y los 

fondos al final de la Legislatura –el 31 de agosto–, una docena de ellos tomó 

sus precauciones y sus licencias son sólo hasta el 7 de junio, después de las 

elecciones. Es decir, amenazan que volverán literalmente por sus fueros. 

[FINANCIERO/p.29] 

COLUMNA/MARTHA ANAYA/ Desbandada en San Lázaro.- Con las campañas 

prácticamente encima, más y más diputados abandonan sus curules. Ayer 

fueron 24 los que pidieron licencia, sumándose a otros 20 que lo hicieron días 

atrás. Hay prácticamente de todos los partidos. Los más, de Morena: Merary 

Villegas Sánchez, Laura lmelda Pérez, Lidia Nallely Vargas, Benjamín Campos 

Equihua, Julieta García Zepeda, Geraldine Ponce, Arturo Pérez Negrón, Javier 

Lamarque. Luego del PRI: Héctor Yunes Landa, Hortensia Noroña, Anilú 

Ingram, Norma Adela Guel y Margarita Flores. Y de Movimiento Ciudadano: 

Eduardo Ron, Érika Sánchez, Higinio del Toro y Kehila Abigail Kú. Pero aún nos 

falta mucho por ver. Según informó la Mesa Directiva, 448 de los 500 

integrantes de la Cámara de Diputados entregaron su solicitud para 

reelegirse. [HERALDO/pp-6] 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_C_24HORAS_1.6_DOLORESCOLIN.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_C_24HORAS_8_RICARDOMONREAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_C_FINANCIERO_29_CONFIDENCIAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_C_HERALDO_1.6_ALHAJERO.pdf
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COLUMNA/ENRIQUE CÁRDENAS/Matar a palos la inversión.- (…) con la reforma 

eléctrica del martes, la estabilidad de nuestro Estado de derecho y el respeto 

a los tratados internacionales quedó nuevamente en entredicho. Primero se le 

trató de dar la vuelta a la ley mediante decretos o regulaciones internas del 

Cenace (el “decreto Nahle”), y cuando la Suprema Corte lo echó para atrás, 

el Ejecutivo mandó como iniciativa preferente esta reforma, que también 

tiene visos de inconstitucionalidad. No sólo eso sino que le pidió al Congreso 

“no cambiarle ni una coma”, lo cual ocurrió tal cual sin importar el proceso de 

“Parlamento Abierto” que presentó las objeciones de especialistas y el 

rechazo de numerosas organizaciones ambientalistas y centros de 

investigación. [FINANCIERO/p.26] 

MORENA 

Morena va por ley inspirada en Félix Salgado.- Diputadas federales de 

Morena se lanzaron en contra Félix Salgado Macedonio y presentaron 

reformas al Código Penal Federal y a la Ley General de Acceso de Las 

Mujeres a una Vida Libre de Violencia, que otorgan “concesiones y apoyo” a 

las mujeres víctimas de violación. Las funcionarias expusieron que la iniciativa 

busca “meter freno a la prescripción del delito” y ampliar el plazo hasta 20 

años, que correrían a partir de que, en el caso de que el acusado ocupe un 

cargo de elección popular, concluya su función y se le termine el fuero. Las 

diputadas María Wendy Briceño Zuloaga, Lorena Villavicencio Ayala, Rocío 

del Pilar Villarauz Martínez, Laura Imelda Pérez Segura y Érika Vanessa del 

Castillo Ibarra propusieron reformas al artículo 202 del Código Penal, pues 

señalan que “la prescripción se interrumpirá en los casos en que el sujeto 

activo del delito obtenga un nombramiento como representante de elección 

popular o un cargo que requiera la realización de un juicio político, y 

reiniciará a partir del día siguiente a que haya terminado su encargo” . 

[FINANCIERO; REFORMA] 

Derechos políticos de las mujeres no están garantizados.- Pese a los avances 

para erradicar la violencia política contra las mujeres, aún está pendiente la 

voluntad por parte de la sociedad, partidos políticos e instituciones electorales 

para garantizar el cumplimiento del marco jurídico que establece la 

protección a sus derechos políticos-electorales. Entrevistada por El 

Economista, la presidenta de la Comisión de Puntos Constitucionales de la 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_C_FINANCIERO_26_SIGNOSVITALES.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_L_FINANCIERO_0_MORENAVAPORLEY.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_L_REFORMA_0_EXIGENMUJERES.pdf
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Cámara de Diputados, Aleida Alavez (Morena), adelantó que la próxima 

semana el grupo de trabajo aprobará por consenso de todas las fracciones 

parlamentarias un dictamen de 48 iniciativas que se basa en promover la 

perspectiva de género e igualdad sustantiva. En tanto, su compañera de 

bancada, Lorena Villavicencio, resaltó la urgencia de una política de Estado 

promovida desde la Federación que incluya a los estados, municipios, fiscalías 

y poder judicial donde las mujeres sean el eje rector, y se vea reflejada en el 

presupuesto público. [ECONOMISTA] 

Reconocen diputadas de Morena labor de casas de diversidad sexual de 

Ecatepec para combatir discriminación.- Con el fin de que esta población 

conozca sobre los apoyos que se brindan en estos espacios, la diputada 

María Eugenia Hernández Pérez (Morena) ofreció una rueda de prensa 

presencial, a la que también asistió el titular del área de Diversidad Sexual y 

Atención a las Poblaciones LGBTTTIQ del Instituto Municipal de la Mujeres e 

Igualdad de Género, de Ecatepec, Miguel Ángel Pérez Martínez. [MUGS 

NOTICIAS] 

Pedirán a Delgado reconsiderar incluir a Salgado en encuesta .- La diputada 

morenista Laura Imelda Pérez Segura informó que solicitarán al presidente 

nacional del partido, Mario Delgado, y a la Comisión Nacional de Encuestas 

de éste que reconsideren la inclusión de Félix Salgado Macedonio en la 

nueva encuesta que realizarán para definir al candidato a la gubernatura  de 

Guerrero. [REFORMA, WRADIO, POLITICO.MX]  

ENTREVISTA. Nora Cabrera (Abogada – Movimiento de Jóvenes por Nuestro 

Futuro).- “El Movimiento de Jóvenes por Nuestro Futuro y las asociaciones 

ambientalistas vinculadas al mismo hemos lamentado profundamente la 

aprobación de la iniciativa (de reforma a la Ley de la Industria Eléctrica), nos 

parece que es un regreso al pasado”. “Nuestro Futuro presentó una demanda 

en contra de la política de confiabilidad, exhibimos documentos realizados 

por expertos internacionales y nacionales, datos duros que demuestran que, 

en aquel entonces con la política de confiabilidad ahora con la LIE, están 

generando una afectación al medio ambiente que de verdad es increíble. Si 

nos vamos a los datos duros, no habría forma de sostener lo que sostuvo 

Morena en la Cámara de Diputados y en la Cámara de Senadores”. [MVS] 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_L_ECONOMISTA_0_DERECHOPOLITICOSDE.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_P_MUGS_0_RECONOCENDIPUTADAS.pdf
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Diputados entregarán medalla “Sor Juana” a Marcela Lagarde.- El Pleno de la 

Cámara de Diputados avaló -por unanimidad- entregarle la medalla “Sor 

Juana Inés de la Cruz” a la maestra María Marcela Lagarde y de los Ríos. Este 

dictamen, al ser avalado en la Comisión de Régimen, Reglamentos y 

Prácticas Parlamentarias, el diputado Muñoz Ledo mencionó que Lagarde y 

de los Ríos ha tenido un enfoque, que es precursor y distinto a muchos, porque 

ella ve los derechos de la mujer simple y llanamente como derechos 

humanos, es la igualdad sustantiva y consideración permanente de que 

somos iguales y libres. [UNIVERSAL] 

COLUMNA/MAURICIO FLORES/ Ramírez Cuéllar vs. Herencias y Tren Maya.- 

Nacida en Argentina, la iniciativa de gravar las herencias con un “impuesto 

solidario” para atender los costos de combatir el Covid-19, es una de las 

enseñanzas que el presidente Alberto Fernández transmitió a sus 

correligionarios en México, como el diputado Alfonso Ramírez Cuéllar: el 

Congreso argentino grava hasta 3.5% patrimonios arriba de 2.17 millones de 

dólares; aquí, implicaría gravar ejidatarios, incluyendo a quienes se sumen al 

modelo asociativo del Tren Maya. El diputado Cuéllar propuso aplicar el  

mismo tributo argentino que supuestamente sería por una única ocasión, 

aunque ello rompe con la promesa de Andrés Manuel López Obrador de que 

no habría más impuestos durante su mandato. [RAZÓN/p.16] 

COLUMNA/ALEJANDRO SÁNCHEZ/Se rompe el tabú del abuso sexual en la 

familia.- Platicaba en días pasados Sergio Mayer, de la Comisión de los 

Derechos de la Niñez y Adolescencia, de la Cámara de Diputados, después 

de que su excompañero de Garibaldi, Ricardo Crespo, fue capturado al ser 

acusado por su hija Valeria, de 14 años, de haber abusado sexualmente de 

ella. El legislador me dijo que amigos suyos de un show musical, del que era 

integrante Crespo, le pidieron ayuda, pero antes de tomar una decisión, 

Mayer indagó sobre el caso y mejor optó por apoyar a Valeria, quien es 

amiga de su hija. “Antes de apoyar a un amigo, decidí apoyar a una mujer y 

más si es menor de edad”, dijo. [HERALDO/p.7] 

PAN 

Acusa Jorge Espadas al actual gobierno federal como el más corrupto.- 

Durante la presentación del análisis a la Auditoría Superior de la Federación, el 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_P_UNIVERSAL_0_DIPUTADOSENTREGARAN.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_C_LARAZON_16_GENTEDETRASDELDINERO.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_C_HERALDO_7_CONTRALASCUERDAS.pdf
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diputado federal Jorge Espadas informó, que una de las inconsistencias más 

grande ha sido el costo por la cancelación del Aeropuerto de Texcoco por 

331 mil 991 millones de pesos y no de 110 mil 807 millones de pesos, como lo 

indicó el presidente Andrés Manuel López Obrador. [NOTICIAS] 

Xavier Azuara propone reforma para castigar sustracción ilegal del agua.- El 

diputado Xavier Azuara Zúñiga (PAN) propuso reforma el artículo 368 del 

Código Penal Federal para castigar sustracción ilegal del agua. Desde 

tribuna, el diputado señaló que el derecho al agua es fundamental y en el 

contexto de la pandemia se ha visto limitado. [MI PUNTO DE VISTA] 

PRI 

Anilú Ingram presenta iniciativa de reforma constitucional para que agresores 

de mujeres no accedan a cargos de elección popular.- La diputada Anilú 

Ingram Vallines (PRI) presentó una iniciativa para modificar el artículo 55 de la 

Constitución, con el objetivo de que personas agresoras de mujeres no 

accedan a cargos de elección popular. [MI PUNTO DE VISTA] 

Dictamen para reformar la Ley Federal del Trabajo se queda corto frente a los 

graves problemas que trajo la pandemia por Covid-19: Cynthia López.- La 

diputada Cynthia Iliana López Castro (PRI) afirmó que el dictamen para 

reformar la Ley Federal del Trabajo se queda corto frente a los graves 

problemas que trajo la pandemia por Covid-19. [MI PUNTO DE VISTA] 

COLUMNA/CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA/Oposición y libre competencia.- 

(…)Pero ¿Qué entienden por “libre competencia”? ¿Qué el gobierno de Peña 

Nieto firmara con el capital privado contratos leoninos (te hablan Enrique 

Ochoa Reza) en detrimento de las finanzas de la CFE y, por lo mismo, de las 

nacionales? ¿Qué los inversionistas obtengan multimillonarios subsidios del 

erario? ¿Qué las finanzas de la empresa productiva del Estado mengüen por 

la pesadísima carga heredada y que se retirara del mercado para dar 

espacio a los consorcios privados ¿Pagar sobreprecios para beneficiar a los 

particulares? [JORNADA/p.20] 

 

 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_P_NOTICIAS_0_ACUSAJORGEESPADAS.pdf
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PT 

“Enfurece” Noroña: aerolínea permite insultos contra AMLO, acusa.- Gerardo 

Fernández Noroña, diputado federal por la bancada del Partido del Trabajo 

(PT) arremetió contra la aerolínea Aeroméxico por permitir que algunos 

pasajeros insultaran el domingo pasado al presidente Andrés Manuel López 

Obrador al finalizar su gira por Guadalajara. El legislador tomó la tribuna de la 

Cámara de Diputados y luego de hablar sobre la efeméride del 108 

aniversario del asesinato de Francisco I. Madero y José María Pino Suárez, 

Noroña se quejó de que Aeroméxico no hiciera nada contra los pasajeros que 

lanzaron los insultos. [INTOLERANCIA PUEBLA, ARSENAL] 

ENTREVISTA. Gerardo Peña Flores (Presidente del Congreso de Tamaulipas).- "El 

día de ayer ni se reformó, ni se modificó, ningún artículo constitucional, ni 

tampoco legal de nuestro marco normativo; básicamente lo que pasó ayer 

fue que se establecieron las bases de procedimiento para el caso de que se 

reciba la declaratoria de procedencia por parte de la Cámara de Diputados, 

en contra del señor gobernador; es decir, básicamente es un acuerdo de 

corte meramente administrativo hacia el interior del Congreso que marca la 

ruta general de muestras áreas internas; es decir, como si fuera la ruta interna 

de procedimiento de recepción, de admisión, de turno y trámite en caso de 

que nos llegue la declaración de procedencia en contra del gobernador". 

[RADIO FÓRMULA] 

Será falta administrativa grave, omitir ante el ISSSTE cuotas o descuentos al 

salario de los trabajadores.- Tal omisión, agrega, provoca que las y los 

trabajadores tengan restricciones para acceder a préstamos o créditos, 

aunado a que también presentan problemas al realizar trámites 

administrativos. Al fundamentar el dictamen, la diputada Mary Carmen Bernal 

Martínez (PT), presidenta de la Comisión de Seguridad Social, refirió que la ley 

vigente incluye un mecanismo para que los patrones cumplan la obligación 

de retener y entregar las cuotas, aportaciones y descuentos de sus 

empleados. [ARSENAL]  

COLUMNA/REDES DE PODER/ La presencia de Toledo con Juan Silva .- Con la 

huida de Manuel Negrete rumbo a la contienda por la gubernatura de 

Guerrero, quedó como encargado de despacho en la alcaldía de 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_P_INTOLERANCIA_0_ENFURECEANORONAAEROLINEA.pdf
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http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_P_RADIOFORMULA_0_ENTREVISTAGERARDOPENIA.pdf
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Coyoacán, Juan Silva. El problema es que Silva es ex asesor del legislador 

federal, Mauricio Toledo, y uno de los incondicionales que dejó en la alcaldía 

para mantener presencia en la gestión de Negrete. Sin embargo, por ser el 

director de Gobierno de la demarcación, ahora le tocó estar el frente de la 

alcaldía durante los próximos meses. [ÍNDIGO/p.3] 

ARTÍCULO/GERARDO FERNÁNDEZ NOROÑA/ La agresión al compañero 

Presidente.- 1. Regresando de Guadalajara, en un vuelo comercial de 

Aeroméxico, el compañero presidente López Obrador, fue agredido dentro 

de la aeronave. 2. Los medios han difundido profusamente la agresión y la 

han celebrado. Es un acto irresponsable y canalla. Nada tiene que ver con la 

libertad de expresión. 3. Los agresores, no hicieron cuestionamiento o crítica 

alguna, simplemente soltaron histéricas mentadas de madre, usando además 

el apodo que de manera despectiva han buscado imponerle al compañero 

presidente. 4. Si cualquier usuario, de un vuelo de Aeroméxico, le mentara la 

madre al piloto, a las sobrecargos, o a cualquiera de los demás pasajeros, 

sería presentado a las autoridades respectivas sin ninguna duda. 11. Reitero, 

considero sumamente delicado que se alienten este tipo de expresiones 

cobardes, y que sigan construyendo el camino para las posiciones golpistas 

(…) [HERALDO/p.11] 

COLUMNA/CONFIDENCIAL/ Reclamo de altos vuelos.- Desde la tribuna de la 

Cámara de Diputados, el petista Gerardo Fernández Noroña acusó a 

Aeroméxico de “no hacer nada” para impedir que pasajeros insultaran al 

presidente López Obrador, situación que se dio este fin de semana al concluir 

un vuelo entre Guadalajara y la CDMX. Con su discurso, el legislador quizá 

sólo quería ganar clics en las redes, porque no explicó qué tendría que haber 

hecho la empresa para callar a quienes así se manifestaron. 

[FINANCIERO/p.29] 

PVEM 

Zulma Espinoza presenta iniciativa para incluir etiqueta ecológica en envases 

o embalajes de productos cuyo uso genera residuos.- La diputada Zulma 

Espinoza Mata (PVEM) presentó una iniciativa para reformar y adicionar los 

artículos 2 y 5 de la Ley General para la Prevención y Gestión Integral de los 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_C_INDIGO_3_REDESDEPODER.pdf
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Residuos para incluir una etiqueta ecológica en los envases o embalajes de 

productos cuyo uso genera residuos. [MI PUNTO DE VISTA] 

AUDITORÍA SUPERIOR DE LA FEDERACIÓN 

Contratan outsourcing y opacan Dos Bocas.- Las obras de la refinería de Dos 

Bocas son operadas por una filial de Pemex, pero en realidad están en manos 

de una empresa que ofrece servicios de outsourcing y la rendición de cuentas 

está en total opacidad. La empresa encargada de la nueva refinería es PTI 

Infraestructura de Desarrollo (PTI-ID) de Pemex, pero es una empresa fachada 

que no tiene empleados, por lo que los servicios administrativos, legales y 

financieros están a cargo de MGI Asistencia Integral, una de las muchas 

empresas privadas creadas por Pemex en el sexenio de Enrique Peña Nieto. 

Lo anterior lo informó la Auditoría Superior de la Federación (ASF), al advertir 

que existe un fenómeno de "tercerización de servicios" en este proyecto, 

valuado en más de 180 mil millones de pesos, lo que aumenta el riesgo de no 

contar con mecanismos de control y rendición de cuentas. [REFORMA] 

POLÍTICA  

"INE no está contra AMLO, sino contra quien viole la ley".- Lorenzo Córdova, 

consejero presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), sostuvo que este 

órgano autónomo no está contra el presidente Andrés Manuel López 

Obrador, sino contra cualquier funcionario que viole la Constitución; "el que 

sea", advirtió. Dijo que una de las preocupaciones del árbitro electoral es el 

grado de polarización e incluso intolerancia que existe en el país, y, más aún, 

puntualizó, ese discurso que se ha querido construir contra el INE en una 

especie de profecía que dependiendo del resultado puede derivar en un: 

"¿Ya ven?, se los dije". [UNIVERSAL / pp-p8] 

EJECUTIVO  

Calumnia, encasillar mi gobierno como opositor al feminismo, dice AMLO.- El 

presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que es una calumnia tratar 

de encasillar a su gobierno como opositor al movimiento feminista. Al 

contrario, sostuvo, se garantiza plenamente la libertad de manifestación, 

aunque recomendó conducirse por la vía pacífica. A unos días de la 
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http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_L_REFORMA_0_CONTRATANOUTSOURCING.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_N_UNIVERSAL_1.8_INENOESTACONTRA.pdf


 

25                                                                              COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 
                                                                  "2021, Año de la Independencia"     

celebración del Día Internacional de la Mujer (8 de marzo), el mandatario 

refirió que hay periódicos, como el New York Times y El País, que ahora lo 

acusan de estar contra el sector femenino. “ Imagínense, queriendo encasillar, 

etiquetar que estamos contra el movimiento feminista, lo cual es una 

calumnia”. [JORNADA / p7] 

Ebrard presenta un nuevo plan de seguridad a Estados Unidos.- El gobierno 

federal presentará un nuevo plan de seguridad a Estados Unidos porque 

considera que la cooperación hasta ahora “no ha funcionado”, informó este 

miércoles el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard. El Canciller 

reveló que planteó la idea durante la reunión virtual que tuvo el pasado 

viernes con Antony Blinken, secretario de Estado de Estados Unidos. “El tráfico 

de drogas no se ha logrado reducir, entonces tiene que partir de una visión 

crítica de lo que se ha hecho para hacerlo mejor, eso México lo está 

preparando y Blinken me dijo: ‘Bueno, vamos a hacer la reunión en cuanto 

nosotros estemos listos’”, señaló Ebrard. [CRÓNICA / p6] 

JUDICIAL  

Esposa de Sandoval ve persecución política y pide entrevista con AMLO.- Ana 

Lilia López, esposa del ex gobernador de Nayarit Roberto Sandoval pidió 

parar la “persecución política” contra su esposo y aseguró en entrevista con 

Milenio Televisión que será hasta que hayan garantías para éste y su hija, Lidy 

Alejandra, cuando se presenten ante la justicia a rendir cuentas por la 

acusación de la Fiscalía General de la República (FGR) en su contra. Esta 

semana la FGR obtuvo la orden de aprehensión contra Sandoval y su hija por 

operaciones con recursos de procedencia ilícita, mientras que la fiscalía 

estatal tiene otras tres órdenes más contra él, obtenidas desde 2020; Ana Lilia 

López aseguró que todo está orquestado por el gobernador actual de 

Nayarit, Antonio Echevarría. [MILENIO / pp-p11] 

Caen 4 por el crimen de líder de Coparmex.- Cuatro personas presuntamente 

relacionadas con el homicidio de Julio César Galindo Pérez, líder de la 

Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), fueron 

detenidas ayer en el municipio de Ciudad Valles, en la región de la Huasteca, 

informó el titular de la Fiscalía General de Estado (FGE), Federico Garza 

Herrera. Detalló que la camioneta usada por los sicarios fue ubicada a las 20 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_N_JORNADA_7_CALUMNIAENCASILLAR.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_N_CRONICA_6_EBRARDPRESENTAUN.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_N_MILENIO_1.11_ESPOSADESANDOVAL.pdf
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horas del lunes en Ciudad Valles, a 291 kilómetros de la capital del estado, 

donde se cometió el crimen pasadas las dos de la tarde. [JORNADA / cp-p26] 

GENERAL 

Sheinbaum llama a llevar la marcha del #8M en paz.- La jefa de gobierno de 

la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, aseguró que se respetarán los 

derechos humanos de quienes asistan a la marcha convocada en redes 

sociales en conmemoración del #8M, Día Internacional de la Mujer, el 

próximo lunes en la capital del país. La mandataria capitalina recomendó 

que los actos sean pacíficos y se respete la sana distancia. "Lo hemos 

comentado ya en otras ocasiones, evidentemente, nuestra recomendación 

siempre es la sana distancia, el uso de cubrebocas, el lavado de manos 

siempre que uno salga de casa, y es recomendación igual si se participa en 

un evento o no", expresó. [CONTRARÉPLICA / pp-p9] 

ECONOMÍA 

Reclama EU claridad para sus inversionistas.- El sector privado estadounidense 

está preocupado por la aprobación de la reforma eléctrica en México, 

declaró Jon Piechowski, subsecretario adjunto de la Oficina de Asuntos del 

Hemisferio Occidental de la Casa Blanca, quien pidió al Gobierno mexicano 

transparencia para los inversionistas de ese país en el sector energético. En 

una conferencia de prensa virtual para dar seguimiento a la reunión entre los 

presidentes Andrés Manuel López Obrador y Joe Biden, el funcionario del 

Departamento de Estado dijo que el tema energético ha estado presente en 

las conversaciones entre autoridades de ambos países. [SOL DE MÉXICO/ pp-

p4] 

SEGURIDAD 

Matan a 51 mujeres con extrema violencia.- En el primer bimestre del año se 

cometieron en el país 895 hechos de violencia extrema, catalogados como 

atrocidades, -un promedio de 15 casos al día-, que dejaron 963 víctimas, 

principalmente por tortura, inhumaciones clandestinas, calcinamiento o 

masacres, de acuerdo con la organización Causa en Común. Según el 

estudio Galería del horror: atrocidades registradas en medios periodísticos, 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_N_JORNADA_C26_CAEN4PORELCRIMEN.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_N_CONTRA_1.9_SHEINBAUMLLAMAA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_N_SOL_1.4_RECLAMAEUCLARIDAD.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_N_SOL_1.4_RECLAMAEUCLARIDAD.pdf
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difundido ayer, se registraron entre enero y febrero 51 asesinatos de mujeres 

con crueldad extrema y 72 homicidios de niñas, niños y adolescentes. 

[REFORMA / p5] 

En 10 años, al menos 45 mil viudas por el narcotráfico.- En la última década, 

diariamente 13 mujeres quedaron viudas a causa de la violencia en México, 

es decir, casi 45 mil mexicanas que se han quedado solas debido a la 

inseguridad que subsiste en algunas zonas con fuerte presencia del crimen 

organizado. Los números por sí solos no dicen nada, pero para quienes lo han 

vivido, esa pérdida no es menor, sobre todo cuando el asesinado no solo es 

esposo sino también padre y sostén familiar. [MILENIO / pp-p12-p13] 

NOTAS REGIONALES 

Rechaza Congreso de Quintana Roo despenalizar el aborto.- Por mayoría de 

votos, el Congreso del estado de Quintana Roo desechó el dictamen de las 

iniciativas sobre los derechos sexuales y reproductivos de las mujeres, 

elaborado por las cinco comisiones ordinarias que realizaron el análisis, al 

recibir 13 votos en contra y 7 votos a favor. [24 HORAS] 

Siete de cada 10 guerrerenses rechazan a Félix Salgado: encuesta de El País.- 

El 74% de los mexicanos considera que el presidente Andrés Manuel López 

Obrador debería oponerse a la candidatura de Morena para el gobierno de 

Guerrero de Félix Salgado Macedonio, quien es acusado de violación y acoso 

sexual, esto, según una encuesta de SIMO Consulting para El País. [BAJO 

PALABRA] 

Confirma Lupita Jones que será candidata a la gubernatura por 'Va x BC'  .- La 

ex Miss Universo, Lupita Jones, confirmó este día que será la candidata a la 

gubernatura de Baja California de la alianza conformada por el PAN, PRI y el 

PRD denominada “Va x BC”. En conferencia de prensa, señaló que para 

tomar esta decisión pidió tener el respaldo de los 3 partidos para ganar la 

gubernatura. [IMPARCIAL] 

Condena PAN Jalisco asesinato de ex regidora.- El Comité Estatal del Partido 

condenó el asesinato de Analuci Martínez Saldívar, ex regidora panista en el 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_N_REFORMA_5_MATANA51MUJERES.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_N_MILENIO_1.12.13_ENLAULTIMADECADA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_R_24HORAS_0_RECHAZACONGRESO.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_R_BAJOPALABRA_0_SIETE.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_R_BAJOPALABRA_0_SIETE.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_R_IMPARCIAL_0_CONFIRMALUPITA.pdf
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municipio de Cuquío; en hechos ocurridos la noche del martes en Prados 

Tepeyac. [INFORMADOR] 

Detiene FGE a 4 personas por homicidio de presidente de Coparmex.- La 

Fiscalía General del Estado informó de la detención de cuatro personas a 

quienes se les vincula con el homicidio del presidente de la Coparmex, el 

empresario Julio César Galindo Pérez, ocurrido el lunes 1 de marzo en la zona 

oriente de la capital. Detiene FGE a 4 personas por homicidio de presidente 

de Coparmex. [SOL SAN LUIS] 

 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_R_INFORMADOR_0_CONDENAPAN.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/040321_R_SOLSANLUIS_0_DETIENEFGE.pdf
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Recibe la Cámara de Diputados minuta sobre Semana Nacional de 
Concientización y Prevención de la Influenza 

 
Se turnan a comisiones iniciativas de senadoras, senadores y del Congreso de Jalisco 

Boletín No. 6001 

 

Recibe la Cámara de Diputados minuta sobre Semana Nacional de Concientización y 
Prevención de la Influenza 

  

• Se turnan a comisiones iniciativas de senadoras, senadores y del Congreso de Jalisco 

  

• Dan trámite a diversas comunicaciones de diputadas, diputados y dependencias federales 

  

En sesión semipresencial, la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados turnó a la Comisión de 
Gobernación y Población, la minuta con proyecto de decreto por la que se declara la última 
semana de septiembre como “Semana Nacional de Concientización y Prevención de la 
Influenza”. 

  

El documento precisa que al establecerla dos semanas antes de que inicie la Semana Nacional 
de la Vacunación, puede ser el referente para que el Gobierno Federal y los gobiernos estatales 
implementen campañas promocionales de vacunación de influenza, que en general son, 
precisamente, en la segunda semana del mes de octubre. 

También servirá para que se calcule el abasto de vacunas, que se compren a tiempo y en 
cantidad suficiente, además de dar información previa sobre la necesidad de vacunarse, quiénes 
y dónde deben hacerlo. Todo esto dará certeza a la población y fortalecerá el sistema de salud. 

  

Iniciativas de senadores y del Congreso de Jalisco 
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A la Comisión de Hacienda y Crédito Público fueron enviadas seis iniciativas de senadoras y 
senadoras del PAN, PT, MC y PVEM, para su análisis. 

La primera, reforma el artículo 151 de la Ley del Impuesto sobre la Renta, presentada por la 
senadora Indira Kempis Martínez (MC), a fin de que las personas físicas que obtengan ingresos 
en un año de calendario, para calcular su impuesto anual podrán hacer deducciones personales 
de los pagos efectuados en la adquisición de libros físicos o electrónicos hasta por un monto 
equivalente a 100 UMA anuales. 

De la misma senadora Kempis Martínez, se recibió la iniciativa que reforma el artículo 2º-A de la 
Ley del Impuesto al Valor Agregado, a fin de que en la enajenación de toda publicación unitaria, 
no periódica, electrónica, digital o impresa, se calculará el impuesto aplicando la tasa del cero 
por ciento a los valores. 

Una iniciativa presentada por los senadores del PT, Miguel Ángel Lucero Olivas, Geovanna del 
Carmen Bañuelos de la Torre, Nancy de la Sierra Arámburo, Cora Cecilia Pinedo Alonso, 
Alejandra del Carmen León Gastélum y Joel Padilla Peña, adiciona una fracción V al artículo 33 
de la Ley del Impuesto sobre la Renta. 

El propósito es establecer deducciones por los gastos preoperativos relacionados con la 
exploración para la localización y cuantificación de nuevos yacimientos minerales. 

La senadora Gina Andrea Cruz Blackledge (PAN) planteó dos iniciativas. Con la primera, plantea 
reformar la fracción I del artículo 151 de la Ley del Impuesto sobre la Renta, a fin de precisar una 
tasa de deducción del cien por ciento para efectos del pago del ISR a los gastos personales 
derivados de análisis, estudios clínicos, compra o alquiler de aparatos y medicamentos. 

En la segunda, reforma la fracción IX del artículo 151 de la Ley del Impuesto sobre la Renta, a 
efecto de incluir que el pago de colegiaturas que se efectúe en todos los tipos, niveles y 
modalidades educativas tenga deducibilidad total. 

Otra de las iniciativas de senadores, reforma y adiciona diversas disposiciones de las leyes del 
Impuesto al Valor Agregado; del Impuesto sobre la Renta; de Coordinación Fiscal; de 
Adquisiciones, Arrendamientos y Servicios del Sector Público; General de Cambio Climático; y 
de Caminos, Puentes y Autotransporte Federal, presentada por el senador Raúl Bolaños Cacho 
Cué (PVEM), para establecer estímulos fiscales de fomento a los vehículos eléctricos e híbridos. 

Del Congreso de Jalisco se recibió iniciativa por la que se reforman los artículos 322, 324 y 336 
de la Ley General de Salud, a fin de fomentar la donación de órganos a partir de autorizar que la 
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manifestación del donante sea de forma escrita o por medios electrónicos. Fue canalizada a la 
Comisión de Salud. 

  

Comunicaciones 

 En votación económica, se aprobó una comunicación de la Junta de Coordinación Política 
(Jucopo) relativa a cambios de integrantes y de juntas directivas de comisiones. 

 A su vez, la diputada Nohemí Alemán Hernández (Morena) y el diputado Manuel de Jesús 
Baldenebro Arredondo (Encuentro Social), solicitaron retirar diversas iniciativas que habían 
presentado. 

La Secretaría de Gobernación remitió el informe sobre el comportamiento de los ingresos de 
Caminos y Puentes Federales (Capufe) durante el ejercicio fiscal de 2020. Se turnó a la Comisión 
de Hacienda y Crédito Público. 

La misma dependencia federal respondió a un punto de acuerdo aprobado por la Cámara de 
Diputados, relativo a cumplir la esterilización de los centros comunitarios de aprendizaje y 
escuelas en todos los niveles. 

La Subsecretaría de Derechos Humanos de Baja California contestó a una proposición avalada 
por la Comisión Permanente, relativa a garantizar la seguridad de las personas defensoras de 
derechos humanos y de las organizaciones de la sociedad civil. 

A su vez, la Secretaría de Hacienda y Crédito Público remitió información relativa a la evolución 
de las finanzas públicas, incluidos los requerimientos financieros del sector público, su saldo 
histórico, los montos de endeudamiento interno neto, el canje o refinanciamiento de obligaciones 
del erario federal, y el costo total de las emisiones de deuda interna y externa, correspondientes 
a enero de 2021. Fue enviada a las comisiones de Hacienda y Crédito Público y a la de 
Presupuesto y Cuenta Pública. 

-ooOoo- 

https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/boletines/recibe-la-
camara-de-diputados-minuta-sobre-semana-nacional-de-concientizacion-y-prevencion-de-la-

influenza#gsc.tab=0 
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Recibe la Cámara de Diputados minuta sobre 
Semana Nacional de Concientización y 
Prevención de la Influenza 
 
 
En sesión semipresencial, la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados turnó 
a la Comisión de Gobernación y Población, la minuta con proyecto de decreto 
por la que se declara la última semana de septiembre como “Semana 
Nacional de Concientización y Prevención de la Influenza”. 
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Mesa Directiva turna a comisiones ocho iniciativas de diputadas y diputados 
presentadas en la sesión de hoy 

 
Participan integrantes de Morena, PAN, PRI, PT, MC, Encuentro Social, PRD y PVEM 

Boletín No.6014 

 

Mesa Directiva turna a comisiones ocho iniciativas de diputadas y diputados presentadas 
en la sesión de hoy 

 

• Participan integrantes de Morena, PAN, PRI, PT, MC, Encuentro Social, PRD y PVEM 

 

• Los temas: violencia familiar, medio ambiente, requisitos para ser diputado, trabajo de menores, 
migrantes, jóvenes 

 

En sesión semipresencial, diputadas y diputados de Morena, PAN, PRI, PT, MC, Encuentro 
Social, PRD y PVEM presentaron ocho iniciativas, que fueron turnadas por la Mesa Directiva a 
las comisiones correspondientes para su análisis. 

Entre los temas: requisitos para ser diputados, trabajo de alto riesgo para menores, violencia 
familiar, medio ambiente, migrantes, jóvenes, y etiquetado de alimentos. 

Perseguir de oficio la violencia familiar 

La diputada Nohemí Alemán Hernández (Morena) presentó iniciativa que reforma los artículos 
343 bis y 343 ter del Código Penal Federal, para establecer que la violencia familiar se perseguirá 
de oficio y será sancionada con una pena de 5 a 8 años de prisión, además precisar que se 
perderá el derecho a heredar respecto de los bienes de la víctima, pues el tema tiene elevado 
impacto emocional y afecta la salud e integridad de quienes la sufren. La propuesta fue enviada 
a la Comisión de Justicia. 
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Incluir el concepto de economía circular 

Por el PAN, el diputado Juan Alejandro Rivera Torres planteó reformas a la Ley General del 
Equilibrio Ecológico y la Protección al Ambiente, con el fin de integrar el concepto de economía 
circular como parte de la política ambiental de México e impulsar una correcta gestión de los 
residuos, minimizar el desperdicio de materiales, reducir el impacto al ambiente derivado de las 
actividades económicas de fabricación y consumo. Se turnó a la Comisión de Medio Ambiente, 
Sustentabilidad, Cambio Climático y Recursos Naturales. 

Ampliar requisitos para ser diputado 

Anilú Ingram Vallines, diputada del PRI, propuso adicionar el artículo 55 de la Constitución 
Política, para establecer entre los requisitos para ser diputado, no estar condenada o condenado 
por sentencia ejecutoriada por los delitos de violencia política contra las mujeres en razón de 
género, violencia familiar, contra la libertad sexual o de violencia de género. Tampoco ser 
probable responsable en cualquier tipo de procedimientos de los mismos ilícitos, y no estar 
inscrito en el Registro de Deudores Alimentarios Morosos. Se envió a la Comisión de Puntos 
Constitucionales. 

Terminar con el trabajo infantil de alto riesgo 

La diputada María Rosete (PT) planteó reformas a la Carta Magna, y a la Ley Federal del Trabajo, 
para terminar con el trabajo infantil de alto riesgo; prohibir el trabajo nocturno industrial de los 
menores de 18 años; señalar que los mayores de 15 años y menores de 18 tendrán una jornada 
máxima de 6 horas, y prohibir la contratación de menores de 16 años en trabajos del hogar y 
para quienes no hayan terminado la secundaria. Se canalizó a las comisiones de Puntos 
Constitucionales y de Trabajo y Previsión Social. 

Establecer la figura de diputado migrante de representación proporcional 

Por Movimiento Ciudadano, la diputada Pilar Lozano Mac Donald presentó iniciativa que reforma 
diversas disposiciones de las leyes generales de Instituciones y Procedimientos Electorales, y 
de Partidos Políticos, para ampliar la representación democrática de los migrantes y establecer 
la figura de diputado migrante de representación proporcional. Fue turnada a la Comisión de 
Gobernación y Población.  

Crear la Ley General para personas jóvenes 
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El diputado Edgar Guzmán Valdéz (Encuentro Social) presentó iniciativa para expedir la Ley 
General en materia de Personas Jóvenes, la cual tendrá un catálogo mínimo de derechos de 
conformidad con los estándares internacionales, en específico la Convención Iberoamericana de 
los Derechos de los Jóvenes. Se remitió a la Comisión de Juventud y Diversidad Sexual para 
dictamen y a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública para opinión.  

Brindar servicios de atención especializada a mujeres los 365 días de año 

Por el PRD, la diputada Mónica Bautista Rodríguez presentó iniciativa que reforma y adiciona 
diversas disposiciones de la Ley General de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia, 
con el fin de establecer la obligación de brindar servicios de atención telefónica especializada las 
24 horas durante los 365 días del año.  

Establecer el etiquetado ecológico 

La diputada Zulma Espinoza Mata (PVEM) presentó iniciativa que reforma los artículos 2° y 5° 
de la Ley General para la Prevención y Gestión Integral de los Residuos, con el propósito de 
establecer un etiquetado ecológico que genere compromiso en los productores para ofrecer 
información suficiente, y garantizar que los consumidores tengan las herramientas necesarias 
para realizar su adecuada gestión de residuos. Se turnó a la Comisión de Medio Ambiente, 
Sustentabilidad, Cambio Climático y Recursos Naturales.  

--ooOoo— 

 

https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/mesa/-mesa-directiva-
turna-a-comisiones-ocho-iniciativas-de-diputadas-y-diputados-presentadas-en-la-sesion-de-
hoy#gsc.tab=0 

 

 

https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/mesa/-mesa-directiva-turna-a-comisiones-ocho-iniciativas-de-diputadas-y-diputados-presentadas-en-la-sesion-de-hoy#gsc.tab=0
https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/mesa/-mesa-directiva-turna-a-comisiones-ocho-iniciativas-de-diputadas-y-diputados-presentadas-en-la-sesion-de-hoy#gsc.tab=0
https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/mesa/-mesa-directiva-turna-a-comisiones-ocho-iniciativas-de-diputadas-y-diputados-presentadas-en-la-sesion-de-hoy#gsc.tab=0
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“¡A buscar el hueso!”, diputados 
dejan San Lázaro ante la cercanía 
de las elecciones 
 
Sigue la desbandada de diputados que buscarán un nuevo “hueso” o cargo 
de elección popular o simplemente para reelegirse para la Cámara Baja, y no 
soltar la curul que les ha dejado…buen prestigio. El Pleno de la Cámara de 
Diputados aprobó, en votación económica, las licencias a 24 diputadas y 
diputados de Morena, PRI, PT, MC, Encuentro Social, PRD y sin partido, para 
separarse del cargo en la LXIV Legislatura. Ayer, la presidenta de la Mesa 
Directiva de la Cámara de Diputados, Dulce María Sauri Riancho, tomó 
protesta de ley a 11 diputadas y diputados federales que se integran a la LXIV 
Legislatura. 
 
 
https://hojaderutadigital.mx/a-buscar-el-hueso-diputados-dejan-san-lazaro-ante-la-
cercania-de-las-elecciones/ 
 
 
 
 
 

https://hojaderutadigital.mx/a-buscar-el-hueso-diputados-dejan-san-lazaro-ante-la-cercania-de-las-elecciones/
https://hojaderutadigital.mx/a-buscar-el-hueso-diputados-dejan-san-lazaro-ante-la-cercania-de-las-elecciones/
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https://www.milenio.com/politica/san-lazaro-concede-licencia-24-diputados 
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https://lasillarota.com/nacion/dejan-san-lazaro-50-diputados-para-buscar-reeleccion/492279 
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https://www.elnorte.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=https:/
/www.elnorte.com/suman-diputados-47-licencias-en-dos-semanas/ar2136493?referer=--
7d616165662f3a3a6262623b727a7a7279703b767a783a-- 
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https://www.mugsnoticias.com.mx/noticias-del-dia/conceden-licencia-a-24-diputadas-y-diputados/

https://www.mugsnoticias.com.mx/noticias-del-dia/conceden-licencia-a-24-diputadas-y-diputados/
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Padierna respalda la firma 
del Acuerdo Nacional por 
la Democracia 
 
La diputada de Morena, Dolores Padierna Luna, afirmó que la firma del 
Acuerdo Nacional por la Democracia que el Presidente Andrés Manuel López 
Obrador envió a los gobernadores del país, fortalece el sistema democrático 
y encamina a la meta largamente anhelada de una democracia verdadera. 
 
https://centralmunicipal.net/politica/2021/03/03/padierna-respalda-la-firma-del-
acuerdo-nacional-por-la-democracia/ 
 
 

https://centralmunicipal.net/politica/2021/03/03/padierna-respalda-la-firma-del-acuerdo-nacional-por-la-democracia/
https://centralmunicipal.net/politica/2021/03/03/padierna-respalda-la-firma-del-acuerdo-nacional-por-la-democracia/
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Imposible hacer público expediente del desafuero de Cabeza 
de Vaca: Pablo Gómez 

La Sección Instructora de la Cámara de 
Diputados no puede hacer público el 
e x p e d i e n t e d e l d e s a f u e r o d e l 
gobernador de Tamaulipas, como lo 
pidió el Presidente de la República, de lo 
contrario estaría incurriendo en delitos, 
advirCó el presidente de esa instancia 
jurisdiccional, Pablo Gómez.  

El legislador del Movimiento de 
Regeneración Nacional (Morena), 
puntualizó que la Fiscalía General de la 

República, que presentó solicitud de declaratoria de procedencia contra el gobernante por los 
delitos de delincuencia organizada, lavado de dinero y defraudación fiscal equiparada, puede 
acceder al expediente cuantas veces lo requiera, y el inculpado puede solicitar copias, cuando lo 
considere necesario. Sin embargo, legalmente no es posible que la Instructora divulgue 
públicamente esa información.  

 “La Sección Instructora no puede dar a conocer lo que está en el expediente, no solamente 
porque la ley lo impide, y es un delito, sino porque no es el procedimiento, porque en el 
expediente obran nombres, datos personales no solamente del inculpado, sino de muchísimas 
otras personas. Por lo tanto, esas personas Cenen derechos y no pueden ser atropelladas. No se 
puede abrir al público el expediente, está prohibido por la ley y es un delito”, remarcó.  

Confirmó que el abogado Alonso Aguilar Zínser ya solicitó ser acreditado ante la Sección 
Instructora como representante legal del gobernador Francisco Javier García Cabeza de Vaca, 
aunque por el momento no ha ejercido ninguna actuación formal. Refrendó que la Fiscalía 
General dio a conocer los delitos por los cuales se acusa al gobernador, cuando presentó la 
solicitud de declaratoria de procedencia, y si decidiera dar a conocer públicamente más 
elementos del expediente, será bajo su responsabilidad.  

hWps://mvsnoCcias.com/noCcias/nacionales/imposible-hacer-publico-expediente-del-desafuero-
de-cabeza-de-vaca-pablo-gomez/

https://mvsnoticias.com/noticias/nacionales/imposible-hacer-publico-expediente-del-desafuero-de-cabeza-de-vaca-pablo-gomez/
https://mvsnoticias.com/noticias/nacionales/imposible-hacer-publico-expediente-del-desafuero-de-cabeza-de-vaca-pablo-gomez/
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https://www.milenio.com/politica/oposicion-va-por-accion-de-inconstitucionalidad-en-reforma-electrica

https://www.milenio.com/politica/oposicion-va-por-accion-de-inconstitucionalidad-en-reforma-electrica
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Presentará oposición acción de 
inconstitucionalidad ante la SCJN contra la 
reforma eléctrica 
 
La líder de los diputados del PRD, Verónica Juárez Piña, adelantó que la 
oposición presentará ante la SCJN una acción de inconstitucionalidad contra 
la reforma eléctrica, promovida por el Presidente de la República y avalada 
ayer por el Senado de la República. 
 
https://centralmunicipal.net/politica/2021/03/03/presentara-oposicion-accion-de-
inconstitucionalidad-ante-la-scjn-contra-la-reforma-electrica/ 
 
 
 
 

 

 

 

https://centralmunicipal.net/politica/2021/03/03/presentara-oposicion-accion-de-inconstitucionalidad-ante-la-scjn-contra-la-reforma-electrica/
https://centralmunicipal.net/politica/2021/03/03/presentara-oposicion-accion-de-inconstitucionalidad-ante-la-scjn-contra-la-reforma-electrica/
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Nueva Ley de la Industria Eléctrica traerá daños irreparables 
a México 

La Ley de la Industria Eléctrica traerá daños al medio ambiente, impactará la inversión y 
aumentará el costo de la energía para la industria y otros sectores, que actualmente es, entre 44 

y 84 por ciento más cara que 
el promedio industrial de 
Estados Unidos y con un 
riesgo latente de enfrentar 
m á s a p a g o n e s y h a s t a 
a m p a r o s , a d v i r C e r o n 
expertos, empresarios y 
legisladores de oposición. 

De acuerdo con la Comisión 
de Presupuesto de la Cámara 
de Diputados el sistema 
e l é c t r i c o n a c i o n a l s e 

encarecerá 135 mil millones de pesos, recursos que tendrían que salir de subsidios o de subir las 
tarifas finales a los consumidores, refirió el ex director de CFE y hoy diputado por el PRI Enrique 
Ochoa Reza. 

Además, la energía generada con combustóleo, es 40 veces más contaminante que la energía 
generada por las fuentes limpias. 

hSps://mvsnoCcias.com/podcasts/luis-cardenas/nueva-ley-de-la-industria-electrica-traera-
danos-irreparables-a-mexico/

https://mvsnoticias.com/podcasts/luis-cardenas/nueva-ley-de-la-industria-electrica-traera-danos-irreparables-a-mexico/
https://mvsnoticias.com/podcasts/luis-cardenas/nueva-ley-de-la-industria-electrica-traera-danos-irreparables-a-mexico/
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San Lázaro rechaza pe.ción de AMLO para revelar 
expediente de desafuero de García Cabeza de Vaca 

El presidente de la Sección Instructora de la Cámara de Diputados, Pablo Gómez (Morena), 
informó que no es posible que den a conocer el expediente que entregó la Fiscalía General de la 
República para solicitar el desafuero del gobernador de Tamaulipas, Francisco Javier García 
Cabeza de Vaca, como lo pidió el presidente, Andrés Manuel López Obrador, porque la ley lo 
impide y es un delito. 

En entrevista en la Cámara de Diputados, Pablo Gómez dijo que tampoco se podría dar a conocer 
porque no es el procedimiento, y además 
en ese expediente obran nombres, datos 
personales no solamente del inculpado, 
sino de muchas otras personas quienes 
Senen derechos y no pueden ser 
atropellados, por lo que serán cuidadosos 
de eso. 

“No se puede abrir al públ ico el 
expediente, está prohibido por la ley y es 
un delito. Ahora, si el Fiscal General de la 
República quiere dar a conocer elementos 

que están en su peSción, su solicitud, es cosa de él. En eso nosotros no nos metemos, ni es 
nuestra responsabilidad”, dijo el también vicecoordinador de Morena. 

Pablo Gómez adelantó que no ve inconveniente para que la Sección Instructora presente el 
dictamen final antes de que finalice el periodo ordinario de sesiones, es decir, el próximo 30 de 
abril, pero maSzó y dijo que no podría asegurarlo, porque dependen de cómo se llevan a cabo los 
procedimientos y los recursos que se vayan presentando. 

Explicó que ya se acreditó el abogado Alonso Aguilar Zínser, como el representante legal del 
mandatario, y hasta este martes no ha presentado ningún escrito para defender al mandatario 
tamaulipeco. 

h[ps://www.eluniversal.com.mx/nacion/san-lazaro-rechaza-peScion-de-amlo-para-revelar-
expediente-de-desafuero-de-garcia-cabeza-de

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/san-lazaro-rechaza-peticion-de-amlo-para-revelar-expediente-de-desafuero-de-garcia-cabeza-de
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/san-lazaro-rechaza-peticion-de-amlo-para-revelar-expediente-de-desafuero-de-garcia-cabeza-de


 PÁGINA 

0 

FECHA 
           04/03/2021 L E G I S L A T I V O 

 

 

Se violaría la Ley al dar a conocer 
expediente del Gobernador Cabeza 
de Vaca: Dip. Gómez 
 
Si no declara en un plazo de siete días el Gobernador de Tamaulipas, 
Francisco Cabeza de Vaca será considerado responsable de los delitos que se 
le imputan (lavado de dinero y operación con recursos de procedencia ilícita 
y defraudación fiscal equiparada), señaló Pablo Gómez Álvarez, presidente de 
la Sección Instructora de la Cámara de Diputados. 
 
https://lineapolitica.com/se-violaria-la-ley-al-dar-a-conocer-expediente-del-gobernador-
cabeza-de-vaca-dip-gomez/ 
 
 
 
 

https://lineapolitica.com/se-violaria-la-ley-al-dar-a-conocer-expediente-del-gobernador-cabeza-de-vaca-dip-gomez/
https://lineapolitica.com/se-violaria-la-ley-al-dar-a-conocer-expediente-del-gobernador-cabeza-de-vaca-dip-gomez/
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Imposible hacer público expediente del desafuero de Cabeza 
de Vaca: Pablo Gómez 

La Sección Instructora de la Cámara de 
Diputados no puede hacer público el 
e x p e d i e n t e d e l d e s a f u e r o d e l 
gobernador de Tamaulipas, como lo 
pidió el Presidente de la República, de lo 
contrario estaría incurriendo en delitos, 
advirCó el presidente de esa instancia 
jurisdiccional, Pablo Gómez.  

El legislador del Movimiento de 
Regeneración Nacional (Morena), 
puntualizó que la Fiscalía General de la 

República, que presentó solicitud de declaratoria de procedencia contra el gobernante por los 
delitos de delincuencia organizada, lavado de dinero y defraudación fiscal equiparada, puede 
acceder al expediente cuantas veces lo requiera, y el inculpado puede solicitar copias, cuando lo 
considere necesario. Sin embargo, legalmente no es posible que la Instructora divulgue 
públicamente esa información.  

 “La Sección Instructora no puede dar a conocer lo que está en el expediente, no solamente 
porque la ley lo impide, y es un delito, sino porque no es el procedimiento, porque en el 
expediente obran nombres, datos personales no solamente del inculpado, sino de muchísimas 
otras personas. Por lo tanto, esas personas Cenen derechos y no pueden ser atropelladas. No se 
puede abrir al público el expediente, está prohibido por la ley y es un delito”, remarcó.  

Confirmó que el abogado Alonso Aguilar Zínser ya solicitó ser acreditado ante la Sección 
Instructora como representante legal del gobernador Francisco Javier García Cabeza de Vaca, 
aunque por el momento no ha ejercido ninguna actuación formal. Refrendó que la Fiscalía 
General dio a conocer los delitos por los cuales se acusa al gobernador, cuando presentó la 
solicitud de declaratoria de procedencia, y si decidiera dar a conocer públicamente más 
elementos del expediente, será bajo su responsabilidad.  

hWps://mvsnoCcias.com/noCcias/nacionales/imposible-hacer-publico-expediente-del-desafuero-
de-cabeza-de-vaca-pablo-gomez/

https://mvsnoticias.com/noticias/nacionales/imposible-hacer-publico-expediente-del-desafuero-de-cabeza-de-vaca-pablo-gomez/
https://mvsnoticias.com/noticias/nacionales/imposible-hacer-publico-expediente-del-desafuero-de-cabeza-de-vaca-pablo-gomez/
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Diputados rechazan pe1ción de AMLO para difundir 
expediente del desafuero contra Cabeza de Vaca 

El expediente que entregó la Fiscalía General de la República para solicitar el desafuero del 
gobernador de Tamaulipas, Francisco García Cabeza de Vaca, no podrá ser abierto al público 
como lo pidió el presidente Andrés Manuel López Obrador, porque va contra la ley, aseguró Pablo 
Gómez, presidente de la Sección Instructora de la Cámara de Diputados. 

“No se puede abrir al público el expediente. Está prohibido por la ley y es un delito. Si el fiscal 
General de la República quiere dar a conocer elementos que están en su peRción, en su solicitud, 

es cosa de él. En eso nosotros no nos 
metemos ni es nuestra responsabilidad”, 
explicó Gómez. 

El Rtular de la Sección Instructora de la 
Cámara de Diputados añadió que el 
expediente no puede ser revelado al público 
porque no es parte del procedimiento. 
Además, en el informe se encuentran 
nombres de personas involucradas que 

Renen derechos y que citar sus nombres u otros datos serían atropellar sus garanUas. 

El presidente Andrés Manuel López Obrador pidió a la Cámara de Diputados, en su conferencia 
de este miércoles que se abriera al público el expediente de García Cabeza de Vaca. Dijo que esta 
acción le convenía al gobernador de Tamaulipas y que él “no fabrica expedientes ni da órdenes 
de que se fabriquen expedientes”. 

“La Ley de Transparencia está expreso (que no se puede dar a conocer el expediente al público). 
Yo no puedo decir los delitos de los que acusó la fiscalía al gobernador y tampoco más detalles de 
estos, porque no soy portavoz de ésta y además porque ningún integrante de la Sección 
Instructora está autorizado para hacerlo, porque es contra la ley”, agregó Gómez. 

hZps://laRnus.us/2021/03/03/diputados-rechazan-peRcion-de-amlo-para-difundir-expediente-
del-desafuero-contra-cabeza-de-vaca/

https://latinus.us/2021/03/03/diputados-rechazan-peticion-de-amlo-para-difundir-expediente-del-desafuero-contra-cabeza-de-vaca/
https://latinus.us/2021/03/03/diputados-rechazan-peticion-de-amlo-para-difundir-expediente-del-desafuero-contra-cabeza-de-vaca/
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Imposible dar a conocer expediente de la fiscalía que 
culpa al gobernador de Tamaulipas: Pablo Gómez 

 
“El presidente de la Sección Instructora, Pablo Gómez, de Morena, dijo que es imposible dar a 
conocer el expediente de la fiscalía que culpa al gobernador del estado de Tamaulipas. Tal 
como lo pidió el presidente es ilegal. Reiteró que si la fiscalía lo quiere hacer público ya no es 
problema de la Sección Instructora, pero la Sección Instructora no puede dar a conocer los 
pormenores de este expediente, del cual ya fue notificado el propio inculpado”. 
[TELEFÓRMULA] 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AFqjlosdu8kO2j0&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%21251&parId=root&o=OneUp
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Imposible dar a conocer expediente de gobernador de 
Tamaulipas.- 

 
Gómez El presidente de la Sección Instructora de la Cámara de Diputados, Pablo Gómez, 
informó que no es posible dar a conocer el expediente que entregó la Fiscalía General de la 
República, para solicitar el desafuero del gobernador de Tamaulipas, Francisco Javier García 
Cabeza de Vaca, como lo pidió el presidente Andrés Manuel López Obrador, porque la ley lo 
impide; además, es un delito. [EL HERALDO] 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://drive.google.com/file/d/1m_8yx-CApwhd1jUR6-DRsEkmvO2fZayv/view
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Cámara de Diputados rechaza divulgar 
expediente de García Cabeza de Vaca 

Pablo Gómez, presidente de la Sección Instructora en San Lázaro, explicó que 

abrir el expediente al público del gobernador de Tamaulipas está prohibido por la 

ley y es un delito. 

FERNANDO DAMIÁN 

Ciudad de México / 03.03.2021 17:07:01 

La Sección Instructora de la Cámara de Diputados rechazó dar a conocer el 
expediente con que la Fiscalía General de la República (FGR) solicitó el 
desafuero del gobernador de Tamaulipas, Francisco García Cabeza de Vaca, 
al subrayar que eso está prohibido por la ley y hacerlo sería un delito. 

El presidente del órgano jurisdiccional en el Palacio de San Lázaro, Pablo 
Gómez, descartó así la posibilidad de abrir al público el archivo de las 
imputaciones a García Cabeza de Vaca por delincuencia organizada, 
operaciones con recursos de procedencia ilícita y defraudación fiscal 
equiparada, como lo pidió el presidente Andrés Manuel López Obrador. 

“No se puede abrir el expediente al público, está prohibido por la 
ley y es un delito; ahora, si el fiscal general de la República quiere 
dar a conocer elementos que están en su petición, en su solicitud, 
es cosa de él, pero en eso nosotros no nos metemos ni es nuestra 
responsabilidad”, puntualizó. 

Entrevistado en el Palacio de San Lázaro, el diputado de Morena subrayó 
que no es posible dar a conocer el expediente integrado por el Ministerio 
Público y remarcó que quienes tienen acceso a él, lo hacen condicionados al 
sigilo. 

“La Sección Instructora no puede dar a conocer lo que está en el expediente, 
no solamente porque la ley lo impide y es un delito, sino porque no es el 
procedimiento, porque en el expediente obran nombres, datos personales, no 
solamente del inculpado, sino de muchísimas otras personas; por lo tanto, 
pues esas personas tienen derechos y no pueden ser atropelladas esas 
personas, y nosotros somos custodios de eso”, indicó.  
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Interrogado sobre los plazos del juicio de procedencia contra el gobernador 
García Cabeza de Vaca, Gómez sostuvo que no ve “inconveniente” en 
concluir el proceso antes de terminar el actual periodo ordinario de sesiones, 
el próximo 30 de abril, aunque tampoco se puede garantizar. 

Recordó que, a partir de la notificación el pasado lunes, el mandatario 
tamaulipeco tiene siete días de plazo para comparecer por escrito y 
posteriormente corren 30 días para el desahogo de pruebas, con la 
posibilidad de prorrogar 30 días más. 

El legislador precisó que, como con cualquier funcionario público estatal con 
fuero federal, la Cámara de Diputados puede resolver la declaratoria de 
procedencia contra García Cabeza de Vaca, pero la determinación final 
corresponde al congreso local de Tamaulipas. 
JLMR 
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Aclara Pablo Gómez proceso de desafuero de García Cabeza 
de Vaca 

El desafuero del gobernador de Tamaulipas, Francisco García Cabeza de Vaca, debe ser resuelto 
primero, si procede, por la Cámara de Diputados que le enviará la declaratoria al Congreso del 
estado, aclaró el presidente de la Sección Instructora, Pablo Gómez Álvarez (Morena). 

“Es para todos una norma consJtucional que se puede consultar en el arKculo 111 de la 
ConsJtución”, dijo luego de que ayer la legislatura tamaulipeca aprobó una reforma con la cual 

pretende atraer la 
solicitud de desafuero. 

Además, explicó que, a 
parJr del día siguiente 
de la noJficación al 
mandatario estatal, es 
decir, el lunes pasado, 
empezaron a correr 
siete días para que 
declare ante la sección 
Instructora. 

“ S i n o d e c l a r a s e 
enten d erá q u e l as 

acusaciones presentadas en su contra él las niega; el que no declara niega, no el que calla acepta, 
no funciona ese método en absoluto, es al revés”, dijo. 

Pese a que el panista podría presentar su declaración de manera personal, en este momento de 
la Sección Instructora no está haciendo comparecencias presenciales, sino sólo por escrito. 

Una vez transcurridos los siete días, la Sección Instructora deberá reunirse y acordar la apertura 
del periodo de pruebas después de noJficar a la Fiscalía el contenido del documento que 
presente el inculpado, abundó. En esos 30 días, las partes Jenen libertad para contradecir las 
pruebas presentadas por la Fiscalía, tras lo cual la Sección Instructora deberá evaluar para tomar 
las decisiones, explicó. 
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Al recordar que son tres probables delitos por los que se invesJga al gobernador, reiteró que la 
ley no permite difundir el expediente, ya que las personas que Jenen acceso lo hacen en 
condición de sigilo. “No se puede abrir al público el expediente, está prohibido por la ley y es un 
delito. Si el fiscal General de la República quiere dar a conocer elementos que están en su 
peJción, en su solicitud, es cosa de él, en eso nosotros no nos metemos ni es nuestra 
responsabilidad”, agregó. 

Pablo Gómez se refirió también a la peJción de desafuero contra el senador de Chihuahua, Cruz 
Pérez Cuéllar (Morena), y del diputado del PT, Mauricio Toledo, e indicó que esa instancia 
jurisdiccional recibió los alegatos de cada uno. 

h\ps://www.jornada.com.mx/notas/2021/03/03/poliJca/aclara-pablo-gomez-proceso-de-
desafuero-de-garcia-cabeza-de-vaca/

https://www.jornada.com.mx/notas/2021/03/03/politica/aclara-pablo-gomez-proceso-de-desafuero-de-garcia-cabeza-de-vaca/
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/03/03/politica/aclara-pablo-gomez-proceso-de-desafuero-de-garcia-cabeza-de-vaca/
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Morena contraataca y presenta reforma para que Congresos 
locales no intervengan en desafuero de gobernadores 

El grupo parlamentario de Morena presentó una reforma cons5tucional para reformar el ar6culo 
111 de la Carta Magna para que los Congresos locales no intervengan en los procesos de 

desafuero que haga la 
C á m a ra d e D i p u ta d o s 
contra los gobernadores. 

El proyecto presentado por 
la diputada Reyna Celeste 
Ascencio busca suprimir la 
parte en la que faculta a los 
Congresos locales, para que 
se les comunique, y en el 
ejercicio de sus atribuciones 
p r o c e d a n c o m o 
corresponda. 

De acuerdo con varias 
interpretaciones de este ar6culo, definen que no se puede desaforar a ningún gobernador hasta 
que no haya una declaración de procedencia de la Cámara de Diputados y de la Legislatura local; 
sin embargo, hay otra versión que establece que en cuanto se apruebe la declaración de 
procedencia en San Lázaro, inmediatamente el Ejecu5vo local, pierde la inmunidad. Cabe 
recordar que en la Cámara de Diputados, la semana pasada la Fiscalía General de la República 
(FGR) presentó y ra5ficó la solicitud de desafuero del gobernador de Tamaulipas, el panista 
Francisco Javier Cabeza de Vaca por los delitos de delincuencia organizada, operación de recursos 
de procedencia ilícita y defraudación fiscal equiparada. 

Por esto, este martes, el Congreso de Tamaulipas, con mayoría panista, aprobó nuevas reglas 
para declarar la procedencia de un desafuero a gobernadores de Tamaulipas, y así impedir la 
homologación de este procedimiento con la ra5ficación que pudiera hacer la Cámara de 
Diputados en contra del mandatario estatal. En su exposición de mo5vos, la diputada federal de 
Morena explica que el objeto de esta inicia5va es reformar el ar6culo 111 cons5tucional a fin de 
que si un funcionario local que cometa un delito federal pueda ser sujeto del procedimiento de 
juicio de procedencia (quitarle el fuero) por la Cámara de Diputados y poder ser llevado al juicio 
penal, eliminando el requisito de que el asunto se envíe a la legislatura local. 
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Agrega que si actualmente si un servidor público de los estados –de los que gozan de inmunidad 
procesal– comete un delito federal, se le 5ene que seguir el “desafuero”, pero en este supuesto, 
la declaración de procedencia será para el efecto de que la Cámara de Diputados se lo 
comunique a la legislatura local que corresponda, para que en ejercicio de sus atribuciones 
proceda como corresponda. Para mejor referencia se transcribe el quinto párrafo del ar6culo 111 
de la Cons5tución federal. 

hXps://www.eluniversal.com.mx/nacion/congresos-locales-morena-contraataca-y-presenta-
reforma-para-que-no-intervengan-en-desafuero 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/congresos-locales-morena-contraataca-y-presenta-reforma-para-que-no-intervengan-en-desafuero
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/congresos-locales-morena-contraataca-y-presenta-reforma-para-que-no-intervengan-en-desafuero
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Desafuero a Cabeza de Vaca no pasará en Tamaulipas. 
Miden fuerza con AMLO 

El Congreso de Tamaulipas se ha reservado la decisión final sobre la procedencia del desafuero 
del gobernador Francico Javier García Cabeza de Vaca. Está en pie de guerra contra AMLO. 

La legislatura local aprobó ayer un reglamento que establece que recibirá toda declaración de 
procedencia –diputados locales, ministros o del jefe del EjecuKvo estatal– para procesarla 
completamente en su propio seno y así confirmarla o desecharla. 

Tan previsible es que en San Lázaro se apruebe el desafuero del gobernador Cabeza de Vaca, 
dada la mayoría obradorista en el cuerpo legislaKvo federal, como su desechamiento cuando 

a t e r r i c e e n l a l e g i s l a t u r a 
tamaulipeca, donde la mayoría es 
panista, pues Kene 23 de 36 
diputados. 

Ha comenzado así un juego de 
vencidas entre el gobierno de 
AMLO y los poderes legales de 
Tamaulipas, detrás de los cuales no 
sólo está el gobernador Cabeza de 
Vaca, sino todos los gobernadores 
blanquiazules, la jerarquía nacional 
panista en pleno, e incluso se 

menciona a los gobernadores miembros de la Alianza Federalista, que incluye mandatarios de 
PRI, Movimiento Ciudadano y un independiente. 

A principio de año EMEEQUIS adelantó que, de acuerdo con un diagnósKco entregado al Ktular 
de la Administración General de Aduanas, Horacio Duarte, la corrupción en la zona fronteriza 
“contaba con la complicidad de grupos políKcos”. Por lo que se procedería a reemplazar jefes de 
aduanas al norte del país con militares en reKro que pasaron al ámbito civil. Lo que finalmente 
ocurrió en Colombia (Nuevo León) y Nuevo Laredo, Reynosa y Matamoros (Tamaulipas). 

h]ps://www.m-x.com.mx/al-dia/desafuero-a-cabeza-de-vaca-no-pasara-en-tamaulipas-miden-
fuerza-con-amlo

https://www.m-x.com.mx/al-dia/desafuero-a-cabeza-de-vaca-no-pasara-en-tamaulipas-miden-fuerza-con-amlo
https://www.m-x.com.mx/al-dia/desafuero-a-cabeza-de-vaca-no-pasara-en-tamaulipas-miden-fuerza-con-amlo
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Congreso de Tamaulipas aprueba reglamento de 
proceso de desafuero 

 
El Congreso de Tamaulipas aprueba el reglamento del proceso de declaratoria de procedencia, 
también llamado de desafuero, con 24 votos a favor de la bancada del Partido Acción Nacional. 
En medio del proceso por desafuero contra el gobernador de Tamaulipas, Francisco García 
Cabeza de Vaca, los diputados establecieron que el proceso que se realiza en la Cámara federal 
deberá replicarse completamente a nivel estatal y al final aprobarse por mayoría absoluta. 
[LA OCTAVA] 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://drive.google.com/file/d/1M-khXUzUyjiROvJSIxoy5b6cJSp7aaya/view
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Presentan reforma para que 
Congresos locales no 
intervengan en desafuero de 
gobernadores 
 
El grupo parlamentario de Morena presentó una reforma constitucional para 
reformar el artículo 111 de la Carta Magna para que los Congresos locales no 
intervengan en los procesos de desafuero que haga la Cámara de Diputados 
contra los gobernadores. 
El proyecto presentado por la diputada Reyna Celeste Ascencio busca suprimir 
la parte en la que faculta a los Congresos locales, para que se les comunique, 
y en el ejercicio de sus atribuciones procedan como corresponda. 
 
https://pulsoslp.com.mx/nacional/presentan-reforma-para-que-congresos-locales-no-
intervengan-en-desafuero-de-gobernadores/1267899 
 

https://pulsoslp.com.mx/nacional/presentan-reforma-para-que-congresos-locales-no-intervengan-en-desafuero-de-gobernadores/1267899
https://pulsoslp.com.mx/nacional/presentan-reforma-para-que-congresos-locales-no-intervengan-en-desafuero-de-gobernadores/1267899
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https://www.razon.com.mx/mexico/atropello-frenar-congresos-locales-procesos-desafuero-goan-425673

https://www.razon.com.mx/mexico/atropello-frenar-congresos-locales-procesos-desafuero-goan-425673
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h"ps://www.reforma.com/comparecera-responsable-de-auditoria-al-naim-el-9-de-marzo/
ar2136361?v=4 

https://www.reforma.com/comparecera-responsable-de-auditoria-al-naim-el-9-de-marzo/ar2136361?v=4
https://www.reforma.com/comparecera-responsable-de-auditoria-al-naim-el-9-de-marzo/ar2136361?v=4
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La Comisión de Vigilancia define fechas para reunión y mesas de trabajo con 
auditores de la ASF 

 
Boletín No.6008 

 

La Comisión de Vigilancia define fechas para reunión y mesas de trabajo con auditores de 
la ASF 

 

• El martes 9 de marzo, a las 16:00 horas, asistirá Agustín Caso Raphael, auditor Especial de 
Desempeño, suspendido temporalmente por investigación 

 

• Ese mismo día iniciarán las mesas de trabajo con las Auditorías Especiales y continuarán cada 
martes hasta el 6 de abril 

 

La Comisión de Vigilancia de la Auditoría Superior de la Federación (ASF), que preside el 
diputado Mario Alberto Rodríguez Carrillo (MC), aprobó realizar una reunión de trabajo con el 
auditor Especial de Desempeño, de la ASF, Agustín Caso Raphael, el próximo martes 9 de marzo 
de 2021, a las 16:00 horas, para continuar con el análisis de la Cuenta Pública 2019. 

Durante reunión semipresencial, la Comisión también avaló las fechas en que se realizarán las 
mesas de trabajo con cada una de las Auditorías Especiales y titulares de Unidad de la ASF, 
respecto de la entrega de informes individuales y del Informe General Ejecutivo del Resultado de 
la Fiscalización Superior de la Cuenta Pública 2019. 

El diputado Rodríguez Carrillo explicó que el auditor Caso Raphael está suspendido del cargo 
temporalmente, mientras está en marcha el proceso de investigación, así lo determinó la Unidad 
de Evaluación y Control (UEC); sin embargo, “pedimos que venga a ampliar información”. 

Informó que se hizo una solicitud a la UEC para que “no sólo se nos diga en qué fecha estarán 
los resultados, sino que se haga una mesa de acompañamiento y seguimiento en este tema. 
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Estaremos escuchando al titular de la Unidad de Evaluación y Control y la información que 
presente en estos días. Esperemos que sea lo más pronto”. 

Explicó que el formato para el 9 de marzo será el que se utiliza en la Cámara de Diputados para 
las comparecencias oficiales: el funcionario expondrá, posteriormente habrá una ronda de 
preguntas, respuestas y réplica por cada grupo parlamentario, en una primera ronda; se 
consultará si está suficientemente discutido el tema, en cuyo caso se cerrará la comparecencia; 
si no, se abrirá otra ronda, y se realizarán las necesarias hasta que quede suficientemente 
discutido el tema. 

Después de esta reunión, se realizarán mesas de trabajo con las Auditorías Especiales y titulares 
de Unidad de la ASF sobre los informes individuales y el Informe General Ejecutivo del Resultado 
de la Fiscalización Superior de la Cuenta Pública 2019. 

Serán el 16 de marzo, Gasto Federalizado; 23 de marzo, Seguimiento; 6 de abril, Jurídico, y 13 
de abril, Cumplimiento Financiero. 

En estos casos, indicó el diputado Rodríguez Carrillo, será el formato de mesa de trabajo para 
que las y los diputados realicen preguntas. Añadió que hay un margen de 15 días antes de la 
primera mesa para alguna diputada o diputado que quiera profundizar en algún tema, envíe su 
solicitud a la Comisión para hacerla llegar a los auditores especiales que corresponda y traigan 
información ampliada al respecto. 

Una vez aprobadas la reunión y fechas para las mesas de trabajo, se informó que la presidencia 
de la Comisión de Vigilancia de la ASF llevará a cabo las gestiones correspondientes para su 
realización. 

--ooOoo— 

 

https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/boletines/la-comision-
de-vigilancia-define-fechas-para-reunion-y-mesas-de-trabajo-con-auditores-de-la-asf#gsc.tab=0 

 

 

https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/boletines/la-comision-de-vigilancia-define-fechas-para-reunion-y-mesas-de-trabajo-con-auditores-de-la-asf#gsc.tab=0
https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/boletines/la-comision-de-vigilancia-define-fechas-para-reunion-y-mesas-de-trabajo-con-auditores-de-la-asf#gsc.tab=0
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Citan a comparecer a auditor responsable del informe 
sobre NAIM 

 
“Fue muy breve la reunión extraordinaria de la Comisión de Vigilancia de la Auditoría 
Superior de la Federación, únicamente para establecer el calendario de mesas de trabajo. No 
se puede llamar comparecencia a la cita que tiene la próxima semana el auditor especial, 
Agustín Caso, que fue el que firmó cuánto costaba suspender el aeropuerto de Texcoco, porque 
ha sido suspendido temporalmente de sus funciones y solo pueden comparecer funcionarios 
públicos en funciones. La fecha será el próximo martes, 9 de marzo, a las seis de la tarde. Ese 
día la Cámara de Diputados va a ser un hervidero, porque por la mañana se estará aprobando 
la Ley Cannabis”. [TELEFÓRMULA] 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://onedrive.live.com/?cid=75f18d3264fee48f&id=75F18D3264FEE48F%21252&authkey=%21AFP6eEeQyE8oWtI
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AUDITOR ESPECIAL DE LA ASFCOMPARECERA EL MARTES POR“DISCREPANCIA” EN CÁLCULO DECANCELACIÓN DEL NAIM
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Mesa Política / Anabel Hernández (Periodista de 
investigación), Alfredo Figueroa (Ex Consejero del 
INE) y Gabriel Reyes Orona (Ex Procurador Fiscal) 

 
Mesa de Análisis sobre la Auditoría Superior de la Federación y la entrega de la Cuenta Pública 
2019. 
“Lo que más pesa hoy es lo malo ¿por qué? Porque es tan mala la capacidad del auditor para 
exponer y para explicar cuál ha sido la metodología que ha empleado para llegar a sus 
números como para defenderlos ante el Congreso; es decir, no solamente es malo presentando 
una metodología, sino que es más malo explicando y defendiendo cuáles son los números de 
reportes y de los informes”, apuntó Gabriel Reyes Orona. 
“Yo creo que sí el Presidente descalificó al auditor, pero el auditor se descalificó así mismo; es 
decir, un auditor que a las 24 horas dice que su trabajo está mal hecho le reconoce que hay un 
conjunto de errores, bueno, pues no ha hecho sino más que darle la razón al Presidente de la 
República. El auditor del país, en muy poco tiempo y ojo con el muy poco tiempo porque no 
hemos revisado las cosas que ha venido haciendo la Auditoría desde que ese señor está ahí, 
está dilapidando la autonomía y la independencia técnica de un órgano que es fundamental, 
yo diría el proceso de auditoría es casi fundacional del estado moderno”, señaló Alfredo 
Figueroa. 
“A mí lo que realmente me preocupa es y creo que es lo que los mexicanos necesitan saber ya 
es ¿qué parte de este informe que entregó el auditor es válido, qué parte es creíble? Porque 
hay un montón de información muy delicada, Carmen, muy grave que es del interés público 
que si es verdad es una cosa gravísima lo que está haciendo el gobierno de Andrés Manuel 
López Obrador en materia de gasto de nuestro dinero, del dinero de la gente, de los impuestos 
de la gente, sería terrible si al menos la mitad de este informe es auténtico”, comentó la 
periodista Anabel Hernández. [LA OCTAVA] 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://drive.google.com/file/d/192nWT711Xf-0d31X81Y5XRmeCYtr1WxT/view
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Diputados aprueban reforma para el incremento al salario 
mínimo por encima de la inflación 

Por unanimidad de 428 votos a 
favor, la Cámara de Diputados 
aprobó el dictamen para reformar 
el salario mínimo y que éste 
aumente siempre por encima de la 
inflación. 

Luego de que la Comisión de 
Trabajo y Previsión Social aprobó la 
iniciaGva para modificar los 
párrafos primero, segundo y 

tercero y se adiciona el párrafo cuarto al arIculo 90 a la Ley Federal del Trabajo, en materia de 
salario mínimo, el dictamen pasó al pleno para su análisis.    

hNps://enfoquenoGcias.com.mx/noGcias/diputados-aprueban-reforma-para-el-incremento-al-
salario-m-nimo-por-encima-de-la-inflaci-n 

https://enfoquenoticias.com.mx/noticias/diputados-aprueban-reforma-para-el-incremento-al-salario-m-nimo-por-encima-de-la-inflaci-n
https://enfoquenoticias.com.mx/noticias/diputados-aprueban-reforma-para-el-incremento-al-salario-m-nimo-por-encima-de-la-inflaci-n
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Aprueban reforma para aumentar salario mínimo por 
encima de la inflación 

El Pleno de la Cámara de Diputados aprobó por unanimidad una reforma que permi8rá que el 
salario mínimo siempre esté por encima de la inflación. 

La inicia8va, que ya se aprobó el pasado 25 de febrero en la Cámara de Senadores, fue avalada 
en San Lázaro por 428 votos a favor, cero en contra y cero abstenciones.  

La diputada de Morena, Ana María Rodríguez Ruiz, dijo que por muchos años se vendió el mito 
de que incrementar los salarios provocaría inflación, lo que trajo consigo un rezago de tres 
décadas de sueldos precarios. 

“Este dictamen quedará marcado en la historia de nuestro país, debido a que por primera vez se 
plantea que los bajos e insuficientes salarios mínimos sean superiores al índice de la inflación 
anual, situación que los gobiernos neoliberales jamás hicieron”, declaró. 

Victor Gilberto Aguilar Espinosa, diputado del Par8do de la Revolución Democrá8ca (PRD) 
consideró que el dictamen es correcto, “pero 
insuficiente”, “porque se requiere hacer mucho 
más”. 
En el mismo sen8do, la diputada priista, Cynthia 
López Castro, dijo que es un acierto establecer en la 
ley que los salarios alcancen para que las familias 
compren lo básico de la despensa, sin embargo, 
“este dictamen se queda corto frente a los graves 
problemas que nos impone la pandemia”. 

“¿Dónde quedan los comerciantes?, en ningún momento están ofreciendo seguridad social para 
los millones de personas que no 8enen un empleo, que no 8enen seguridad social, este dictamen 
es querer tapar el sol con un dedo, y nuevamente tener una cor8na de humo ante los temas 
preocupantes en este país”, acusó. Finalmente, el diputado del PES Manuel de Jesús Baldenebro 
Arredondo dijo que uno de los propósitos del dictamen es que ayudar al bienestar de las y los 
trabajadores, “para que cuenten con un salario compe88vo, fuerte, digno y suficiente y que 
nunca esté por debajo de la inflación”. 
h\ps://www.razon.com.mx/mexico/aprueban-reforma-aumenta-salar io-minimo-
inflacion-425650

https://www.razon.com.mx/mexico/aprueban-reforma-aumenta-salario-minimo-inflacion-425650
https://www.razon.com.mx/mexico/aprueban-reforma-aumenta-salario-minimo-inflacion-425650
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Diputados aprueban reforma para que alza en salario 
mínimo sea siempre mayor a la inflación 

La Cámara de Diputados aprobó por unanimidad que el salario mínimo aumente por encima de 
la inflación. 

Con 428 votos a favor, 0 en contra y 0 abstenciones, las y los diputados aprobaron el dictamen 
que reforma y adiciona el arBculo 90 
de la Ley Federal del Trabajo en 
materia de salario mínimo, mismo que 
será enviado al Presidente Andrés 
Manuel López Obrador. 

“Aprobamos agregar que la fijación 
anual de los salarios mínimos o la 
revisión de los mismos, nuca estará 
por debajo de la inflación observada 
durante el periodo de su vigencia, así 

como modificar su descripción con perspecPva de género”, detalló el recinto legislaPvo desde su 
cuenta de TwiSer. 

El Senador MarB Batres celebró lo aprobado desde su cuenta de TwiSer. 

“Hace año y medio presenté una iniciaPva para establecer en la Ley Federal del Trabajo que el 
salario mínimo nunca se actualizará (sic) por debajo de la inflación, protegiendo lo conquistado 
en este sexenio. El Senado la aprobó el 11 de diciembre. Hoy la Cámara de Diputados. Histórico”, 
expuso. 

hSps://www.sinembargo.mx/03-03-2021/3946282 

https://www.sinembargo.mx/03-03-2021/3946282
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Por consenso, aprueban reformas para que salarios mínimos nunca estén 
por debajo de la inflación 

Se remitió al Ejecutivo Federal para sus efectos constitucionales 

Boletín No.6010 

Por consenso, aprueban reformas para que salarios mínimos nunca estén por debajo de 
la inflación 

• Los cambios a la Ley Federal del Trabajo contribuyen también a la observancia y 
reconocimiento de la igualdad de género 

• Se remitió al Ejecutivo Federal para sus efectos constitucionales 

En sesión semipresencial, la Cámara de Diputados aprobó, por unanimidad, el dictamen a la 
minuta que reforma el artículo 90 de la Ley Federal del Trabajo, con el objetivo de establecer que 
la fijación anual de los salarios mínimos, o su revisión, nunca estará por debajo de la inflación 
observada durante el periodo de su vigencia transcurrido. 

El dictamen, avalado con 428 votos y remitido al Ejecutivo Federal para sus efectos 
constitucionales, también realiza cambios al mismo artículo en materia de inclusión e igualdad, 
por lo que sustituye el término “trabajador” por “persona trabajadora” y “una o un jefe de familia”, 
así como “las y los hijos”. 

El documento refiere que el salario mínimo es un eslabón de gran importancia en la economía y 
debe cumplir con una función social consistente en elevar el ingreso de los trabajadores, así 
como satisfacer las necesidades más básicas de quien lo recibe. 

Subraya que “por décadas las y los mexicanos han trabajado por un salario mínimo que 
difícilmente les alcanza para acceder a otros derechos y a servicios”. 

Menciona que, en los últimos años, muchos países han fortalecido los salarios mínimos con la 
finalidad de eliminar los excesivamente bajos, proteger a los asalariados que se hallan en 
situación desfavorable y promover el trabajo decente. 

Señala que de acuerdo con la Constitución Política “los salarios mínimos generales deberán ser 
suficientes para satisfacer las necesidades normales de un jefe de familia, en el orden material, 
social y cultural, y para proveer a la educación obligatoria de los hijos”. 
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Resalta que el fortalecimiento del salario mínimo es un tema cuya atención debe ser constante 
y permanente, lo que se reflejará en beneficio de los trabajadores que lo reciben. 

El dictamen también resalta que la inclusión de los términos persona trabajadora, una a un jefe 
de familia, de las y los hijos, contribuyen a avanzar en la observancia y reconocimiento de la 
igualdad de género. 

Fundamental, contar con un salario competitivo 

Al fundamentar el dictamen, el diputado Manuel de Jesús Baldenebro Arredondo (Encuentro 
Social), presidente de la Comisión de Trabajo y Previsión Social, consideró importante y 
fundamental tener un salario competitivo, fuerte, digno y suficiente, y que nunca esté por debajo 
de la inflación observada durante el periodo de su vigencia para que las y los trabajadores 
puedan consumir más y proveer de lo necesario a su familia, fortaleciendo la dinámica y el 
crecimiento económico del país. 

Sostuvo que “por décadas las y los trabajadores mexicanos han trabajado por un salario mínimo 
que difícilmente les alcanza para acceder a otros derechos y servicios; un ingreso que ha estado 
por debajo del nivel inflacionario desde 1980, lo cual ha impactado directamente en los precios 
de la canasta básica y reconocemos la perspectiva de género que contiene la reforma que se 
propone”. 

Comentó que este dictamen forma parte de una serie de importantes reformas realizadas en esta 
Legislatura y que dignifican de manera progresiva los derechos de la clase trabajadora como 
son: justicia laboral, libertad sindical y negociación colectiva; persona trabajadora del hogar, 
jornaleros agrícolas, trabajo de los deportistas profesionales y el teletrabajo, entre otros. 

Resaltó la trascendencia del dictamen, que es de suma importancia para seguir fortaleciendo los 
derechos de la clase trabajadora de nuestro país. 

--ooOoo— 

https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/boletines/por-
consenso-aprueban-reformas-para-que-salarios-minimos-nunca-esten-por-debajo-de-la-
inflacion#gsc.tab=0 
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Aprueban diputados reforma para aumentar salario 
mínimo por encima de la inflación 

 
Con 428 votos, cero en contra y cero abstenciones, la Cámara de Diputados aprobó el dictamen 
para reformar el salario mínimo y este aumente siempre por arriba de la inflación, por lo cual 
ya fue turnado al Ejecutivo Federal. [EL HERALDO] 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://drive.google.com/file/d/1Wk6QWmBr0bJY90bQv_ElWpXXAw6qwgqw/view
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DIPUTADOS AVALAN QUE SALARIO MÍNIMO 
NUNCA SE FIJE POR DEBAJO DE LA 
INFLACIÓN 
 

El dictamen, enviado al Ejecutivo para su publicación y entrada en vigor, fue aprobado por 428 votos a 

favor 

Horacio Jiménez 

Por unanimidad, el pleno de la Cámara de Diputados aprobó la minuta del Senado que reforma el artículo 90 
de la Ley Federal del Trabajo, para que establecer que la fijación anual de los salarios mínimos, o su 
revisión, nunca estará por debajo de la inflación observada durante el periodo de su vigencia transcurrido. 

El dictamen, enviado al Ejecutivo para su publicación y entrada en vigor, fue aprobada por 428 votos, e incluye 
modificaciones en materia de inclusión e igualdad, por lo que sustituye el término “trabajador” por “persona 
trabajadora” y “una o un jefe de familia”, así como “las y los hijos”. 

El dictamen explica que el salario mínimo es un eslabón de gran importancia en la economía y debe cumplir con 
una función social consistente en elevar el ingreso de los trabajadores, así como satisfacer las necesidades más 
básicas de quien lo recibe. Subraya que “por décadas las y los mexicanos han trabajado por un salario mínimo que 
difícilmente les alcanza para acceder a otros derechos y a servicios”. 

Menciona que, en los últimos años, muchos países han fortalecido los salarios mínimos con la finalidad de 
eliminar los excesivamente bajos, proteger a los asalariados que se hallan en situación desfavorable y promover el 
trabajo decente. 

Señala que de acuerdo con la Constitución Política “los salarios mínimos generales deberán ser suficientes para 
satisfacer las necesidades normales de un jefe de familia, en el orden material, social y cultural, y para proveer a la 
educación obligatoria de los hijos”. 

Al fundamentar el dictamen, el presidente de la Comisión del Trabajo, Manuel Baldenebro (PES), consideró 
importante contar con un salario competitivo, fuerte, digno y suficiente, y que nunca esté por debajo de la inflación 
observada durante el periodo de su vigencia para que las y los trabajadores puedan consumir más y proveer de lo 
necesario a su familia, fortaleciendo la dinámica y el crecimiento económico del país. 

maot 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/diputados-avalan-que-salario-minimo-nunca-se-fije-por-debajo-de-la-inflacion
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/diputados-avalan-que-salario-minimo-nunca-se-fije-por-debajo-de-la-inflacion
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/diputados-avalan-que-salario-minimo-nunca-se-fije-por-debajo-de-la-inflacion
https://www.eluniversal.com.mx/tag/salario-minimo
https://www.eluniversal.com.mx/tag/salario-minimo
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Diputadas y diputados fijan posturas sobre dictamen para que el salario 
mínimo no esté por debajo de la inflación 

 
Participan representantes de Morena, PAN, PRI, PT, MC, Encuentro Social, PRD y PVEM 

Boletín No.6012 

Diputadas y diputados fijan posturas sobre dictamen para que el salario mínimo no esté 
por debajo de la inflación 

• Participan representantes de Morena, PAN, PRI, PT, MC, Encuentro Social, PRD y PVEM 

• Habrá certeza en el poder adquisitivo de las y los trabajadores, afirman 

En sesión semipresencial, diputadas y diputados de Morena, PAN, PRI, PT, MC, Encuentro 
Social, PRD y PVEM, fijaron sus posturas sobre el dictamen a la minuta que reforma el artículo 
90 de la Ley Federal del Trabajo, que establece que, en la fijación anual de los salarios mínimos, 
o su revisión, nunca estará por debajo de la inflación observada durante el periodo de su vigencia, 
e incorpora un lenguaje incluyente. 

Salarios mínimos no continuarán depreciándose 

La diputada Ana María Rodríguez Ruiz (Morena) se manifestó a favor de las reformas en materia 
de salario mínimo y perspectiva de género, porque representa un avance importante para México 
y para que continúe el incremento sustancial de los salarios por encima de la inflación, “tal como 
lo ha estado realizando el actual Gobierno federal”. 

Destacó que se incluyan conceptos con perspectiva de género, como son: persona trabajadora, 
una o un jefe de familia, las y los hijos. “Con ello, se reconoce plenamente el trabajo protagónico 
de las mujeres en la actividad productiva de nuestro país. Por primera vez, se plantea que los 
bajos e insuficientes salarios mínimos sean superiores al índice de la inflación anual; habrá 
certeza de que los salarios mínimos no continuarán depreciándose”. 

Mantener el poder adquisitivo del salario 

Mario Manuel Sánchez Villafuerte, diputado de Acción Nacional, señaló que el salario debe ser 
suficiente para el sustento de las familias y, en los últimos 30 años ha mostrado una pérdida real 
en su poder adquisitivo. Con el dictamen, dijo, se pretende que la fijación anual del mismo nunca 
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deba estar por debajo de la inflación durante el período de vigencia transcurrido, es decir, “se 
busca no perder poder adquisitivo y, al mismo tiempo, mejorar el nivel de vida de las y los 
trabajadores”. 

Recordó que la inflación tiene implicaciones negativas, como: disminuir la estabilidad del poder 
adquisitivo, distorsionar las decisiones sobre consumo y ahorro, propiciar una desigualdad en la 
distribución del ingreso y generar efectos adversos sobre la intermediación financiera. “Estamos 
dando un paso firme para mantener el poder adquisitivo del salario; que se vea reflejado en la 
compra de más bienes que integran la canasta básica”, añadió. 

Construcción de la igualdad laboral 

Mediante plataforma digital, el diputado Isaías González Cuevas (PRI) comentó que el aumento 
del salario mínimo ha sido una lucha constante de las y los trabajadores de México y con esta 
reforma, dijo, se da un paso en la construcción de la igualdad laboral 

Explicó que el salario constituye el único medio con el que cuentan millones de familias para 
cubrir sus necesidades básicas y aspirar a una mejor condición de vida. “Como legisladores 
estamos obligados a responder a las necesidades de las y los mexicanos”, señaló. 

Justicia social y eliminar malas prácticas 

Por el PT, la diputada Margarita García García explicó que el dictamen va encaminado en la ruta 
de la justicia social y eliminar las malas prácticas que, dijo, han sido la causa de la precarización 
de las y los trabajadores mexicanos. 

Consideró que el salario mínimo debe de aumentar con el fin de cumplir y satisfacer las 
necesidades de una jefa o jefe de familia y buscar que este aumento nunca esté por debajo de 
la inflación. “A esto se llama justicia social, la cual está llegando al pueblo de México”. 

Justicia a quienes reciben el salario más bajo 

La diputada Martha Angélica Zamudio Macías (Movimiento Ciudadano) comentó que en la 
presente legislatura se ha proveído, a las y los mexicanos, de leyes de avanzada como la reforma 
laboral más importante desde 1970 en donde se garantiza los derechos laborales de las 
trabajadoras del hogar y del teletrabajo, entre otras. 
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Dijo que el salario digno debe de garantizar que las y los trabajadores reciban los suficientes 
recursos para sostener una vida digna para ellos y sus familias. “Se dará justicia a quienes 
reciben el salario más bajo”, enfatizó. 

Fundamental, tener un salario competitivo, fuerte y digno 

Vía plataforma digital, el diputado de Encuentro Social, Francisco Javier Saldívar Camacho, 
consideró fundamental contar con un salario competitivo, fuerte, digno y suficiente. “En el PES 
nos pronunciamos a favor de aportar un elemento más para construir un México más igualitario, 
en donde las carencias y necesidades básicas puedan ser cubiertas por los trabajadores”. 

Dijo estar a favor del dictamen porque los derechos laborales deben ser reforzados para procurar 
un mejor futuro. Es así, añadió, que estas modificaciones fortalecen las finanzas de las familias 
que ganan un salario mínimo, lo que contribuirá a su estabilidad. 

Deterioro del poder adquisitivo del salario ha sido constante 

Del PRD, el diputado Víctor Gilberto Aguilar Espinosa refirió que el deterioro del poder adquisitivo 
del salario mínimo ha sido constante desde hace más de cuatro décadas. Consideró que el 
dictamen es correcto pero insuficiente, pues reducir el tema de la fijación del salario mínimo a un 
aumento por arriba de la inflación, si bien es un parámetro elemental de una política salarial, 
requiere un compromiso mayor por parte del gobierno y de las fuerzas políticas. 

“El PRD acompañará las propuestas que ayuden a construir un mejor país y votará a favor. 
Esperemos que la aprobación del dictamen sea un paso más en la construcción de una política 
salarial de Estado que permita una recuperación consistente de los salarios”. 

Salario mínimo no debe estar por debajo de la inflación 

Por medio de plataforma digital, el diputado Roberto Antonio Rubio Montejo (PVEM) afirmó que 
la reforma permitirá que el salario mínimo nunca esté por debajo de la inflación observada 
durante el periodo de su vigencia. “Las y los trabajadores tendrán acceso a lo fundamental para 
que sus familias cuenten con lo básico; dinamizar la economía y crear un ahorro que les permita 
hacer frente a cualquier tipo de imprevistos e incluso incrementar su ingreso y consumo”. 

Con estas modificaciones, agregó, se da un paso para actualizar el ordenamiento jurídico y 
avanzar en la igualdad de género. Puntualizó que están a favor del dictamen porque su grupo 
parlamentario está a favor de propuestas que permitan avanzar en la garantía de los derechos 
de todas y todos los mexicanos. 
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Posturas a favor y en contra 

Al hablar en contra, la diputada Cynthia Iliana López Castro (PRI) consideró un acierto el lenguaje 
incluyente y de igualdad de género, así como establecer en la ley que los salarios alcancen para 
cubrir las necesidades básicas de las y los trabajadores, pero “se queda corto frente a los graves 
problemas que impone la pandemia; no considera la catástrofe de pérdida de empleos, ni ofrece 
seguridad social para quienes carecen de empleo o de un salario mínimo”. 

La diputada Anita Sánchez Castro (Morena) resaltó que el salario mínimo está considerado como 
un derecho humano social y en la Constitución se establece que deberá ser suficiente para 
satisfacer las necesidades básicas; de ahí, la importancia de que no pueda estar por debajo de 
la inflación y que se considera la igualdad de género y el lenguaje incluyente. 

Del PRI, la diputada Frinné Azuara Yarzábal dijo que apoyan la reforma porque consideran que 
beneficiará a todos los trabajadores con salarios más justos. Aunque es un avance en la materia, 
agregó, no será suficiente si no se respalda por una estrategia gubernamental integral que 
considere la generación de nuevos empleos, la atracción de inversiones y apoyos fiscales a la 
micro, pequeña y medianas empresas. 

El legislador Eleuterio Arrieta Sánchez (Morena) afirmó que su voto será a favor de la justicia 
social y de una remuneración digna. “Continuaremos fortaleciendo el poder adquisitivo de la clase 
trabajadora. En el grupo parlamentario seguimos legislando a favor de las y los mexicanos, 
aprobando leyes que realmente beneficien a la clase trabajadora y a los grupos más 
desprotegidos”. 

A través de la plataforma digital, el diputado del PT, José Luis Montalvo Luna, mencionó que 
durante 30 años la pérdida acumulada del poder adquisitivo del salario mínimo fue de poco más 
de 80 por ciento; por ello, hoy se salda una deuda histórica con la clase trabajadora. “Estamos a 
favor de ajustar y redefinir el salario mínimo con respecto del índice inflacionario o al valor de la 
línea del bienestar”. 

El diputado Higinio Del Toro Pérez (MC) afirmó que hacer leyes que sirvan a la gente debe ser 
el objetivo constante en esta Cámara, y este es el mejor dictamen para ejemplificarlo, porque 
estas reformas abonan a que la clase productiva tenga mejores condiciones de trabajo. “La 
Cámara de Diputados trata de estar a la altura del momento histórico que vive el país. Movimiento 
Ciudadano aplaude las reformas en las que cree se puede hacer una legislación de avanzada”. 
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Mediante plataforma digital y en favor del dictamen, el diputado Porfirio Muñoz Ledo (Morena) 
refirió que la propuesta establece un criterio que no solo es verbal sino numérico, aumentando 
el salario mínimo y colocándolo por encima de la inflación. Sin embargo, consideró necesario 
aumentarlo de manera bimestral, dependiendo de lo que suba la canasta básica. 

--ooOoo— 
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Aprueban dictamen para prevenir, atender y sancionar el trabajo forzoso, la 
esclavitud y las peores formas de trabajo infantil 

 
Más de 3 millones de niñas, niños y adolescentes trabajan 

Boletín No.6009 

 

Aprueban dictamen para prevenir, atender y sancionar el trabajo forzoso, la esclavitud y 
las peores formas de trabajo infantil 

 

• Más de 3 millones de niñas, niños y adolescentes trabajan 

 

• Pasó al Senado para sus efectos constitucionales  

 

El Pleno de la Cámara de Diputados aprobó, por 447 votos a favor y 4 abstenciones, el dictamen 
con proyecto de decreto por el que se adiciona una fracción VII al artículo 47 de la Ley General 
de Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes, para agregar el trabajo forzoso, la esclavitud y las 
peores formas de trabajo infantil a dicho artículo. 

 

De esta forma, las autoridades federales, de las entidades federativas, municipales y de las 
demarcaciones territoriales de la Ciudad de México, en el ámbito de sus respectivas 
competencias, están obligadas a tomar las medidas necesarias para prevenir, atender y 
sancionar los casos en que niñas, niños y adolescentes se vean afectados por “el trabajo forzoso, 
la esclavitud y las peores formas de trabajo infantil”. 

El dictamen pasó al Senado de la República para sus efectos constitucionales. 

Trabajo infantil provoca violaciones a derechos de la niñez 
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En la fundamentación del dictamen, la diputada Leticia Díaz Aguilar (Morena) afirmó que el año 
pasado en México tres millones de niñas, niños y adolescentes se encontraban en situación de 
trabajo infantil. Puebla, Chiapas y Oaxaca fueron las principales entidades con esta condición.  

Señaló que el trabajo infantil provoca violaciones a los derechos de la niñez, como al descanso, 
entretenimiento, esparcimiento y a las actividades recreativas propias de su edad.  

Comentó que en el país falta regular la situación del trabajo infantil, lo que ocasiona que se 
incumpla un tratado internacional que es obligatorio garantizar. “La Agenda 2030 pide adoptar 
medidas para erradicar el trabajo forzoso y eliminar las peores formas de trabajo infantil”, apuntó.  

La diputada de Encuentro Social, Adriana Paulina Teissier Zavala, comentó que el trabajo infantil 
atenta contra los derechos humanos de niñas, niños y adolescentes. Estos preceptos se 
encuentran consagrados en las leyes, donde se precisa que tienen derecho a las actividades 
recreativas propias de su edad.   

Mencionó que, de acuerdo con el INEGI, en 2019 trabajaban más de tres millones de niñas, niños 
y adolescentes, en edades de 5 a 17 años, 100 mil más respecto a lo reportado en 2017. “En 
este siglo, con el avance de los derechos humanos, la esclavitud no debería tener cabida”.  

--ooOoo— 
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Conceden licencia a 24 diputadas y diputados 
 

Ocho son de Morena, 6 del PRI, 2 del PT, 3 de MC, 3 de Encuentro Social, una del PRD y uno sin 
partido 

Boletín No. 5998 

 

Conceden licencia a 24 diputadas y diputados 

 

• Ocho son de Morena, 6 del PRI, 2 del PT, 3 de MC, 3 de Encuentro Social, una del PRD y uno 
sin partido 

 

El Pleno de la Cámara de Diputados aprobó, en votación económica, las licencias a 24 diputadas 
y diputados de Morena, PRI, PT, MC, Encuentro Social, PRD y sin partido, para separarse del 
cargo en la LXIV Legislatura. 

 

Por Morena: Merary Villegas Sánchez (Distrito 7-Sinaloa), a partir del 1 de marzo; María 
Geraldine Ponce Méndez (Distrito 2-Nayarit), a partir del 6 de marzo; Iván Arturo Pérez Negrón 
Ruiz (Distrito 10-Michoacán), a partir del 6 de marzo; Carlos Javier Lamarque Cano (Distrito 6-
Sonora), del 6 de marzo al 7 de junio. 

También, Laura Imelda Pérez Segura (Distrito 16-Jalisco), a partir del 7 de marzo; Lidia Nallely 
Vargas Hernández (Circunscripción 1-San Luis Potosí), a partir del 7 de marzo; Ignacio Benjamín 
Campos Equihua (Distrito 9-Michoacán), a partir del 8 de marzo, y Julieta García Zepeda 
(Circunscripción 5-Michoacán), a partir del 8 de marzo.  

Del PRI: Anilú Ingram Vallines (Circunscripción 3-Veracruz), del 5 de marzo al 7 de junio; 
Hortensia María Luisa Noroña Quezada (Circunscripción 1-Jalisco), del 5 de marzo al 7 de junio, 
y Margarita Flores Sánchez (Circunscripción 1-Nayarit), del 7 de marzo al 7 de junio. 
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Además, Norma Adela Guel Saldívar (Circunscripción 2-Aguascalientes), del 7 de marzo al 21 
de marzo; Lourdes Érika Sánchez Martínez (Circunscripción 1-Sinaloa), del 7 de marzo al 7 de 
junio, y Héctor Yunes Landa (Circunscripción 3-Veracruz), del 7 de marzo al 7 de junio. 

Por el PT: Armando Javier Zertuche Zuani (Distrito 9-Tamualipas), a partir del 5 de marzo, y 
Alejandro Barroso Chávez (Distrito 15-Puebla), a partir del 6 de marzo.  

Por MC: Higinio del Toro Pérez (Distrito 19-Jalisco), a partir de 4 de marzo; Kehila Abigail Kú 
Escalante (Distrito 11-Jalisco), a partir del 5 de marzo, y Eduardo Ron Ramos (Distrito 1-Jalisco), 
a partir del 6 de marzo. 

De Encuentro Social: Manuel de Jesús Baldenebro Arredondo (Distrito 1-Sonora), a partir del 4 
de marzo; Héctor René Cruz Aparicio (Distrito 8-Baja California), a partir del 5 de marzo, y Olga 
Patricia Sosa Ruiz (Distrito 8-Tamaulipas), a partir del 6 de marzo.  

Del PRD: Mónica Almeida López (Distrito 18-Jalisco), a partir del 5 de marzo. 

También al diputado sin partido, Juan Carlos Villarreal Salazar (Distrito 7-Jalisco), del 4 de marzo 
al 7 de junio. 

 

--ooOoo— 

 

https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/boletines/conceden-
licencia-a-24-diputadas-y-diputados#gsc.tab=0 

 

 

https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/boletines/conceden-licencia-a-24-diputadas-y-diputados#gsc.tab=0
https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/boletines/conceden-licencia-a-24-diputadas-y-diputados#gsc.tab=0


PÁGINA
0

FECHA
04/03/2021 L E G I S L A T I V OPÁGINA

0
FECHA

04/03/2021 L E G I S L A T I V O

https://www.mugsnoticias.com.mx/noticias-del-dia/conceden-licencia-a-24-diputadas-y-diputados/

https://www.mugsnoticias.com.mx/noticias-del-dia/conceden-licencia-a-24-diputadas-y-diputados/


 

PÁGINA FECHA 

04/03/2021 1,4 L E G I S L A T I V O 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

PÁGINA FECHA 

04/03/2021 1,4 L E G I S L A T I V O 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



PÁGINA FECHA

04/03/20210 L E G I S L A T I V O

 

 



 

PÁGINA FECHA 

04/03/2021 0 L E G I S L A T I V O 

Diputadas y diputados aprueban reformas para prevenir contaminación de las 
barrancas 

 
Dicha acción corresponderá al Estado y a la sociedad 

Boletín No. 6003 

 

Diputadas y diputados aprueban reformas para prevenir contaminación de las barrancas 

 

• Dicha acción corresponderá al Estado y a la sociedad  

 

• Proveen 70 por ciento de agua a la CDMX y Estado de México 

 

La Cámara de Diputados aprobó, con 435 votos a favor, ninguno en contra y nueve abstenciones, 
el dictamen con proyecto de decreto por el que se reforma el artículo 117 de la Ley General del 
Equilibrio Ecológico y la Protección al Ambiente, en materia de conservación de barrancas.  

 

El documento, enviado al Senado de la República para sus efectos constitucionales, señala que 
para la prevención y control de la contaminación del agua, se considerará que corresponde al 
Estado y a la sociedad prevenir la contaminación de las barrancas. 

La reforma aprobada también establece que las aguas residuales de origen urbano deben recibir 
tratamiento previo a su descarga en barrancas 

La legislación vigente refiere únicamente a los ríos, cuencas, vasos, aguas marinas y demás 
depósitos y corrientes de agua, incluyendo las aguas del subsuelo. Y con el dictamen se agrega 
a las barrancas. 

Cumplen una función ecológica importante 
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Al fundamentar el dictamen, la diputada Julieta García Zepeda (Morena) comentó que las 
barrancas cumplen con una función ecológica importante; son el hábitat de diversas especies de 
flora y fauna, además de que regulan el clima y producen oxígeno.  

 

Señaló que las barrancas de México enfrentan grandes problemas de contaminación debido a 
que en ellas desembocan drenajes a cielo abierto, son usadas como depósitos de cascajos y 
residuos sólidos. Los cambios en el uso de suelo y el crecimiento de la mancha urbana las han 
dañado de manera grave, aseveró.  

“Es indispensable que las barrancas sean consideradas apropiadamente, ya que sus beneficios 
son importantes para mantener el equilibrio ecológico; es necesario que se establezcan criterios 
que promuevan su conservación”.  

La diputada promovente de la iniciativa, María Eugenia Hernández Pérez (Morena), señaló que 
a pesar de los esfuerzos de los tres niveles de gobierno, no se ha dado solución a la 
contaminación de ríos, barrancas y cuencas, lo que genera graves problemas en la salud de la 
población y el medio ambiente.  

 

Dijo que las barrancas tienen una función hidrológica muy importante porque propician que se 
filtre agua hacia el manto acuífero. En ello radica su trascendencia y valor ambiental, acotó.  

Comentó que en la Ciudad de México y el Estado de México se recibe el 70 por ciento del agua 
generada desde barrancas y cuencas. Sin embargo, desde hace varias décadas estas zonas 
ecológicas presentan un grave problema porque son utilizadas como tiraderos de basura y 
residuos sólidos, advirtió.  

 

--ooOoo— 
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Aprueba la Cámara de Diputados dictamen para incorporar el principio de 
precaución en la política ambiental 

 
Pasó al Senado para sus efectos constitucionales 
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Aprueba la Cámara de Diputados dictamen para incorporar el principio de precaución en 
la política ambiental 

• Cuando haya peligro de daño grave o irreversible al ambiente, los ecosistemas o sus elementos, 
se deberán adoptar medidas para su protección 

• Pasó al Senado para sus efectos constitucionales 

La Cámara de Diputados aprobó reformas a la Ley General del Equilibrio Ecológico y la 
Protección al Ambiente, a fin de establecer que el Ejecutivo Federal observará el principio de 
precaución para la formulación y la conducción de la política ambiental y la expedición de normas 
oficiales mexicanas y demás instrumentos previstos en la ley en materia de preservación y 
restauración del equilibrio ecológico y protección del medio ambiente. 

Las modificaciones al artículo 15 de dicha ley, aprobadas por 438 votos a favor, cero en contra 
y 10 abstenciones, fueron remitidas al Senado de la República para sus efectos constitucionales. 

La reforma señala que entre los principios que observará el Ejecutivo Federal está:  

“El principio de precaución, entendiéndose cuando exista peligro de daño grave o irreversible al 
ambiente, los ecosistemas o sus elementos, se deberán adoptar las medidas necesarias para su 
protección. La falta de certeza científica no será impedimento para establecer dichas medidas 
de protección. 

En todo caso, de conformidad con la normatividad que resulte aplicable, los convenios y tratados 
internacionales de los que nuestro país forma parte, la adopción de esas medidas deberá 
justificarse con la información científica disponible, considerando al menos la evaluación, gestión 
y comunicación del riesgo existente en cada caso”. 
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Al fundamentar el dictamen, el diputado Diego Eduardo Del Bosque Villarreal (Morena) comentó 
que se estima que en el ámbito mundial se podrían evitar 6.6 millones de muertes al año si se 
mejora la gestión del medio ambiente; más de tres cuartas partes de la superficie terrestre ya 
han sido transformadas por las actividades humanas, éstas en gran medida han sido 
responsables de la pérdida de la biodiversidad, lo cual representa una grave amenaza contra 
con los ecosistemas y el bienestar humano. 

“Hoy nuestro país y el mundo se enfrenta a la crisis ambiental y es necesario establecer 
mecanismos jurídicos que tengan por objeto la mejora y conservación del medio ambiente y 
también garantizar el derecho constitucional”; por ello, dijo, es fundamental que se impulsen e 
implementen estos mecanismos jurídicos. 

Resaltó que la propuesta incorpora en el artículo 15 de la ley el principio de precaución como 
uno de los principios que se deben observar para la formulación y conducción de la política 
ambiental de nuestro país, y establecer que desde la legislación existan bases del derecho 
ambiental y que no se limiten frente a escenarios de incertidumbre científica. 

La diputada Alejandra Pani Barragán (Morena) indicó que el principio precautorio o de precaución 
es la adopción de las medidas necesarias para la protección de los ecosistemas o de sus 
elementos cuando exista peligro de daño grave o irreversible al ambiente o la falta de certeza 
científica; es decir, que cuando haya incertidumbre por la falta de estudios científicos o de 
investigación sobre algún daño o deterioro ambiental, por la realización de una actividad 
productiva, prevalece dicho principio para la protección del medio ambiente. 

Recalcó que el principio de precaución constituye una herramienta fundamental para dar certeza 
y resolver aquellos riesgos que generan duda sobre el impacto negativo en el medio ambiente. 
Mencionó que con la reforma se armoniza la Ley del Equilibrio Ecológico y la Protección al Medio 
Ambiente con la Constitución, con el fin de establecer que toda persona tiene derecho a disfrutar 
un ambiente sano para su desarrollo. 

--ooOoo— 
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Cámara de Diputados aprobó prohibir la extracción de hidrocarburos o 
minerales en áreas naturales protegidas 

 
Boletín No. 6004 

 

Cámara de Diputados aprobó prohibir la extracción de hidrocarburos o minerales en áreas 
naturales protegidas 

• No se autorizarán asentamientos humanos ni la introducción de especies exóticas invasoras en 
esos espacios 

 

• Avaló reformas al artículo 46 de la Ley General del Equilibrio Ecológico y la Protección al 
Ambiente 

La Cámara de Diputados aprobó, por votos 407 a favor, cero en contra y 56 abstenciones, el 
dictamen que reforma el artículo 46 de la Ley General del Equilibrio Ecológico y la Protección al 
Ambiente, en materia de preservación de las áreas naturales protegidas. 

La reforma señala que en las áreas naturales protegidas no se autorizará el establecimiento de 
asentamientos humanos y la fundación de nuevos centros de población, ni actividades de 
exploración y extracción de hidrocarburos. 

Tampoco se autorizarán las actividades destinadas a la exploración, explotación y beneficio de 
minerales, y queda prohibida la introducción de especies exóticas invasoras. 

El dictamen se remitió al Senado para sus efectos constitucionales. 

Se han autorizado más de 25 mil concesiones mineras 

Al fundamentar el dictamen de la Comisión de Medio Ambiente, Sustentabilidad, Cambio 
Climático y Recursos Naturales, el diputado Armando González Escoto (Encuentro Social) 
señaló que México es un país megadiverso; sin embargo, muchas de las especies y ecosistemas 
están en peligro de extinción. 
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Indicó que una forma de protegerlas y preservar su existencia es mantener, proteger y ampliar 
su hábitat, el cual se encuentra en la multiplicidad de ecosistemas que en la actualidad está 
conformado por 182 Áreas Naturales Protegidas de carácter federal. 

En estos espacios, añadió, se han autorizado más de 25 mil concesiones mineras a esta fecha, 
así como las destinadas a la explotación de hidrocarburos, situación que ha generado grandes y 
graves impactos al medio ambiente, al emplear el proceso extractivo, denominado a “cielo 
abierto”, mismo que provoca la remoción total del ecosistema con la consecuente destrucción 
del hábitat de flora y fauna. 

Muchas de ellas, precisó, en peligro de extinción en dónde se realizan trabajos de exploración y 
extracción, así como de perforación y explotación, lo que modifica la biodiversidad de esa zona; 
tal situación, ha provocado la muerte y, en otros casos, la migración de aves y animales, así 
como significados niveles de contaminación por polvos tóxicos integrados por metales pesados. 

González Escoto resaltó que los impactos ambientales negativos que genera la minería en las 
áreas naturales protegidas no sólo vulneran la subsistencia de miles de especies, sino también 
transgrede el ejercicio de derechos humanos, como es el acceso a un medio ambiente sano, al 
agua y a la salud de las presentes y futuras generaciones. 

Con el dictamen, afirmó, se adicionan actividades que no estarán autorizadas en áreas naturales 
protegidas, como son el establecimiento de asentamientos humanos y la fundación de nuevos 
centros de población, actividades de exploración y extracción de hidrocarburos, actividades 
destinadas a la exploración, explotación y beneficio de minerales, y la introducción de especies 
exóticas invasoras. 

Protección, restauración y conservación del ecosistema 

Una de las promoventes, diputada María del Carmen Cabrera Lagunas (Encuentro Social), 
externó su compromiso por garantizar el derecho humano de las y los mexicanos a un medio 
ambiente sano y favorable para el desarrollo y bienestar de las personas. 

 

Reconoció la importancia del sector minero en el desarrollo de la economía nacional y su papel 
histórico; no obstante, el aprovechamiento desmedido de los recursos naturales ha rebasado el 
tiempo de renovabilidad de los bosques, aguas y recursos pesqueros, y la degradación ambiental 
que perjudica la salud de las personas. 
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A pesar de que la minería es una de las actividades a “cielo abierto”, dijo, tiene un fuerte impacto 
sobre el medio natural. Las adecuaciones del dictamen, añadió, se orientan a la protección, 
restauración y conservación de los sitios donde la explotación de las minas a “cielo abierto” ha 
devastado el entorno natural, ecosistemas y la vida de inmensas variedades vegetales y 
animales y con efectos indirectos en las comunidades y a la población. 

Existen actividades extractivas que dañan el medio ambiente 

La también promovente, diputada Claudia Tello Espinosa (Morena), destacó que las áreas 
naturales protegidas son el principal instrumento de conservación. México posee 182 de estas 
áreas federales que cubren casi 91 millones de hectáreas; de ellas, 145 protegen ecosistemas 
terrestres, seis ecosistemas marinos y 31 ambos tipos de zona. 

 

Además, cubren cerca de 10.9 por ciento de la superficie terrestre nacional y 22 por ciento de la 
zona económica exclusiva del mar; sin embargo, a pesar de los esfuerzos de conservación y 
protección, hay actividades extractivas que perjudican el medio ambiente ocasionando que se 
pierda el equilibrio ecológico. 

Las actividades de explotación y extracción de minerales e hidrocarburos, agregó, están 
asociadas a profundas e irreversibles afectaciones a ecosistemas. Con el dictamen, afirmó, se 
fortalecerá la conservación, preservación y protección de las áreas naturales protegidas, al no 
autorizar cualquier actividad de explotación y extracción de hidrocarburos y minerales, ni nuevos 
centros de población, así como la introducción de especies exóticas invasoras. 

Desde su curul, el diputado José Eduardo Esquer Escobar (MC) externó su compromiso por 
impulsar reformas que fomenten el desarrollo sustentable, pues con ello se tendrá un sector 
primario productivo que activará la economía para tener servicios de salud, tecnología y 
educación. 

--ooOoo— 

https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/boletines/camara-de-
diputados-aprobo-prohibir-la-extraccion-de-hidrocarburos-o-minerales-en-areas-naturales-

protegidas#gsc.tab=0 
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En áreas naturales protegidas quedan prohibidos los 
asentamientos humanos 

El pleno de la Cámara de Diputados aprobó por mayoría prohibir el establecimiento de 
asentamientos humanos o la fundación de nuevos centros de población en las áreas naturales 
protegidas. 

De igual forma se prohíbe la realización de ac>vidades de exploración y extracción de 
hidrocarburos; ac>vidades 
des>nadas a la exploración, 
explotación y beneficio de 
minerales; y la introducción de 
especies exó>cas invasoras. 

E l d i c ta m e n d e sta c a l a 
importancia de proteger 
dichas áreas pues el país 
concentra cerca de 23 mil 
especies de plantas, 564 clases 
dis>ntas de mamíferos, más 

de 864 especies de rep>les, mil 50 de aves y aproximadamente 47 mil especies de insectos. 

Áreas naturales protegidas con más de 21 millones de hectáreas 

De ahí lo significa>vo de proteger las actuales 182 áreas naturales de carácter federal que suman 
90 millones 839 mil 521.55 hectáreas, de las cuales, 21 millones 886 mil 691 hectáreas 
corresponden a superficie terrestre protegida “lo que representa el 11.14 por ciento de la 
superficie terrestre nacional”. 

El proyecto, aprobado por 407 votos a favor, cero en contra y 56 abstenciones, fue turnado a la 
Cámara de Senadores para su revisión, y en su caso, aprobación. 

hRps://www.razon.com.mx/mexico/areas-naturales-protegidas-quedan-prohibidos-
asentamientos-humanos-425634

https://www.razon.com.mx/mexico/areas-naturales-protegidas-quedan-prohibidos-asentamientos-humanos-425634
https://www.razon.com.mx/mexico/areas-naturales-protegidas-quedan-prohibidos-asentamientos-humanos-425634
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Cámara de Diputados aprobó prohibir la 
extracción de hidrocarburos o minerales 
en áreas naturales protegidas 
 
La Cámara de Diputados aprobó, por votos 407 a favor, cero en contra y 56 

abstenciones, el dictamen que reforma el artículo 46 de la Ley General del 
Equilibrio Ecológico y la Protección al Ambiente, en materia de preservación de las 
áreas naturales protegidas. 

 
https://hojaderutadigital.mx/camara-de-diputados-aprobo-prohibir-la-extraccion-de-
hidrocarburos-o-minerales-en-areas-naturales-protegidas/ 
 
https://www.tallapolitica.com.mx/camara-de-diputados-aprobo-prohibir-la-extraccion-de-
hidrocarburos-o-minerales-en-areas-naturales-protegidas/ 
 
 
 
 
 

https://hojaderutadigital.mx/camara-de-diputados-aprobo-prohibir-la-extraccion-de-hidrocarburos-o-minerales-en-areas-naturales-protegidas/
https://hojaderutadigital.mx/camara-de-diputados-aprobo-prohibir-la-extraccion-de-hidrocarburos-o-minerales-en-areas-naturales-protegidas/
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Aprueban en Comisión el dictamen que expide la Ley Federal Apícola 
 

Protege a esta especie de las actividades humanas y considera a la miel como alimento de la 
canasta básica 

Boletín No.6018 

Aprueban en Comisión el dictamen que expide la Ley Federal Apícola 

• Protege a esta especie de las actividades humanas y considera a la miel como alimento de la 
canasta básica 

• Robo de abejas será considerado como delito de abigeato  

La Comisión de Ganadería, que preside el diputado Eduardo Ron Ramos (MC), aprobó por 20 
votos a favor el dictamen con Proyecto de Decreto que expide la Ley Federal Apícola, que regula 
esta actividad y protege a las abejas al considerarlas esenciales en procesos biológicos y 
alimentarios.  

La ley precisa en su artículo 1º que tiene por objeto impulsar, conservar, proteger, organizar, 
fomentar, promover y difundir las actividades relacionadas con la apicultura y los agentes 
polinizadores. 

Incluye procesos de tecnificación, modernización, formas de explotación, comercialización y 
desarrollo de las actividades relacionadas con el sector para impulsar mayor productividad y 
competitividad, además de establecer las bases hacia el desarrollo de la industria apícola 
mexicana. 

Precisa que el Ejecutivo Federal, a través de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, 
coordinará acciones con las demás dependencias de la Administración Pública Federal, así como 
gobiernos de las entidades federativas, municipios y alcaldías, a fin de asegurar la debida 
aplicación de esta Ley. 

En su artículo 2º señala que entre sus fines está reconocer a las abejas como especie de 
protección prioritaria en toda la República Mexicana, para la conservación de la biodiversidad, 
además de promover en la sociedad el respeto, cuidado, protección, conservación y el amor por 
las abejas. 
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Indica que establecerá las normas y criterios para observar, organizar, mantener, proteger, 
fomentar, investigar, desarrollar tecnológicamente la industria, la sanidad y todo lo relacionado 
con las abejas. 

Además, homologa a la abeja al nivel del ganado vacuno, considerando el robo de la especie 
como delito de abigeato, establecido en el Código Penal Federal. 

Este marco legal considera la miel como alimento perfecto, principal y de canasta básica para la 
salud de la sociedad y vida humana. 

En su fundamentación señala que en México jamás ha existido una ley federal que abone al 
desarrollo de la actividad apícola y, en general, a la protección de la gran variedad de abejas que 
tenemos en el territorio; sin embargo, han existido esfuerzos por concretar una ley apícola en 
anteriores legislaturas, pero ninguno de ellos ha logrado materializarse.  

Destaca que la apicultura es la segunda actividad que más ingresos en divisas genera a la 
economía mexicana por concepto de exportación de miel, sin embargo, dicha labor sigue siendo 
minimizada al no tener un programa de inversión pública para su desarrollo, a pesar de que la 
apicultura no solamente produce bienes (miel, polen, jalea real, cera, propóleo) sino que genera 
ingresos para más de 42 mil familias. 

El diputado Ron Ramos consideró que las y los integrantes de esta Comisión deben sentirse 
orgullosos de este cambio que están logrando con esta ley, la cual genera el reconocimiento de 
los sectores pecuarios de México. 

Aseguró que la Comisión a su cargo ha sido la más productiva, donde se coincide y se deja al 
margen los temas políticos de cada grupo. “Siempre trabajamos por el campo”. 

El diputado Efraín Rocha Vega (Morena) indicó que apicultores y productores agrícolas deben 
celebrar, ya que tienen una simbiosis de ambas partes por el papel polinizador de las abejas.  

La diputada Mónica Almeida López (PRD), una de las proponentes, reconoció los aportes hechos 
con esta normatividad, que es de gran importancia, no solamente para la actividad apícola, sino 
para la subsistencia de la humanidad. Subrayó que hubo trabajo de cuatro años de trabajo en 
campo. 

La diputada Carmen Mora García (Morena) señaló que la apicultura es una gran transferencia 
social y económica, porque es una de las principales actividades pecuarias de la mayor 
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relevancia en México, pero que fue olvidada por muchos años. “Se protegerá no únicamente a 
las abejas, sino a la cadena de actividades que ayudarán al desarrollo del país”.  

Su correligionario, el diputado Carlos Iván Ayala Bobadilla, aseguró que con esta ley se dará un 
importante impulso al sector, donde había desorden y esfuerzos dispersos, además que 
redundará en beneficio del sector. “Las abejas son vida”.  

De la misma fracción parlamentaria, el diputado Francisco Javier Guzmán De La Torre pidió que 
éxitos como éste se trasladen al futuro y al quehacer que debe hacer cada uno de los integrantes 
en lo sucesivo. 

El diputado José Eduardo Esquer Escobar (MC) se pronunció en favor de este dictamen, ya que 
la comunidad científica ha declarado a las abejas como el ser vivo más importante del mundo, 
por lo que, agregó, buscarán seguir sumando a estos trabajos. 

El diputado Roque Luis Rabelo Velasco (Morena) felicitó a los diputados proponentes, pues, 
sostuvo, es un dictamen que honra a la Comisión. 

También de Morena, la diputada Carmen Medel Palma celebró la aprobación de un tema de esta 
importancia. 

De igual forma, el diputado del PAN, Mario Mata Carrasco, felicitó a quienes colaboraron para el 
dictamen que hoy se vota. “Reconozco el trabajo y dedicación de los proponentes”. 

Por último, el diputado presidente informó que a partir de la próxima semana entrará en licencia, 
no sin antes dar el agradecimiento porque, aseveró, se ha cumplido a los ganaderos y a la nación 
más allá de colores. 

--ooOoo— 

 

https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/boletines/aprueban-en-
comision-el-dictamen-que-expide-la-ley-federal-apicola#gsc.tab=0 
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Aprueba el Pleno a los secretarios de la Mesa Directiva por Encuentro Social 
y PVEM 

 
Se designó al diputado Edgar Guzmán Valdéz y a la diputada Lilia Villafuerte Zavala, 
respectivamente 

Boletín No.6019 

 

Aprueba el Pleno a los secretarios de la Mesa Directiva por Encuentro Social y PVEM 

 

• Se designó al diputado Edgar Guzmán Valdéz y a la diputada Lilia Villafuerte Zavala, 
respectivamente  

 

• Estarán en el cargo hasta la conclusión del Tercer Año de Ejercicio de la LXIV Legislatura 

 

La Cámara de Diputados aprobó con 408 votos a favor, cero en contra y 7 abstenciones, el 
acuerdo de la Junta de Coordinación Política (Jucopo), relativo a la integración de la secretaría 
de la Mesa Directiva correspondiente a los Grupos Parlamentarios de Encuentro Social y del 
Partido Verde Ecologista de México. 

 

Se designó al diputado Edgar Guzmán Valdéz (Encuentro Social) y a la diputada Lilia Villafuerte 
Zavala (PVEM), para que ejerzan el cargo de secretario y secretaria de la Mesa Directiva, a partir 
de la aprobación del acuerdo por parte del Pleno y hasta la conclusión del Tercer Año de Ejercicio 
de la LXIV Legislatura. 

El acuerdo menciona que el Pleno de la Cámara de Diputados del Congreso de la Unión 
reconoce la plena y total y absoluta validez y certeza jurídica de los actos, disposiciones, 
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resoluciones, trámites y decisiones que emanen y sean dictados o instruidos por la Mesa 
Directiva. 

Argumenta que con fecha 22 de febrero de 2021, el Coordinador del Grupo Parlamentario del 
Partido Encuentro Social, planteó la sustitución del diputado Héctor René Cruz Aparicio. 

Mientras que con fecha 22 de febrero de 2021, el Coordinador del Grupo Parlamentario del 
Partido Verde Ecologista de México, propuso la sustitución de la diputada Lyndiana Elizabeth 
Bugarin Cortés. 

El numeral 4 del artículo 17 de la Ley Orgánica del Congreso General, faculta a los grupos 
parlamentarios para proponer a los integrantes de la Mesa Directiva, quienes cuidarán, como 
establece el artículo 18 de la misma Ley Orgánica, que los candidatos postulados cuenten con 
una trayectoria y comportamiento que acrediten prudencia, tolerancia y respeto a la convivencia, 
así como experiencia en la conducción de asambleas. 

--ooOoo— 

 

https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/boletines/-aprueba-el-
pleno-a-los-secretarios-de-la-mesa-directiva-por-encuentro-social-y-pvem#gsc.tab=0 
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Sector privado deberá garantizar una vida digna y protección a las personas 
adultas mayores 

 
Avalan diputadas y diputados reformas al artículo 5º de la Ley de los Derechos de las Personas 
Adultas Mayores 

Boletín No.6017 

 

Sector privado deberá garantizar una vida digna y protección a las personas adultas 
mayores 

 

• Avalan diputadas y diputados reformas al artículo 5º de la Ley de los Derechos de las Personas 
Adultas Mayores 

 

• El documento se aprobó por consenso de 444 votos a favor; se envió al Senado 

 

El Pleno de la Cámara de Diputados aprobó por unanimidad de 444 votos, el dictamen que 
reforma el artículo 5º de la Ley de los Derechos de las Personas Adultas Mayores, para agregar 
que es obligación del sector privado garantizarle a esta población el acceso al derecho a una 
vida con calidad y protección. 

 

Con el documento también se establece que las personas adultas mayores deberán gozar de las 
prestaciones de ley que ofrece la Ley Federal del Trabajo en sus respectivos empleos, y se les 
reconozcan sus roles laborales. 

En las consideraciones del dictamen se añade que la iniciativa privada tiene la obligación de 
garantizarles el acceso a los programas que tenga por objeto posibilitar el ejercicio del derecho, 
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lo cual resulta loable para constreñir y ligar laboralmente al sector privado con la población adulta 
mayor. 

El dictamen fue remitido al Senado de la República para sus efectos constitucionales. 

Que esta población reciba las prestaciones como trabajadores 

En la fundamentación del dictamen de la Comisión de Atención a Grupos Vulnerables, la diputada 
María Ester Alonzo Morales (PRI) expresó que la seguridad de los adultos mayores debe 
convertirse en una prioridad, pues este segmento de la población se encuentra con obstáculos 
que le impiden la entrada al mercado laboral, la obtención de un empleo de calidad o el retiro 
digno de la vida laboral. 

Mencionó que en México, la edad de retiro laboral está regida por disposiciones legales y por 
una variación según la ley que la regula, que oscila entre los 60 y 65 años; sin embargo, al llegar 
a estas edades, hay quienes continúan trabajando como resultado de un deseo personal o bien 
de la necesidad económica ante la falta de una jubilación o pensión. 

Se estima que en el país hay más de 15 millones de adultos mayores y el 41 por ciento son 
económicamente activos; de los cuales, sólo 3.8 por ciento se emplea en sectores de la 
economía formal y un 96.2 por ciento carece de seguridad social por estar empleado en la 
informalidad. 

Expresó que la situación actual del país señala que la mayor parte de las personas con 60 años 
o más, no gozan de prestaciones laborales, lo que los coloca en un escenario de desprotección 
total; de no atenderse, habrá serias consecuencias para esta población y augura una nación con 
altos índices de adultos mayores en situación de pobreza. 

Llamó a tomar acciones inmediatas desde el Poder Legislativo para fortalecer medidas de 
seguridad social y laboral que brinden una vida digna a los adultos mayores. Por ello, se debe 
incluir al sector privado en el cumplimiento de los derechos de esta población y de quienes se 
benefician con su trabajo. 

Con ello, los adultos mayores podrán tener plena seguridad de que sus derechos serán 
garantizados; se logrará incluir al sector privado como copartícipe del respeto a los derechos de 
las personas adultas mayores; señalar a esta población como prioritarios en la atención de 
asuntos laborales, reconocer sus roles sociales y laborales y, por ello, debe ser una prioridad de 
Estado atenderlos. 
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Además, se plasma que las prestaciones de ley deben ser parte de las remuneraciones de los 
adultos mayores y que el Estado está obligado a ejercer políticas para que esta población reciba 
las prestaciones como trabajadores.  

 

Coordinar esfuerzos entre el sector público y privado 

La diputada Socorro Irma Andazola Gómez (Morena) mencionó que el objetivo es coordinar 
esfuerzos entre el sector público y privado para garantizar a las personas adultas mayores la 
protección de su integridad y dignidad, así como el acceso a una vida con calidad. 

También, dijo, se afianza el acceso a un empleo digno, remunerado y, sobre todo, con las 
prestaciones que establece la ley en la materia, permitiendo que las y los adultos mayores se 
desarrollen en los distintos roles laborales. La reforma responde a una de las mayores 
problemáticas a las que se enfrentan, como es el acceso restringido al trabajo y a una vida digna. 

 

--ooOoo— 

 

https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/boletines/sector-
privado-debera-garantizar-una-vida-digna-y-proteccion-a-las-personas-adultas-
mayores#gsc.tab=0 

 

 

https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/boletines/sector-privado-debera-garantizar-una-vida-digna-y-proteccion-a-las-personas-adultas-mayores#gsc.tab=0
https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/boletines/sector-privado-debera-garantizar-una-vida-digna-y-proteccion-a-las-personas-adultas-mayores#gsc.tab=0
https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/boletines/sector-privado-debera-garantizar-una-vida-digna-y-proteccion-a-las-personas-adultas-mayores#gsc.tab=0


 

PÁGINA FECHA 

04/03/2021 0 L E G I S L A T I V O 

Cámara de Diputados aprobó prohibir la extracción de hidrocarburos o 
minerales en áreas naturales protegidas 

 
Boletín No. 6004 

 

Cámara de Diputados aprobó prohibir la extracción de hidrocarburos o minerales en áreas 
naturales protegidas 

• No se autorizarán asentamientos humanos ni la introducción de especies exóticas invasoras en 
esos espacios 

 

• Avaló reformas al artículo 46 de la Ley General del Equilibrio Ecológico y la Protección al 
Ambiente 

La Cámara de Diputados aprobó, por votos 407 a favor, cero en contra y 56 abstenciones, el 
dictamen que reforma el artículo 46 de la Ley General del Equilibrio Ecológico y la Protección al 
Ambiente, en materia de preservación de las áreas naturales protegidas. 

La reforma señala que en las áreas naturales protegidas no se autorizará el establecimiento de 
asentamientos humanos y la fundación de nuevos centros de población, ni actividades de 
exploración y extracción de hidrocarburos. 

Tampoco se autorizarán las actividades destinadas a la exploración, explotación y beneficio de 
minerales, y queda prohibida la introducción de especies exóticas invasoras. 

El dictamen se remitió al Senado para sus efectos constitucionales. 

Se han autorizado más de 25 mil concesiones mineras 

Al fundamentar el dictamen de la Comisión de Medio Ambiente, Sustentabilidad, Cambio 
Climático y Recursos Naturales, el diputado Armando González Escoto (Encuentro Social) 
señaló que México es un país megadiverso; sin embargo, muchas de las especies y ecosistemas 
están en peligro de extinción. 
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Indicó que una forma de protegerlas y preservar su existencia es mantener, proteger y ampliar 
su hábitat, el cual se encuentra en la multiplicidad de ecosistemas que en la actualidad está 
conformado por 182 Áreas Naturales Protegidas de carácter federal. 

En estos espacios, añadió, se han autorizado más de 25 mil concesiones mineras a esta fecha, 
así como las destinadas a la explotación de hidrocarburos, situación que ha generado grandes y 
graves impactos al medio ambiente, al emplear el proceso extractivo, denominado a “cielo 
abierto”, mismo que provoca la remoción total del ecosistema con la consecuente destrucción 
del hábitat de flora y fauna. 

Muchas de ellas, precisó, en peligro de extinción en dónde se realizan trabajos de exploración y 
extracción, así como de perforación y explotación, lo que modifica la biodiversidad de esa zona; 
tal situación, ha provocado la muerte y, en otros casos, la migración de aves y animales, así 
como significados niveles de contaminación por polvos tóxicos integrados por metales pesados. 

González Escoto resaltó que los impactos ambientales negativos que genera la minería en las 
áreas naturales protegidas no sólo vulneran la subsistencia de miles de especies, sino también 
transgrede el ejercicio de derechos humanos, como es el acceso a un medio ambiente sano, al 
agua y a la salud de las presentes y futuras generaciones. 

Con el dictamen, afirmó, se adicionan actividades que no estarán autorizadas en áreas naturales 
protegidas, como son el establecimiento de asentamientos humanos y la fundación de nuevos 
centros de población, actividades de exploración y extracción de hidrocarburos, actividades 
destinadas a la exploración, explotación y beneficio de minerales, y la introducción de especies 
exóticas invasoras. 

Protección, restauración y conservación del ecosistema 

Una de las promoventes, diputada María del Carmen Cabrera Lagunas (Encuentro Social), 
externó su compromiso por garantizar el derecho humano de las y los mexicanos a un medio 
ambiente sano y favorable para el desarrollo y bienestar de las personas. 

 

Reconoció la importancia del sector minero en el desarrollo de la economía nacional y su papel 
histórico; no obstante, el aprovechamiento desmedido de los recursos naturales ha rebasado el 
tiempo de renovabilidad de los bosques, aguas y recursos pesqueros, y la degradación ambiental 
que perjudica la salud de las personas. 
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A pesar de que la minería es una de las actividades a “cielo abierto”, dijo, tiene un fuerte impacto 
sobre el medio natural. Las adecuaciones del dictamen, añadió, se orientan a la protección, 
restauración y conservación de los sitios donde la explotación de las minas a “cielo abierto” ha 
devastado el entorno natural, ecosistemas y la vida de inmensas variedades vegetales y 
animales y con efectos indirectos en las comunidades y a la población. 

Existen actividades extractivas que dañan el medio ambiente 

La también promovente, diputada Claudia Tello Espinosa (Morena), destacó que las áreas 
naturales protegidas son el principal instrumento de conservación. México posee 182 de estas 
áreas federales que cubren casi 91 millones de hectáreas; de ellas, 145 protegen ecosistemas 
terrestres, seis ecosistemas marinos y 31 ambos tipos de zona. 

 

Además, cubren cerca de 10.9 por ciento de la superficie terrestre nacional y 22 por ciento de la 
zona económica exclusiva del mar; sin embargo, a pesar de los esfuerzos de conservación y 
protección, hay actividades extractivas que perjudican el medio ambiente ocasionando que se 
pierda el equilibrio ecológico. 

Las actividades de explotación y extracción de minerales e hidrocarburos, agregó, están 
asociadas a profundas e irreversibles afectaciones a ecosistemas. Con el dictamen, afirmó, se 
fortalecerá la conservación, preservación y protección de las áreas naturales protegidas, al no 
autorizar cualquier actividad de explotación y extracción de hidrocarburos y minerales, ni nuevos 
centros de población, así como la introducción de especies exóticas invasoras. 

Desde su curul, el diputado José Eduardo Esquer Escobar (MC) externó su compromiso por 
impulsar reformas que fomenten el desarrollo sustentable, pues con ello se tendrá un sector 
primario productivo que activará la economía para tener servicios de salud, tecnología y 
educación. 

--ooOoo— 

https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/boletines/camara-de-
diputados-aprobo-prohibir-la-extraccion-de-hidrocarburos-o-minerales-en-areas-naturales-

protegidas#gsc.tab=0 
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Aprueban que el desecho de papel 
de entes públicos del ámbito 
federal se done sólo a la Comisión 
Nacional de Libros de Texto 
 
La Cámara de Diputados aprobó, por unanimidad, reformar la Ley General de 
Archivos, con el objetivo de que los sujetos obligados que son entes públicos 
del ámbito federal donen “únicamente” a la Comisión Nacional de Libros de 
Texto, para fines de reciclaje, y sin carga alguna, el desecho de papel 
derivado de las bajas documentales en términos de las disposiciones jurídicas 
aplicables. 
 
https://hojaderutadigital.mx/aprueban-que-el-desecho-de-papel-de-entes-publicos-del-ambito-
federal-se-done-solo-a-la-comision-nacional-de-libros-de-texto/ 
 

https://hojaderutadigital.mx/aprueban-que-el-desecho-de-papel-de-entes-publicos-del-ambito-federal-se-done-solo-a-la-comision-nacional-de-libros-de-texto/
https://hojaderutadigital.mx/aprueban-que-el-desecho-de-papel-de-entes-publicos-del-ambito-federal-se-done-solo-a-la-comision-nacional-de-libros-de-texto/
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Presentan diputadas y diputados iniciativas para reformar leyes sobre 
diversos temas 
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Presentan diputadas y diputados iniciativas para reformar leyes sobre diversos temas 

 

• Plantean cambios sobre delitos contra la salud y los cometidos por servidores públicos 

 

• Además, de atención psicológica a reclusas, explotación de agua, Pemex, iniciativas 
preferentes y letras de oro en el Muro de Honor   

 

Diputadas y diputados de Morena y del PAN presentaron diversas iniciativas para reformar 
ordenamientos legales en materia de delitos contra la salud, delitos cometidos por servidores 
públicos, atención psicológica a reclusas, explotación de agua, Pemex, iniciativas preferentes, y 
sobre letras de oro en el Muro de Honor de la Cámara de Diputados.   

 

Establecer multas por delitos contra la salud en pandemias 

La diputada Socorro Irma Andazola Gómez, de Morena, planteó reformar y adicionar diversas 
disposiciones del Código Penal Federal, en materia de sanciones a delitos contra la salud y 
delitos relacionados con la compra-venta, falsificación y/o alteración de pruebas usadas para 
detectar contagio por infecciones relacionadas con epidemias y/o pandemias y establecer penas 
y sanciones. Se remitió a las comisiones de Justicia, para dictamen y a la de Salud, para opinión. 

 

Que delitos federales cometidos por un servidor público local se investiguen y procesen 
previo Juicio de Procedencia 
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De la misma bancada, la diputada Reyna Celeste Ascencio Ortega propuso modificar el artículo 
111 de la Constitución, con el objeto de garantizar que los delitos federales cometidos por un 
servidor público local sean investigados y, en su caso, procesados judicialmente, previo Juicio 
de Procedencia. La legisladora subrayó que se pretende que cuando exista una situación así, se 
pueda desaforar al servidor público sólo por la Cámara de Diputados. Se remitió a la Comisión 
de Puntos Constitucionales. 

 

Atención psicológica a reclusas y a sus hijos cuando queden libres 

El diputado Efraín Rocha Vega (Morena) presentó reformas al artículo 10 de la Ley Nacional de 
Ejecución Penal, para proporcionar atención psicológica a las hijas e hijos de mujeres que están 
en centros de reclusión cuando salgan de dicho sitio; podrán acudir a centros especializados que 
les atiendan y brinden servicios sin costo alguno. Se envió a la Comisión de Justicia para 
Dictamen. 

 

Que empresas filiales sean entidades paraestatales y se sujeten a Pemex 

El diputado Carlos Sánchez Barrios (Morena) propuso cambios al artículo 15, fracción III, y 61, 
párrafo segundo, de la Ley de Petróleos Mexicanos, para establecer que las empresas filiales 
sean entidades paraestatales y se sujeten a la conducción, dirección y coordinación de Petróleos 
Mexicanos. Se remitió a la Comisión de Energía para su dictamen.  

 

Inscribir en el Muro de Honor del Palacio Legislativo “Abrazo de Acatempan” 

De Morena, el diputado Víctor Adolfo Mojica Wences propuso inscribir con letras de oro en el 
Muro de Honor del Palacio Legislativo de San Lázaro la frase “Abrazo de Acatempan”. Es un 
hecho histórico ocurrido en México el 10 de febrero de 1821, en el marco de la lucha de 
Independencia en el que se unieron Agustín de Iturbide y Vicente Guerrero. Se envió a la 
Comisión de Régimen, Reglamentos y Prácticas Parlamentarias.  

 

Que la explotación de agua en tomas clandestinas se equipare a robo 
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El diputado Xavier Azuara Zúñiga (PAN) presentó una iniciativa para reformar el artículo 368 del 
Código Penal Federal, con el fin de que se equipare al robo y se castigue como tal, la explotación, 
uso o aprovechamiento de aguas nacionales a través de infraestructura hidráulica, pozos y tomas 
legales o clandestinas que constituya una actividad lucrativa y no cuenten con el título de 
concesión o asignación que se requiera conforme a lo previsto en la ley. Se turnó a las 
comisiones de Justicia y de Recursos Hidráulicos, Agua Potable y Saneamiento.  

 

Grupos parlamentarios puedan presentar iniciativas con trámite preferente 

Por el PAN, el diputado Éctor Jaime Ramírez Barba planteó modificar el artículo 71 de la 
Constitución Política, con el objetivo de que el día de la apertura de cada periodo ordinario de 
sesiones, cada uno de los grupos parlamentarios representados en cada una de las Cámaras, 
pueda presentar iniciativas para trámite preferente o señalar una para este trámite. Se canalizó 
a la Comisión de Puntos Constitucionales.   

 

--ooOoo— 

 

https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/boletines/-presentan-
diputadas-y-diputados-iniciativas-para-reformar-leyes-sobre-diversos-temas#gsc.tab=0 
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Aprueba la Cámara de Diputados declarar el 6 
de junio como el “Día de la Paridad de Género” 
 
La Cámara de Diputados aprobó, por consenso de 453 votos, declarar el 6 de 
junio de cada año como el “Día de la Paridad de Género”, con el fin de 
reconocer, informar y evaluar los avances en las leyes secundarias y estatales 
en favor de los derechos de las mujeres, de los hombres y de la igualdad de 
oportunidades. 
 
https://www.tallapolitica.com.mx/aprueba-la-camara-de-diputados-declarar-el-6-de-junio-
como-el-dia-de-la-paridad-de-genero/ 
 
 
 

 
 
 

https://www.tallapolitica.com.mx/aprueba-la-camara-de-diputados-declarar-el-6-de-junio-como-el-dia-de-la-paridad-de-genero/
https://www.tallapolitica.com.mx/aprueba-la-camara-de-diputados-declarar-el-6-de-junio-como-el-dia-de-la-paridad-de-genero/
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https://www.zocalo.com.mx/instalan-tianguis-de-mariguana-afuera-de-camara-de-
diputados/ 
 

https://www.zocalo.com.mx/instalan-tianguis-de-mariguana-afuera-de-camara-de-diputados/
https://www.zocalo.com.mx/instalan-tianguis-de-mariguana-afuera-de-camara-de-diputados/
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La Comisión de Gobernación y Población avala su informe semestral de 
actividades 

 
La instancia ha aprobado 139 dictámenes 

Boletín No. 6002 

 

La Comisión de Gobernación y Población avala su informe semestral de actividades 

 • Trabajaremos para que el país siga creciendo, impulsado el andamiaje jurídico que haga falta: 
diputada Barrera Badillo 

 • La instancia ha aprobado 139 dictámenes 

 La Comisión de Gobernación y Población, presidida por la diputada Rocío Barrera Badillo 
(Morena), aprobó su segundo Informe Semestral de Actividades del Segundo Año Legislativo. 

 La diputada Barrera Badillo señaló que el Informe de actividades refleja el trabajo de las y los 
35 diputados que conforman la Comisión, con el compromiso de sacar adelante las iniciativas 
para que este país siga creciendo, impulsando el andamiaje jurídico que hacía falta. “Sabemos 
que este periodo legislativo concluye el 30 de abril, pero aún tenemos mucho qué dar en los 
meses que resta”, agregó. 

  

Intervención de las y los integrantes de la Comisión 

La diputada Martha Tagle Martínez (MC) dijo que esta es la Comisión más productiva y que ha 
producido más dictámenes en esta Legislatura. “Quienes integramos esta Comisión 
reconocemos el trabajo de la presidenta y todo lo que ha hecho, ya que incluso en algunos 
momentos en los que no tenemos puntos en común, ella siempre ha buscado el diálogo y el 
consenso”. 

Del PRI, la diputada María Lucero Saldaña Pérez comentó que la votación unánime del informe 
representa un reconocimiento a esta Comisión, a la presidenta, pero también al equipo técnico. 
“Independientemente que podamos estar a favor o en contra, hay que reconocer la productividad 
y eficiencia. 
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El diputado Raúl Eduardo Bonifaz Moedano (Morena) se sumó a las opiniones de las legisladoras 
y manifestó que se observa pluralidad en la instancia legislativa, con un trabajo muy extenuante 
y actitud propositiva de las y los integrantes. 

  

Informe 

En el informe se señala que, en el periodo reportado, a pesar de la suspensión de términos 
derivado de la pandemia por el Covid-19, se continuó con el puente de comunicación con 
integrantes de la sociedad civil por medio del análisis de diversos proyectos de decreto, así como 
parlamentos abiertos. 

A la fecha se han aprobado un total de 139 dictámenes, en donde se hace constar que en el 
periodo señalado, en atención al acuerdo de la Mesa Directiva por el que se suspenden los 
plazos y términos de los asuntos competentes de este órgano, derivado de las medidas 
adoptadas por la Cámara de Diputados del Congreso de la Unión ante la pandemia del 
coronavirus (COVID-19), este órgano no celebró reuniones presenciales e implementó las 
medidas necesarias para dar continuidad al proceso de confección de los proyectos de dictamen. 

Durante el periodo que se informa, la Comisión celebró reuniones no presenciales, entre las que 
se citan una de Junta Directiva y otra reunión de comisiones unidas con la Comisión de Pueblos 
Indígenas, además de nueve reuniones de trabajo tanto con servidores públicos del Gobierno 
Federal (Secretaría de Gobernación, Registro Nacional de Población y Consejo Nacional de 
Población), como con organizaciones de la sociedad civil. 

En relación con el parlamento abierto, se han organizado un total de tres foros en las siguientes 
materias: Ley General de Identidad y Ciudadanía Digital; reformas en materia de violencia política 
contra las mujeres en razón de género y paridad, en conjunto con la Comisión de Igualdad de 
Género, y Fondo para la Protección de las Personas Defensoras de Derechos Humanos y 
Periodistas. 

-ooOoo- 

https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/boletines/la-comision-
de-gobernacion-y-poblacion-avala-su-informe-semestral-de-actividades#gsc.tab=0 
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La Comisión de Gobernación y Población avala 
su informe semestral de actividades 
 
La Comisión de Gobernación y Población, presidida por la diputada Rocío 
Barrera Badillo (Morena), aprobó su segundo Informe Semestral de 
Actividades del Segundo Año Legislativo. 
La diputada Barrera Badillo señaló que el Informe de actividades refleja el 
trabajo de las y los 35 diputados que conforman la Comisión, con el 
compromiso de sacar adelante las iniciativas para que este país siga 
creciendo, impulsando el andamiaje jurídico que hacía falta. “Sabemos que 
este periodo legislativo concluye el 30 de abril, pero aún tenemos mucho qué 
dar en los meses que resta”, agregó. 
 
https://www.tallapolitica.com.mx/la-comision-de-gobernacion-y-poblacion-avala-su-
informe-semestral-de-actividades/ 
 
 
 

https://www.tallapolitica.com.mx/la-comision-de-gobernacion-y-poblacion-avala-su-informe-semestral-de-actividades/
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Comisión de Recursos Hidráulicos definirá prioridades legislativas para 
dictaminarlas en el actual periodo 

 
La agenda se conforma por doce iniciativas y 30 puntos de acuerdo 

Boletín No.6013 

 

Comisión de Recursos Hidráulicos definirá prioridades legislativas para dictaminarlas en 
el actual periodo 

 

• La agenda se conforma por doce iniciativas y 30 puntos de acuerdo  

 

• Dará continuidad al trabajo realizado respecto a Ley General de Aguas y al derecho humano al 
agua 

 

La Comisión de Recursos Hidráulicos, Agua Potable y Saneamiento, que preside el diputado 
Feliciano Flores Anguiano (Morena), definirá las iniciativas para reformar la Ley de Aguas 
Nacionales y los puntos de acuerdo susceptibles de aprobarse en este periodo ordinario de 
sesiones, a fin de abatir el rezago legislativo. 

 

Asimismo, dará continuidad al trabajo realizado en torno a la Ley General de Aguas y al derecho 
humano al agua, de acuerdo con las propuestas de diputadas y diputados.  

En reunión semipresencial, el diputado Flores Anguiano sostuvo: “Hemos hecho el esfuerzo entre 
todas y todos de lograr sacar la Ley General de Aguas, ese era el objetivo fundamental; no se 
ha logrado; todos conocen las razones. Al final se planteó dictaminar el derecho humano al agua, 
y hubo también diputadas y diputados que no estuvieron de acuerdo en sacar eso”, refirió. 



 

PÁGINA FECHA 

04/03/2021 0 L E G I S L A T I V O 

Al respecto, señaló que la Comisión hará un informe a la nueva legislatura del trabajo que se 
hizo. “Informar, si es que nosotros no logramos sacarla, para ver si quieren retomarla o iniciar de 
cero”. 

 Sobre la agenda legislativa de la Comisión, Flores Anguiano indicó que se conforma por doce 
iniciativas y 30 puntos de acuerdo pendientes para analizarlos en el presente mes, atender todos 
los temas y evitar el rezago. 

“La invitación es que los revisen y hagan llegar a la Comisión los que consideren de mayor 
interés, importancia o relevancia para tratar de sacarlos. Si es posible, sacar todo, o lo que 
consideren lo más relevante. La idea es que durante el actual periodo legislativo hemos de dejar 
desahogado todos los asuntos turnados a nuestra Comisión”, precisó. 

Consideraciones de diputadas y diputados 

La diputada Leticia Díaz Aguilar (Morena) llamó a hacer un último esfuerzo para no perder la 
tarea más importante de la Comisión y concretar la Ley General de Aguas. Cualquier reforma, 
por muy importante que parezca, no cambiará de fondo la inequidad en la distribución, ni evitará 
la severa crisis hídrica que se gesta en el país, consideró. “Es como renunciar a la tarea más 
importante que me encomendó el pueblo: cambios de fondo y estructurales”, afirmó.  

Del PT, la diputada Ana Ruth García Grande destacó: “No debemos dejar el esfuerzo que se ha 
hecho sobre los foros, trabajo y compilación de propuestas, que hasta donde permita el tiempo 
nos enfoquemos y cristalicemos el proyecto de la nueva Ley General de Aguas, no es cosa menor 
y cualquier esfuerzo que podamos seguir haciendo va a notarse”. 

El hecho de que no hubo consenso, “no quiere decir que no sigamos trabajando en esa 
construcción, requerimos cristalizar el trabajo que se invirtió en un asunto que es primordial y 
podría coronarse positivamente el esfuerzo que ha hecho la Comisión”. 

Propuso definir una fecha para emitir las observaciones sobre las iniciativas y exhortos que sean 
viables de dictaminar, para evitar la inacción y se establezca un plazo a fin de hacerlo a la 
brevedad. 

La diputada de Morena, Ana María Rodríguez Ruiz, sostuvo que preocupa el estatus actual de 
la dictaminación de las cuatro iniciativas sobre la Ley General de Aguas, “por la caricatura que 
se presentó en noviembre del año pasado por un grupo de diputados. Sería desastroso que se 
deseche a la basura todo el trabajo organizativo, académico, legislativo y político realizado en 
2019 para consensarla”. 
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Es momento de dictaminar esa nueva ley. “No puede esperar más. Tenemos ocho años de 
omisión legislativa, sería vergonzoso que sea el Poder Judicial el que nos obligue a legislar”. 

De la misma bancada, la diputada Beatriz Rojas Martínez planteó la necesidad de hacer un último 
esfuerzo en torno a esta Ley General en beneficio de la población, ya que el trabajo que se realizó 
fue muy intenso. 

Destacó la importancia de que las iniciativas plasmen en la Constitución el derecho humano al 
agua, porque se requieren las herramientas para garantizarlo. 

Por el PAN, el diputado Mario Mata Carrasco solicitó, sin ningún sesgo político, hacer un 
parlamento abierto sobre la Ley General de Aguas, donde los agricultores, los ganaderos y 
campesinos participen y sean escuchados, porque el 95 por ciento de los usuarios tiene menos 
de cinco hectáreas y realmente se verán afectados. 

 “Quien hizo el compendio final no tiene nada que ver con los asuntos que se trataron en los 
foros, ni con las propuestas e inquietudes expuestas. Qué lástima que se pierda tanto esfuerzo 
y dinero que se utilizó para ello, pero no se tomaron en cuenta las principales inquietudes, como 
la gobernabilidad sobre el recurso hídrico”, subrayó. 

La diputada María Del Carmen Almeida Navarro (Morena) aseguró que “la manipulación política 
del tema del agua le costó la vida a una persona inocente en Chihuahua, con manipulaciones 
que son injustas para todos los mexicanos, porque el agua es un derecho humano”. Llamó a “no 
dejarnos engañar por los expertos, que en años anteriores han justificado la renta o venta de los 
recursos naturales del país”. 

Propuso trabajar a marchas forzadas para orientar de una manera más justa la administración 
integral del agua, sector en donde hay corrupción, afirmó. 

De la misma bancada, la diputada Lorena del Socorro Jiménez Andrade se sumó a dar 
continuidad al esfuerzo y trabajo realizado con la organización de los foros en diversas regiones 
del país, cuyos resultados deben afinarse buscando los acuerdos necesarios.  

“Ese es el esfuerzo que falta y al que no debemos ni podemos negarnos. Por supuesto que 
tenemos que considerar el cuidado a las disposiciones constitucionales”, apuntó. 

En asuntos generales, diputadas y diputados repusieron la votación de forma electrónica del 
Primer y Segundo Informe Semestral de la Comisión, atendidos en la reunión ordinaria de octubre 
del año pasado. 
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https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/boletines/comision-de-
recursos-hidraulicos-definira-prioridades-legislativas-para-dictaminarlas-en-el-actual-
periodo#gsc.tab=0 
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Pide la Comisión de Desarrollo Social que en el próximo proceso electoral no 
se utilicen recursos públicos 

 
Plantean elaborar un punto de acuerdo para garantizar que la ciudadanía ejerza su derecho al 
sufragio libre 

Boletín No.6011 

 

Pide la Comisión de Desarrollo Social que en el próximo proceso electoral no se utilicen 
recursos públicos 

 

• Plantean elaborar un punto de acuerdo para garantizar que la ciudadanía ejerza su derecho al 
sufragio libre 

 

• Diputadas y diputados advierten que usar programas sociales con fines políticos es un delito 
grave  

 

La Comisión de Desarrollo Social, que preside el diputado Miguel Prado de los Santos (Morena), 
manifestó la necesidad de elaborar un punto de acuerdo para exhortar a los tres niveles de 
gobierno a que en el próximo proceso electoral no se utilicen recursos públicos en favor de un 
partido político o candidato en específico. 

 

En reunión semipresencial, en el apartado de asuntos generales, los integrantes de esta instancia 
legislativa señalaron que es preciso hacer un llamado con estas características, a fin de 
garantizar que la ciudadanía ejerza su derecho al sufragio libre. 
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El diputado del PAN, Marco Antonio Adame Castillo, indicó que ante el proceso electoral en 
marcha esta instancia legislativa requiere hacer todo lo posible para que, en ninguna 
circunstancia, se usen los recursos públicos en fines distintos para los que fueron creados. 

Pidió a sus homólogos vigilar que este proceso electoral se desarrolle de manera legal, de tal 
manera que permita el ejercicio libre y soberano del voto de todos los ciudadanos para elegir a 
sus representantes. 

Por el PRI, el diputado Jesús Sergio Alcántara Núñez se pronunció a favor de realizar una 
recomendación ante el inicio de la jornada electoral más grande de la historia, en la que 30 
estados elegirán a diversos representantes locales y federales. 

Opinó que el exhorto debe solicitar que los recursos de los programas sociales no se utilicen en 
favor de un partido político o candidato en específico. “Quienes son beneficiarios de los 
programas sociales es la gente más humilde, por ello, los gobiernos federal, estatal y municipal 
deben abstenerse del uso inadecuado de estos recursos”. 

En representación de Morena, el diputado Víctor Gabriel Varela López consideró pertinente 
apoyar esta propuesta y vigilar a los tres niveles de gobierno para que no se destine ni un peso 
o recurso material y humano en apoyo de algún candidato. 

“Tenemos condiciones para ejercer una verdadera democracia, donde quienes compitan sean 
los partidos y candidatos y no a través del dinero indebido”. 

Su correligionario, el diputado Juan Pablo Sánchez Rodríguez, se sumó a este llamado y resaltó 
que con las reformas constitucionales este tipo de desvíos constituyen un delito grave. 

Agregó que se debe impulsar la denuncia en los tres ámbitos de gobierno y dejar que la 
ciudadanía ejerza su derecho al sufragio de manera libre. “Nos hemos comprometido a terminar 
con esas viejas prácticas cuando se presionaba al ciudadano con la compra del voto”. 

La también diputada de Morena, María Chávez Pérez, subrayó que ya es una realidad que no se 
puede emplear recursos públicos en fines electorales, no obstante, apuntó, se debe hacer un 
llamado para que la ley se armonice en el ámbito estatal y municipal. 

A su vez, su compañera de bancada, la diputada Mildred Concepción Ávila Vera, resaltó que es 
indudablemente necesario respetar la ley, porque es un delito grave utilizar los programas 
sociales con tintes políticos. 
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Planteó que se analice la posibilidad de elaborar un exhorto, que se dirigiría a los tres niveles de 
gobierno, para reiterar el cumplimiento de la ley en la materia. 

 

--ooOoo— 

 

https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/boletines/pide-la-
comision-de-desarrollo-social-que-en-el-proximo-proceso-electoral-no-se-utilicen-recursos-
publicos#gsc.tab=0 
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APRUEBAN OPINIÓN POSITIVA A 

LA PROPUESTA DE DESTINAR 

RECURSOS AL CINE 

PROVENIENTES LOS 

IMPUESTOS DE PLATAFORMAS 

DIGITALES 

La Comisión de Cultura y Cinematografía, presidida por el diputado Sergio 
Mayer Bretón (Morena), aprobó en reunión de trabajo la opinión en sentido 
positivo sobre el dictamen de la Comisión de Hacienda que mandata destinar 
parte de los recursos recaudados por concepto de descarga y acceso de las 
plataformas digitales, al apoyo de la creación cinematográfica. 
 

https://www.mugsnoticias.com.mx/noticias-del-dia/aprueban-opinion-positiva-a-la-
propuesta-de-destinar-recursos-al-cine-provenientes-los-impuestos-de-plataformas-
digitales/ 

 
 

https://www.mugsnoticias.com.mx/noticias-del-dia/aprueban-opinion-positiva-a-la-propuesta-de-destinar-recursos-al-cine-provenientes-los-impuestos-de-plataformas-digitales/
https://www.mugsnoticias.com.mx/noticias-del-dia/aprueban-opinion-positiva-a-la-propuesta-de-destinar-recursos-al-cine-provenientes-los-impuestos-de-plataformas-digitales/
https://www.mugsnoticias.com.mx/noticias-del-dia/aprueban-opinion-positiva-a-la-propuesta-de-destinar-recursos-al-cine-provenientes-los-impuestos-de-plataformas-digitales/
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Acuerda Comisión que en Muro de Honor de la 
Cámara de Diputados se inscriban los nombres 
de Hermila Galindo y Elvia Carrillo Puerto 
 
La Comisión de Régimen, Reglamentos y Prácticas Parlamentarias, que 
preside el diputado Jorge Luis Preciado Rodríguez (PAN), aprobó el dictamen 
para inscribir en letras de oro en el Muro de Honor de la Cámara de 
Diputados, los nombres de Hermila Galindo y Elvia Carrillo Puerto. 
 
https://www.tallapolitica.com.mx/acuerda-comision-que-en-muro-de-honor-de-la-camara-
de-diputados-se-inscriban-los-nombres-de-hermila-galindo-y-elvia-carrillo-puerto/ 
 
 
https://hojaderutadigital.mx/acuerda-comision-que-en-muro-de-honor-de-la-camara-de-
diputados-se-inscriban-los-nombres-de-hermila-galindo-y-elvia-carrillo-puerto/ 
 
 
 

https://www.tallapolitica.com.mx/acuerda-comision-que-en-muro-de-honor-de-la-camara-de-diputados-se-inscriban-los-nombres-de-hermila-galindo-y-elvia-carrillo-puerto/
https://www.tallapolitica.com.mx/acuerda-comision-que-en-muro-de-honor-de-la-camara-de-diputados-se-inscriban-los-nombres-de-hermila-galindo-y-elvia-carrillo-puerto/
https://hojaderutadigital.mx/acuerda-comision-que-en-muro-de-honor-de-la-camara-de-diputados-se-inscriban-los-nombres-de-hermila-galindo-y-elvia-carrillo-puerto/
https://hojaderutadigital.mx/acuerda-comision-que-en-muro-de-honor-de-la-camara-de-diputados-se-inscriban-los-nombres-de-hermila-galindo-y-elvia-carrillo-puerto/
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Acuerda Comisión que en Muro de Honor de la Cámara de Diputados se 
inscriban los nombres de Hermila Galindo y Elvia Carrillo Puerto 

 
Destacan aportes de ambas mujeres en la lucha por la igualdad sustantiva 

Boletín No.6007 

 

Acuerda Comisión que en Muro de Honor de la Cámara de Diputados se inscriban los 
nombres de Hermila Galindo y Elvia Carrillo Puerto 

 

• Destacan aportes de ambas mujeres en la lucha por la igualdad sustantiva 

 

La Comisión de Régimen, Reglamentos y Prácticas Parlamentarias, que preside el diputado 
Jorge Luis Preciado Rodríguez (PAN), aprobó el dictamen para inscribir en letras de oro en el 
Muro de Honor de la Cámara de Diputados, los nombres de Hermila Galindo y Elvia Carrillo 
Puerto. 

 

El diputado Marcos Aguilar Vega, quien encabezó la reunión en representación del diputado 
Preciado Rodríguez, indicó que en todo momento se ha buscado conciliar por medio del diálogo 
y la unanimidad en las diversas propuestas que se han presentado. “Se buscará el consenso 
para que el resto de las propuestas de letras de oro sean votadas en la siguiente sesión ordinaria 
de la Comisión”. 

El diputado Porfirio Muñoz Ledo expresó que en la actual lista del Muro de Honor no hay más de 
cinco mujeres inscritas, por lo que no hay paridad de género en esos espacios. 

La diputada Claudia Pastor Badilla (PRI) explicó que son dos mujeres que no solo representan 
la lucha por el voto, sino por la igualdad. “Las dos propuestas reúnen los requisitos de trayectoria 
e importancia para incluirlos en las letras de oro; hay consenso”. 



 

PÁGINA FECHA 

04/03/2021 0 L E G I S L A T I V O 

La diputada Rocío Barrera Badillo (Morena) consideró que hoy debe ser votado este acuerdo 
para que pueda ser presentado en la sesión del lunes, por lo que una vez aprobado se harán los 
trámites correspondientes. 

El diputado Jorge Arturo Espadas Galván (PAN) se dijo a favor de aprobar esta propuesta, al 
considerar que hay consensos entre los distintos grupos parlamentarios. 

El diputado Juan Ángel Bautista Bravo (Morena) aseguró que de haber el mayor consenso entre 
los grupos parlamentarios se acompañará a los dos nombres propuestos. 

Buscan que la Medalla Sor Juana Inés de la Cruz sea para María Marcela Lagarde y de los 
Ríos 

La Comisión también aprobó un pre-dictamen por el que la Cámara de Diputados otorga la 
Medalla Sor Juana Inés de la Cruz a la maestra María Marcela Lagarde y de los Ríos. 

El diputado Muñoz Ledo mencionó que Lagarde y de los Ríos ha tenido un enfoque, que es 
precursor y distinto a muchos, porque ella ve los derechos de la mujer simple y llanamente como 
derechos humanos, es la igualdad sustantiva y consideración permanente de que somos iguales 
y libres. “Ella es la inventora del concepto de feminicidio, el lado de la violencia contra las mujeres, 
lo más grave de lo que hoy ocurre”. 

Durante la reunión, la Comisión aprobó el informe de asuntos turnados a ésta por la Mesa 
Directiva de la Cámara de Diputados, así como su Quinto Informe Semestral de actividades 
correspondiente al periodo de septiembre 2020 a febrero 2021. 

--ooOoo— 

 

https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/boletines/acuerda-
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RECONOCEN DIPUTADAS DE 

MORENA LABOR DE CASAS DE 

DIVERSIDAD SEXUAL DE 

ECATEPEC PARA COMBATIR 

DISCRIMINACIÓN 

Legisladoras de Morena reconocieron la labor de las Casas de la Diversidad 
Sexual ubicadas en el municipio de Ecatepec, Estado de México, a favor de la 
comunidad Lesbiana, Gay, Bisexual, Transexual, Transgénero, Travesti, 
Intersexual y Queer (LGBTTTIQ), ya que contribuyen a combatir la 
discriminación y reconocerles sus derechos. 
Con el fin de que esta población conozca sobre los apoyos que se brindan en 
estos espacios, la diputada María Eugenia Hernández Pérez (Morena) ofreció 
una rueda de prensa presencial, a la que también asistió el titular del área de 
Diversidad Sexual y Atención a las Poblaciones LGBTTTIQ del Instituto 
Municipal de la Mujeres e Igualdad de Género, de Ecatepec, Miguel Ángel 
Pérez Martínez. 
 

https://www.mugsnoticias.com.mx/noticias-del-dia/reconocen-diputadas-de-morena-
labor-de-casas-de-diversidad-sexual-de-ecatepec-para-combatir-discriminacion/ 

https://www.mugsnoticias.com.mx/noticias-del-dia/reconocen-diputadas-de-morena-labor-de-casas-de-diversidad-sexual-de-ecatepec-para-combatir-discriminacion/
https://www.mugsnoticias.com.mx/noticias-del-dia/reconocen-diputadas-de-morena-labor-de-casas-de-diversidad-sexual-de-ecatepec-para-combatir-discriminacion/
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h"ps://www.reforma.com/pediran-a-delgado-reconsiderar-incluir-a-salgado-en-encuesta/
ar2136393?v=2

https://www.reforma.com/pediran-a-delgado-reconsiderar-incluir-a-salgado-en-encuesta/ar2136393?v=2
https://www.reforma.com/pediran-a-delgado-reconsiderar-incluir-a-salgado-en-encuesta/ar2136393?v=2
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Diputadas de Morena insisten en retirar candidatura 
de Félix Salgado Macedonio 

 
 
Diputadas de Morena insisten en retirar la candidatura de Félix Salgado Macedonio al 
gobierno de Guerrero, pues no cumple con los requisitos para serlo, por lo que exigen a las 
comisiones de elecciones y encuestas de su partido, así como a su líder nacional Mario 
Delgado, que no le permitan participar. [W RADIO] 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://drive.google.com/file/d/1NHkE9xVftPTxoM-uz-HPZXCyyfIt2fxt/view
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Diputadas de Morena van contra Félix 

Salgado con propuesta de reformas 

Las diputadas María Wendy Briceño Zuloaga, Lorena Villavicencio 
Ayala, Rocío del Pilar Villarauz Martínez, Laura Imelda Pérez Segura y Érika 
Vanessa del Castillo Ibarra, todas legisladoras de Morena, afirmaron que 
dicha reforma busca brindar concesione y apoyo a las víctimas. 
 
https://politico.mx/minuta-politica/minuta-politica-congreso/diputadas-de-morena-van-
contra-f%C3%A9lix-salgado-con-propuesta-de-reformas/ 
 
 

https://politico.mx/minuta-politica/minuta-politica-congreso/diputadas-de-morena-van-contra-f%C3%A9lix-salgado-con-propuesta-de-reformas/
https://politico.mx/minuta-politica/minuta-politica-congreso/diputadas-de-morena-van-contra-f%C3%A9lix-salgado-con-propuesta-de-reformas/
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Entrevista / Nora Cabrera (Abogada – Movimiento de 
Jóvenes por Nuestro Futuro) 

 
 “El Movimiento de Jóvenes por Nuestro Futuro y las asociaciones ambientalistas vinculadas 
al mismo hemos lamentado profundamente la aprobación de la iniciativa (de reforma a la Ley 
de la Industria Eléctrica), nos parece que es un regreso al pasado”. 
“Nuestro Futuro presentó una demanda en contra de la política de confiabilidad, exhibimos 
documentos realizados por expertos internacionales y nacionales, datos duros que 
demuestran que, en aquel entonces con la política de confiabilidad ahora con la LIE, están 
generando una afectación al medio ambiente que de verdad es increíble. Si nos vamos a los 
datos duros, no habría forma de sostener lo que sostuvo Morena en la Cámara de Diputados y 
en la Cámara de Senadores”. [MVS] 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://drive.google.com/file/d/1CRAmwoUme3RIWkxA6ybnYI9x5jC7Jy7f/view
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https://www.eluniversal.com.mx/nacion/diputados-entregaran-medalla-sor-juana-marcela-lagarde

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/diputados-entregaran-medalla-sor-juana-marcela-lagarde
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https://www.noticiasvespertinas.com.mx/local/acusa-jorge-espadas-al-actual-gobierno-federal-como-el-mas-corrupto-pan-accion-nacional-amlo-4t-6429123.html

https://www.noticiasvespertinas.com.mx/local/acusa-jorge-espadas-al-actual-gobierno-federal-como-el-mas-corrupto-pan-accion-nacional-amlo-4t-6429123.html
https://www.noticiasvespertinas.com.mx/local/acusa-jorge-espadas-al-actual-gobierno-federal-como-el-mas-corrupto-pan-accion-nacional-amlo-4t-6429123.html
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Xavier Azuara propone reforma para castigar 
sustracción ilegal del agua 
 
El diputado Xavier Azuara Zúñiga (PAN) propuso reforma el artículo 368 del 
Código Penal Federal para castigar sustracción ilegal del agua. 
Desde tribuna, el diputado señaló que el derecho al agua es fundamental y 
en el contexto de la pandemia se ha visto limitado. 
 
http://www.mipuntodevista.com.mx/xavier-azuara-propone-reforma-para-castigar-
sustraccion-ilegal-del-agua/ 
 
 
 

http://www.mipuntodevista.com.mx/xavier-azuara-propone-reforma-para-castigar-sustraccion-ilegal-del-agua/
http://www.mipuntodevista.com.mx/xavier-azuara-propone-reforma-para-castigar-sustraccion-ilegal-del-agua/
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Anilú Ingram presenta iniciativa de reforma 
constitucional para que agresores de mujeres 
no accedan a cargos de elección popular 
 
 La diputada Anilú Ingram Vallines (PRI) presentó una iniciativa para modificar 
el artículo 55 de la Constitución, con el objetivo de que personas agresoras 
de mujeres no accedan a cargos de elección popular. 
 
http://www.mipuntodevista.com.mx/anilu-ingram-presenta-iniciativa-de-reforma-
constitucional-para-que-agresores-de-mujeres-no-accedan-a-cargos-de-eleccion-popular/ 
 
 
 

 
 

http://www.mipuntodevista.com.mx/anilu-ingram-presenta-iniciativa-de-reforma-constitucional-para-que-agresores-de-mujeres-no-accedan-a-cargos-de-eleccion-popular/
http://www.mipuntodevista.com.mx/anilu-ingram-presenta-iniciativa-de-reforma-constitucional-para-que-agresores-de-mujeres-no-accedan-a-cargos-de-eleccion-popular/
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Dictamen para reformar la Ley Federal del 
Trabajo se queda corto frente a los graves 
problemas que trajo la pandemia por Covid-
19: Cynthia López 
 
La diputada Cynthia Iliana López Castro (PRI) afirmó que el dictamen para 
reformar la Ley Federal del Trabajo se queda corto frente a los graves 
problemas que trajo la pandemia por Covid-19. 
 
http://www.mipuntodevista.com.mx/dictamen-para-reformar-la-ley-federal-del-trabajo-se-
queda-corto-frente-a-los-graves-problemas-que-trajo-la-pandemia-por-covid-19-cynthia-
lopez/ 
 
 

http://www.mipuntodevista.com.mx/dictamen-para-reformar-la-ley-federal-del-trabajo-se-queda-corto-frente-a-los-graves-problemas-que-trajo-la-pandemia-por-covid-19-cynthia-lopez/
http://www.mipuntodevista.com.mx/dictamen-para-reformar-la-ley-federal-del-trabajo-se-queda-corto-frente-a-los-graves-problemas-que-trajo-la-pandemia-por-covid-19-cynthia-lopez/
http://www.mipuntodevista.com.mx/dictamen-para-reformar-la-ley-federal-del-trabajo-se-queda-corto-frente-a-los-graves-problemas-que-trajo-la-pandemia-por-covid-19-cynthia-lopez/
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https://intoleranciadiario.com/articles/2021/03/03/975349-enfurece-norona-aerolinea-permite-insultos-contra-amlo-acusa.html

https://intoleranciadiario.com/articles/2021/03/03/975349-enfurece-norona-aerolinea-permite-insultos-contra-amlo-acusa.html
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Noroña recrimina a Aeroméxico por 
“permitir insultos” hacia AMLO 
 
El vicecoordinador del PT en la Cámara de Diputados, Gerardo Fernández 
Noroña, se le fue duro a la aerolínea Aeroméxico; esto por permitir que 
algunos de sus pasajeros hayan insultado al presidente Andrés Manuel López 
Obrador al finalizar su vuelo del domingo pasado. 
Desde la tribuna de la Cámara de Diputados, Fernández Noroña criticó a 
Aeroméxico por no haber hecho algo contra los pasajeros que insultaron al 
presidente López Obrador. 
Aseguró que si uno de los pasajeros insulta al piloto o a las sobrecargos, son 
detenidos tan pronto aterrice el avión, pero Aeroméxico se comportó omiso al 
permitir los insultos al presidente. 
 
https://www.elarsenal.net/?p=993437 
 
 

https://www.elarsenal.net/?p=993437
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Entrevista / Gerardo Peña Flores (Presidente del 
Congreso de Tamaulipas) 

 
 "El día de ayer ni se reformó, ni se modificó, ningún artículo constitucional, ni tampoco legal 
de nuestro marco normativo; básicamente lo que pasó ayer fue que se establecieron las bases 
de procedimiento para el caso de que se reciba la declaratoria de procedencia por parte de la 
Cámara de Diputados, en contra del señor gobernador; es decir, básicamente es un acuerdo 
de corte meramente administrativo hacia el interior del Congreso que marca la ruta general 
de muestras áreas internas; es decir,  como si fuera la ruta interna de procedimiento de 
recepción, de admisión, de turno y trámite en caso de que nos llegue la declaración de 
procedencia en contra del gobernador". [RADIO FÓRMULA] 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://drive.google.com/file/d/1rNTmoIliAqIRs11ODffsdXk0h8R3mU6M/view
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Será falta administrativa grave, omitir 
ante el ISSSTE cuotas o descuentos 
al salario de los trabajadores 
 
Tal omisión, agrega, provoca que las y los trabajadores tengan restricciones 
para acceder a préstamos o créditos, aunado a que también presentan 
problemas al realizar trámites administrativos. 
Al fundamentar el dictamen, la diputada Mary Carmen Bernal Martínez (PT), 
presidenta de la Comisión de Seguridad Social, refirió que la ley vigente incluye 
un mecanismo para que los patrones cumplan la obligación de retener y 
entregar las cuotas, aportaciones y descuentos de sus empleados. 
 
https://www.elarsenal.net/?p=993450 

 
 

https://www.elarsenal.net/?p=993450
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Zulma Espinoza presenta iniciativa para 
incluir etiqueta ecológica en envases o 
embalajes de productos cuyo uso genera 
residuos 
 
 

La diputada Zulma Espinoza Mata (PVEM) presentó una iniciativa para 
reformar y adicionar los artículos 2 y 5 de la Ley General para la Prevención y 
Gestión Integral de los Residuos para incluir una etiqueta ecológica en los 
envases o embalajes de productos cuyo uso genera residuos. 
 
http://www.mipuntodevista.com.mx/zulma-espinoza-presenta-iniciativa-para-incluir-
etiqueta-ecologica-en-envases-o-embalajes-de-productos-cuyo-uso-genera-residuos/ 
 
 
 

http://www.mipuntodevista.com.mx/zulma-espinoza-presenta-iniciativa-para-incluir-etiqueta-ecologica-en-envases-o-embalajes-de-productos-cuyo-uso-genera-residuos/
http://www.mipuntodevista.com.mx/zulma-espinoza-presenta-iniciativa-para-incluir-etiqueta-ecologica-en-envases-o-embalajes-de-productos-cuyo-uso-genera-residuos/
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POST 

 

CONTENIDO 

 

Sesión ordinaria. (03/03/21) 

 

TIPO DE PUBLICACIÓN: Transmisión en vivo. 

 

Twitter: https://bit.ly/2O2MlLw  

             https://bit.ly/2O32Ozk  

Facebook: http://bit.ly/3c0a72J  

YouTube: https://bit.ly/3qhnW1U  
 
DATOS: 

Alcance/Impresiones: 631,061 

Reacciones: 1,812 

Reproducciones: 68,918 

 

En el Día Mundial de la Vida Silvestre 

celebramos la variedad de la flora y 

fauna salvajes. Tomemos conciencia de 

la multitud de beneficios que nos traerá 

su conservación.  

 

TIPO DE PUBLICACIÓN: Postal.  

Twitter: https://bit.ly/3belncT  

Facebook: http://bit.ly/3renanS  

Instagram: https://bit.ly/3uV4k7e  
 
 
DATOS: 

Alcance/Impresiones: 11,355 

Reacciones: 141 

 

Vigésima primera reunión ordinaria de la 

Comisión de Gobernación y Población. 

Segundo informe semestral de actividades 

del segundo año legislativo. 

 

TIPO DE PUBLICACIÓN: Transmisión en vivo. 

Twitter: https://bit.ly/3sNxy6s  

Facebook: http://bit.ly/3sExOEG  

YouTube: https://bit.ly/3bdzTS9  
 
DATOS: 

Alcance/Impresiones: 18,288 

Reacciones: 200 

Reproducciones: 1,709 

 

https://bit.ly/2O2MlLw
https://bit.ly/2O32Ozk
http://bit.ly/3c0a72J
https://bit.ly/3qhnW1U
https://bit.ly/3belncT
http://bit.ly/3renanS
https://bit.ly/3uV4k7e
https://bit.ly/3sNxy6s
http://bit.ly/3sExOEG
https://bit.ly/3bdzTS9
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Reunión de trabajo de la Comisión de 

Recursos Hidráulicos, Agua Potable y 

Saneamiento. 

 

TIPO DE PUBLICACIÓN: Transmisión en vivo 

Twitter: https://bit.ly/3sNAMH6  
Facebook: http://bit.ly/3rgKWiS  

YouTube: https://bit.ly/309RHHr  
 
DATOS: 

Alcance/Impresiones: 18,494 

Reacciones: 53 

Reproducciones: 1,040 

 

Séptima reunión ordinaria de la Comisión de 

Régimen, Reglamentos y Prácticas 

Parlamentarias. Quinto informe semestral de 

actividades, correspondiente al periodo 

septiembre 2020-febrero 2021. 

  

TIPO DE PUBLICACIÓN: Transmisión en vivo.  

 

Twitter: https://bit.ly/3be7KKL  
Facebook: http://bit.ly/3eb2oBJ  

YouTube: https://bit.ly/30cA2Pe  
 
 
DATOS: 

Alcance/Impresiones: 16,945 

Reacciones: 61 

Reproducciones: 1,435 

 

 

Reunión de la Comisión de Desarrollo Social  

 

TIPO DE PUBLICACIÓN: Transmisión en vivo.  

 

Twitter: https://bit.ly/3uSjXfN  
Facebook: https://bit.ly/3bcArYd  

YouTube: https://bit.ly/2Oj0DYv  
 
DATOS: 

Alcance/Impresiones: 18,774 

Reacciones: 104 

Reproducciones: 1,602 

 

 

https://bit.ly/3sNAMH6
http://bit.ly/3rgKWiS
https://bit.ly/309RHHr
https://bit.ly/3be7KKL
http://bit.ly/3eb2oBJ
https://bit.ly/30cA2Pe
https://bit.ly/3uSjXfN
https://bit.ly/3bcArYd
https://bit.ly/2Oj0DYv
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Reunión de la Comisión de Ganadería. 

Informe semestral de actividades 

correspondiente al primer semestre del tercer 

año de ejercicio de la LXIV Legislatura. 

Discusión del dictamen que expide la Ley 

Federal Apícola. 

 

TIPO DE PUBLICACIÓN: Transmisión en vivo.  

 

Twitter: https://bit.ly/3ejVgmT  
Facebook: https://bit.ly/3bWM0SJ  

YouTube: https://bit.ly/3e4tdr9  
 
 
DATOS: 

Alcance/Impresiones: 12,849 

Reacciones: 296 

Reproducciones: 5,838 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

La Plaza de los Constituyentes de 1917 es uno 

de los espacios más significativos del Palacio 

Legislativo de San Lázaro. Te invitamos a 

hacer un recorrido virtual en 360° y conocer 

cada detalle. #TuCámaraen360° 

 

TIPO DE PUBLICACIÓN: Vídeo 360° 

Twitter: https://bit.ly/30ecWaU  

Facebook: http://bit.ly/2Pm5jgv  
  
DATOS: 

Alcance/Impresiones: 2,943 

Reacciones: 8 

Reproducciones: 76 

 

https://bit.ly/3ejVgmT
https://bit.ly/3bWM0SJ
https://bit.ly/3e4tdr9
https://www.facebook.com/hashtag/tuc%C3%A1maraen360?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZVIIMOvhnZjrUZzBtRjgfXI6pDNC53EDxhiZM5j3hB19KvI-Cck799z5K03TcuXb2unqAagPMZ6u_9KlsqlM4gjk4Ec_TqlpuXJsaC9AHhiUjXdPTFuu3mrwazsnUavN7GCN3FJwInDyz_GcYtMlMpEzpUUox0YROviLgb9AulmytmDPoz-QYZ3lnsFMb_Jido&__tn__=*NK-R
https://bit.ly/30ecWaU
http://bit.ly/2Pm5jgv
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La Comisión de Ciencia, Tecnología e Innovación 

te invita a seguir en vivo el foro virtual: Aplicación 

y regulación de los biocidas en México. 

 

TIPO DE PUBLICACIÓN: Cartel.  

 

Twitter: https://bit.ly/3uSlzpR  

Facebook: http://bit.ly/3kI6UJ4  
 
 
DATOS: 

Alcance/Impresiones: 2,113 

Reacciones: 4 
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https://twitter.com/DulceSauri/status/1367165306771243022 
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A fin de mes
inicia llegada
masiv de
pacunas SRE
ARIADNA GARCÍA
Y PERLA MIRANDA

nacion elunlversal com mx

El secretario de Relaciones Exte
riores Marcelo Ebrard aseguró
que para la segunda quincena de
este mes comenzarán a llegarva
rios lotes de vacunas para com
batir el Covid 19

Entre el 15 y 18 de marzo se es
peran 3 millones del antígeno
producido por Sinovac China
entre el 19 y 20 de marzo comen
zarán a ser entregadas las vacu
nas de Cansino China envasada
en México las cuales son de una
sola dosis

Se espera también añadió la
llegada de 1 millón 200 mil dosis
de AstraZeneca provenientes de
India

Además de que entre marzo
abril y mayo deberán llegar 5 5
millones de dosis anti Covid que
se manejan a través del mecanis
mo internacional COVAX

MarceloEbrard lamentóque el
acceso a las vacunas sea limitado
para lagran mayoríade los países
y recordó que México planteó el
teína en el Consejo de Seguridad
de las Naciones Unidas

LaSecretaríadeSalud informó
que sumó 857 defunciones por
Covid 19 para un total de 188 mil
44 así como 7 mil 793 nuevos
contagios por lo que se acumu
lan 2 millones 104 mil 987

Él canciller Marcelo Ebrard
lamentó el reparto desigual de
vacunas en todo el mundo
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Ebrard rechaza que exista
un turismo de vacunas

La Secretaría de Relaciones Exteriores indaga el reporte
que involucra a dos integrantes de la Suprema Corte que fueron

presuntamente vacunados contra GOVID con el apoyo del
cónsul Rubén Minutti en San Antonio

Cecilia Higuera Albarrán 1
El titular de la Secretaría

de Relaciones Exteriores

SRE Marcelo Ebrard
rechazó que exista un

turismo de vacunas luego de
que presuntamente el cónsul ge
neral Rubén Minutti Zanatta ha
bría firmado matrículas consula

res para que dos ministros de la
Suprema Corte de Justicia de la
Nación SCJN se vacunaran en
Estados Unidos

El encargado de la política ex
terior estableció que el pasado
martes se le dio vista de este caso

al Organo Interno de Control de
la cancillería y ya esperamos a
ver qué nos dice el Órgano Inter
no de Control

Rechazó que un turismo de
vacunación anteel eventual caso
de estos dos ministros quienes ade
más no cumplen con la edad míni
ma para que eventualmente hu
bieran recibido lavacuna contra la
COVID 19 Ebrard Casaubon no

no lo hay y si lo hay habrá que ver
qué participación tuvo el cónsul pe
ro eso lo va a determinar el Órgano
Interno de Control

Respecto al acaparamiento de
vacunas a nivel mundial el can
ciller reconoció que después del
pronunciamiento que hizo ante el
Consejo de Seguridad de la ONU

por fortuna al poco tiempo empe
zaron a distribuir vacunas Covax a
Ghana y a otros países y confirmó
que ya se ha informado a México
que en marzo abril y mayo se reci
birán 5 5 millones de dosis

Sin embargo y debido a que
México es uno de los principa
les promotores de la iniciativa Co
vax con la compra de 51 millones
de dosis nuestro país dijo segui
rá presionando para que todos los
países tengan acceso a las vacunas
porque no es justo lo que está pa

sando hay muy pocos países con
muchas vacunas y el grueso de los
países con pocas vacunas

Hasta este momento México
tiene contratos por más de 230
millones de dosis es decir que
tenemos una mejor posición que

muchos países pero tenemos que
hablar por todos México y por los
demás No es justo y deberían to
marse medidas

El canciller mexicano refirió

que la vacuna de CanSino entre
el 19 y 20 de marzo próximos se
entregará el primer lote ya que
en momento está en la aproba
ción de un proceso biológico com
plejo que manejan los laborato
rios CCAyAC de Cofepris

Está autorizado Pfizer BioN
Tech y SinoVac que recibimos
ya un millón el siguiente embar
que son tres vuelos de un millón

que estimamos tienen que llegar
entre 15 y 18 de marzo un mi
lloneada uno

Además AstraZeneca está por
determinarse la fecha de llegada de
la India con casi un millón 200 mil
dosis luego están las cinco millo
nes y medio de Corea del Sur que
vienen vía Covax y luego está la
que están envasando en México

que ya tenemos 12 millones de do
sis en envasado Es muy probable
que esta semana Liomont ya em
piece a fabricar los lotes para el pro
ceso CCAyAC como está hacien
do con CanSino el proceso final

En vías de ser autorizadas pue
de ser la alemana CureVac con la
misma tecnología que Pfizer y Mo
derna y estimamos que va a ser
una muy buena opción también
y que en este momento se encuen
tra en fase III en México al igual

que Novavax y puede ser que se
apruebe muy pronto

Respecto aJanssen deJohnson
Johnson ahora que ya se autori

zó en Estados Unidos estimó que
su proceso de aprobación en Mé
xico va a ser muy rápido porque
cuando ya está autorizado en Es
tados Unidos o en Europa que son
agentes de referencia normalmen
te no toma mucho tiempo enton
ces esa podría ser otra y es como la
de CanSino de una sola dosis
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No no lo hay y si
lo hay habrá que ver

qué participación

tuvo el cónsul
pero eso lo va a

determinar el Órgano
Interno de Control
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Aúnpordefinir las
localidadesque siguen
en lavacunación Ssa

Están listas
más de un millón
800 mil dosis de

Pñzer y Sinovac

Los infectados

llegan a 2 millones
104 mil 987 y los
decesos a 188 mil 44

Aún sin definir municipios donde se
aplicarán biológicos recién recibidos
ANGELES CRUZ MARTINEZ

Todavía está pendiente la definición
de los municipios donde continua
rá el plan nacional de vacunación
contra el Covid 19 con los biológi
cos que llegaron el pasado sábado
los cuales son un millón de dosis
de Sinovac y 852 mil 150 de Pfizer
BioNTech que arribaron al país el
martes informó Ricardo Cortés
Alcalá director de Promoción de
la Salud

A diferencia de lo que ocurrió con
los primeros envíos de vacunas en
que al día siguiente de su llegada
se empezaron a administrar aho
ra el funcionario comentó que la
estrategia se tiene que ajustar a

las condiciones de cada localidad
La definición de los sitios donde se
van a instalar los módulos se decide
entre la Federación los gobiernos
estatales y municipales Las locali
dades que se sumen a la estrategia
se darán a conocer en la página de
Internet www vacunacovid gob mx

En la conferencia de prensa
vespertina en Palacio Nacional el
funcionario comentó que el subse
cretario de Prevención y Promoción
de la Salud Hugo López Gatell
continúa su recuperación en casa
prácticamente asintomático según
se reporta él mismo

Sobre el comportamiento de la
pandemia de Covid 19 en el país
ayer se confirmaron 7 mil 793

casos con lo que el registro ya
acumula 2 millones 104 mil 987
personas que han tenido la enfer
medad También se sumaron 857
fallecimientos por Covid 19 alcan
zando así 188 mil 44 decesos por
esta causa

Sobre el avance de la vacunación
contra el Covid 19 Cortés indicó
que ayer se aplicaron 38 mil 72 do
sis para una cifra acumulada de 2
millones 633 mil 580 Del total 572
mil 212 son trabajadores de salud
que ya tienen el esquema completo
de dos dosis así como 17 mil 427
docentes en Campeche que repre
sentan 99 por ciento de ese sector

De los adultos mayores a un mi
llón 260 mil 221 se les ha aplicado la
primera dosis del biológico
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Gran avance enla inoculaciónen 6 alcaldías de CDMX

Autoridades capitalinas informaron ayer que se han aplicado las
primeras dosis de vacunas en 86 por ciento de adultos mayores de
Cuajimalpa Magdalena Contreras Milpa Alta Iztacalco Tláhuac y

Xochimilco Agregaron que este viernes se darán a conocer las nuevas
alcaldías en las cuales continuará ese esquema a partir del lunes Foto
Luis Castillo ALEJANDRO CRUZ Y ROCÍO GONZÁLEZ

Avance de 87 en vacunación
mañana dirán las otras alcaldías
Anuncia Marcelo Ebrard la llegada de más dosis de CanSino y Sinovac

ALEJANDRO CRUZ
Y ROCÍO GONZÁLEZ

Mientras la vacunación contra el
Covid 19 para adultos mayores lle
va un avance de 87 por ciento en
las seis alcaldías donde comenzó la
campaña el Gobierno de la Ciudad
de México dará a conocer mañana
las nuevas alcaldías en las que con
tinuará la inoculación a partir del
lunes 8 de marzo

La administración local señalo
que se afinan los últimos detalles
sobre el número de dosis que re
cibirá la capital para definir las
demarcaciones en las que conti
nuarán los trabajos luego de que
este viernes se prevé concluir la
aplicación de la primera dosis del
biológico Sputnik V en Iztacalco
Tláhuac y Xochimilco

Adelantó que ya se tiene decidi

da la ubicación de las macrounida
des que se instalarán en el resto de
las alcaldías

El martes llegó a México un em
barque con 852 mil 150 vacunas de
Pfizer de las que poco más de 381
mil serán distribuidas a la capital
informaron las autoridades sanita
rias del gobierno de la República

Hasta ayer en las seis alcaldías
Cuajimalpa Magdalena Contre
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ras Milpa Alta Iztacalco Tláhuac
y Xochimilco se habían aplicado
más de 240 mil dosis de las 277
mil 627 previstas

El titular de la Secretaría de
Relaciones Exteriores Marcelo
Ebrard aseguró que a partir de
la segunda quincena de marzo
estarán disponibles varios lotes
de vacunas contra el coronavirus
para el país

En entrevista luego de inaugu
rar una oficina de expedición de
pasaportes en un centro comercial
de Coyoacán el canciller detalló
que entre el 15 y 18 de marzo lle
garán tres aviones con un millón de
biológicos de Sinovac cada uno y
entre el 19 y 20 se entregará el pri
mer lote de la de CanSino que sólo
requiere de una dosis paragenerar
inmunidad

Agrego que la entrega de la Can
Sino depende de la aprobación de
un proceso biológico que manejan
los laboratorios de la Comisión
Federal para la Protección contra
Riesgos Sanitarios Cofepris pe
ro se contará con 35 millones de
dosis

Ebrard indicó que están por
llegar provenientes de India casi
un millón 200 mil vacunas de As
traZeneca y 5 millones y medio de
Corea del Sur mientras continúa
el envasado de 12 millones de dosis
en México

Además recordó que México
participa en la fase III de los bio
lógicos CureVac de Alemania y
Novavax de Estados Unidos que
se espera pronto sean aprobados
y se tiene interés en uno más Si
nopharm de manufactura china

que tiene una alta efectividad por
lo que se va a presentar el expe
diente a la Cofepris

Señaló que también está la de
Janssen que ya se autorizó en
Estados Unidos por lo que prevé
que el proceso de aprobación en
México sea rápido

Junto con la jefa de Gobierno
Claudia Sheinbaum el canciller in
auguró la oficina de pasaportes 47
que atenderá en promedio a 2 mil
800 personas al día de lunes a vier
nes con lo que se estima generar
hasta mil 600 millones de pesos al
año por ese trámite

A Sheinbaum dijo que
mañana dirá dónde seguirá la
vacunación Ayer certificó a
brigadistas Foto La Jornada

Arribarán de
India y Corea
del Sur más de
6 millones de
biológicos
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Salen médicos
a exigir vacuna
contra el virus
Respuesta La Secretaria
de Salud indicó que en la
segunda etapa quedará
protegido el sectorsalud
KARI NA AGUI LARY MARCO FRAGOSO

Médicos del Hospi
tal Infantil Fede
rico Gómez del
Instituto Nacional

de Rehabilitacióny
del Hospital de Es
pecialidades 5 de
Mayo del ISSSTEP

de Puebla exigieron ser incluidos
en lavacunación contra Covid 19

Ayer personal del Hospital In
fantil Federico Gómez bloqueó la
circulación delViaducto Miguel Ale
mán paraexigir que se les aplique la
vacuna contra Covid 19 y con pan
cartas que decían No al influyen
tismo Seguimos trabajando sin
vacunas Covid 19 Puras mentiras
conusted señorPresidente protes
taronpor la falta de vacunación

En tanto 86 residentes del
ISSSTEP denunciaron que los direc
tivos del nosocomio en el que labo

ran se hannegado avacunarlos
El doctor Alejandro Iván Esquivel

director del hospital de especialida
des fue muy puntual en decirnos
que nonos ibanavacunar anosotros
porque no aceptamos entrar a área
Covid únicamente solicitamos se
nos diera el equipo de protección
personalnecesario denunciaron

El martes personal de la salud
protestó afuera del Instituto Nacio
nal de Rehabilitación acusando
también falta de vacunas

Ante este panorama el director
general de Promoción de la Salud
Ricardo Cortés informó que en la
segunda etapa de vacunación fe
brero abril donde se contemplana
las personas adultas mayores tam
bién se terminará de vacunar a todo

el personal de la salud poco más de
300 mil de un total de 1 1 millones
registrados en el país y que no está
en laprimera línea de combate

Si todo salebienyse reciben todas
las vacunas que tenemos contem
pladas recibir estaremos todas las
personas del personal de salud ya
con una dosis aplicada aseguró el
director de Promoción de la Salud

No obstante advirtió que no sera
en un período tan corto como se dio
en la primera etapa al vacunar a
poco más de 700milpersonas

El funcionario informó que hasta
la fecha se han aplicado 2 millones
633 mil 580 dosis de vacunas con
tra Covid 19 de las cuales 766 mil
257hansidoprimeras dosis paralos
trabajadores de saludyde ellos 572
mil 212 ya cuentan con el esquema
completo es decir dos dosis

En tanto 1 millón 260 mil 221 de
adultos mayores ya han recibido la
primera dosis de las vacunas contra
Covid 19y 17mil427personas que
trabajaneneducaciónde Campeche
ya cuentan con las dos dosis

Este miércoles el Instituto Politéc
nicoNacional IPN informó que mil
740 brigadistas voluntarios politéc
nicos iniciaron un taller de capacita
ción sobre las técnicas del proceso
de vacunación y el adecuado mane
jo de los biológicos para participar
en la campaña de inmunización
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Bienestar
y Salud se
echan la
bolitapor
siervos
Al solicitar información

de llamadas que
hicieron ambas piden
preguntar a la otra

PEDRO VILLA Y CAÑA
PERLA MIRANDA Y

ALBERTO MORALES
nacion elunlversal com mx

El gobierno federal sostiene que
no tiene ninguna información en
torno a las llamadas telefónicas
que han realizado los servidores
de lanación aadultos mayores de
60 años como el lugar desde
dondese realizanylacantidadde
teléfonos que son utilizados
para conocer si desean ser vacu
nados contra Covid 19

En respuestaaunasolicitudde
información hecha por EL UNI
VERSAL la Secretaría de Bienes
tar manifestó que tras una bús
queda exhaustiva y razonable
no hay información sobre esto
por lo que sugirió acudir a la Se
cretaría de Salud Ssa que a su
vez señaló que esa información
no estaba a su caigo y pidió que
se preguntara a Bienestar

Gobierno desconoce acciones
de los servidores de la naciOn
Secretarias de Salud y Bienestar rechazan tener información sobre las llamadas que se
han realizado a adultos mayores para conocer si desean ser vacunados contra el Covid 19

PEDRO VILLA Y CAÑA
PERLA MIRANDA
Y ALBERTO MORALES

nacion eluniversal com mx

El gobierno federal dice no tener
ninguna información sobre las
llamadas que los servidores de la
nación realizan aadultos mayores
para conocer si desean ser vacu
nados contra el Covid 19

Esto pese a que desde enero
pasado el gobierno federal infor
mó que realizarían estas llamadas
telefónicas dentro del plan nacio
nal de vacunación contra el Co
vid 19 En el país haymásde 15 mi
llones de adultos mayores

En respuestaaunasolicitudde
información de EL UNIVERSAL
la Secretaría de Bienestar mani
festó que tras una búsqueda ex

haustiva y razonable en instan
cias internas no hay ninguna in
formación en particular por lo
que sugirió acudir a la Secretaría
de Salud Ssa que a su vez señaló
que esa información no estaba a
su cargo y pidió que se pregun
tara de nuevo a Bienestar

Bienestar comandada por Ja
vier May indicó en la solicitud
0002000028421 que no tenía
ningún tipo de información so
bre los lugares donde realizan es
tas llamadas de lo servidores de la
nación así como la cantidad de
teléfonos que se utilizan para co
municarse con la población

La Subsecretaría de Planea
ción Evaluación y Desarrollo Re
gional refiere que una vez reali
zada una búsqueda exhaustiva
en sus archivos no cuenta con
ningúntipo de registro en susdo

cumentos físicos o electrónicos
para atender su solicitud

La Dirección General de Geo
estadística y Padrones de Bene
ficiarios señala que después de
realizar una búsqueda exhausti
va y razonable en sus archivos fí
sicos y electrónicos no cuenta
con la información tal como se
solicita indicaron

La Dirección General de Po
líticas Sociales refiere que no se
encuentra dentro de sus atribu
ciones el contar con información
relativa a lo citado en su solicitud
de información subrayaron

Mientras que la Unidad de
Coordinación de Delegaciones
manifestó que la solicitud noco
rresponde a sus atribuciones
por lo que indicó está imposibi
litada para dar respuesta
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No obstante lo anterior le in
forma dicha unidad que confor
me a lo establecido en el acuerdo
en que se establecen brigadas es
peciales como una acción ex
traordinaria en materia de salu

bridad general para llevar a cabo
la vacunación como medida para
la mitigación y el control de la en
fermedad de Covid 19 en todo el
territorio nacional el responsable
para subsanar lo requerido es la
Secretaría de Salud por ser tema
de su competencia insistieron

En este sentido la Secretaríade
Salud señaló a su vez que la in
formación sobre el número de
personas adultas mayores a las
que se leshamarcadoporteléfono
para preguntar si desean ser va
cunadas contra el Covid 19 cuán
tas llamadas han hecho desde
dónde y cuál es el costo de éstas
no es de su competencia sino de
la Secretaría de Bienestar a cargo
de May Rodríguez

No es personal de la Secre
taría de Salud el que se encarga

de hacer las llamadas telefóni
cas sino empleados de la Secre
taría de Bienestar ahí deben
ofrecer la información corres
pondiente respondió a consul
ta de EL UNIVERSAL

El pasado25deenero JuanAn
tonioFeirer titulardellnstitutode
Salud para el Bienestar Insabi
anunció en El Pulso de la Salud
que Bienestar comenzó a llamar a
los teléfonos de los adultos mayo
resparaconfirmar si deseaban re
cibir la dosis o no yapartirde ello
crear el padrón con el que arrancó
su inmunización

Sabemos que la vacuna es
universal pero también es vo
luntaria lo que hacemos noso
tros es que según con un regis
tro que tenemos de población
sabemos el nombre de los adul
tos mayores que viven en el
país A todos la Secretaría de
Bienestar les está llamando por
teléfono para que digan nom
bre edad domicilio y saber si
quieren que se les aplique la va

cuna o no Este es un primerpa
so si dicen que sí sabemos su
dirección y si la persona se pue
de movilizar o tendremos que ir
a su hogar para vacunarla de
talló el funcionario

Hugo López Gatell Ramírez
subsecretario de Prevención y
Promoción de la Salud aseguró
que estas llamadas no tienen fi
nes electorales y argumentó que
todo abuso de poder deberá ser
denunciado y castigado

EL UNIVERSAL ha documen
tado que de acuerdo con politó
logos yespecialistas la participa
ción de los servidores de la na
ción en la campaña de vacuna
ción contra el coronavirus en
adultos mayores es parte de una
estrategia político electoral y de
una abierta promoción del go
bierno federal

Consideraron que estas llama
das son similares a las que rea
lizan los partidos políticos en las
campañas electorales para pro
mover candidatos

La participación de los servidores de la nación en la campaña de vacunación es
parte de una estrategia político electoral opinan politólogos y especialistas
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En la Secretaría de Bienestar la Unidad de Coordinación de Delegaciones manifestó que la solicitud no corresponde a sus atri
buciones Dor lo aue indicó está imposibilitada para dar respuesta a los datos requeridos

 300.  2021.03.04



Ordena elINAI
informar sobre
pruebas Covid
en Presidencia
ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ

La Presidencia de la República y la
Secretaría de la Defensa Nacional
Sedeña entre otras dependen

cias federales deberán entregar
la información de las pruebas de
Covid 19 que hayan hecho con re
cursos públicos determinó ayer
el pleno del Instituto Nacional de
Transparencia Acceso a la Infor
mación y Protección de Datos Per
sonales INAI

Al resolver diversas peticiones
ciudadanas de conocer esta infor
mación las dependencias habían
rechazado contar con ella o la ha
bían clasificado El INAI resolvió
que se trata de un tema de interés
público por lo que debe ser entre
gada Sin embargo señaló que el
resultado de las pruebas es privado
por lo que no se divulgará

Un particular solicitó conocer
cuántas pruebas de detección de
Covid se aplicaron en 2020 al secre
tario particular y al coordinador de
asesores del Presidente así como su
fecha de aplicación y resultados La
Presidencia respondió que no con
taba con registros de la información
solicitada y que de existir sería con
fidencial Otro pidió lo mismo res
pecto a Luis Cresencio Sandoval
pero Sedeña clasificó la información
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ADVIERTEN
REINFECCION
DE COVID 19

ELI POR CIENTO DE LOS PACIENTES RECUPERADOS

HA ADQUIRIDO EL VIRUS NUEVAMENTE

I POR GERARDO GARCÍA I

un año de la

pandemia el 1
por ciento de
los que se han
enfermadoenel

Estado de Méxi

cosehan reinfectado loque equi
vale a másde mil 500 mexiquenses
si se considera que la entidad ya
rebasó los 150 mil contagios

El secretario de Salud Gabriel
O Shea Cuevas reconoció que la
reinfección sí existe sin embargo
no han detectado que el virus sea
más agresivo que la primera vez

Advirtió que conforme ha trans
currido la pandemia detectó que
los enfermos requieren de un
mayor tiempo de hospitalización
Un paciente con COVID en tera

pia intensiva duraba en promedio
nueve días hoy dura hasta cuatro
semanas refirió

El directordel Centro Estatal de

Vigilancia Epidemiologicay Control

de Enfermedades Cevece Víctor
Torres Meza explicó que la reinci
dencia de COVID 19 se da por un
virus distinto Indicó que son casos
esporádicosyocurrenmesesdes
pués de que el paciente superó la
primera infección

Pasan un par de meses desde
queel paciente notiene sintomato
logía y después vuelve a tener los
síntomas le vuelves a hacer una
PCRy resulta positivo comentó

Torres Meza dijo que estos pa
cientes entran dentro de la esta
dística normal Recomendó a este

grupo que una vez que superen la
enfermedad deben continuarcon el

usodecubrebocasy los protocolos
sanitarios

LARCA REHABILITACION

Dificultad para respirar y tardía
recuperación de los sentidos del
gusto y el olfato son algunas de

lassecuelas por las que atraviesan
los ciudadanos que han superado
a la COVID 19

El coordinador de Información y
Análisis Estratégico del IMSS Fer
nando Villarreal Amate alertó que
estos síntomas poscovid pueden
presentarse de dos a cuatro sema
nas o hasta por dos meses

Advirtióque pueden presentar
se trastornos psiquiátricos como
ansiedad e insomnio y no se sabe
si habrá secuelas a largo plazo
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POBLACIÓN EN RIESGO

1 500
MEXIQUENSESSE

HAN CONTAGIADO
NUEVAMENTE

150
MIL IN

FECTADOS
VAN EN EL
EDOMEX

LOS
DATOS
CLAVE

D
La reinci

dencia se

da poruña
variante del
cdronavirus

La recu

peración
es larga y
puede dejar
secuelas

Más de 30

mil personas
están en

resguardo
domiciliaria

REGLA VIGENTE I Autoridades sanitarias recomiendan tanto a pacientes reinfectados como a personas sanas seguir usando cubrebocas

 300.  2021.03.04



POR MARTHA COTORET
Y AGENCIAS

 CP.  2021.03.04



LaOrganización Panamerica
na de la Salud OPS informe
que los contagios y defun
ciones a causa del nueve
coronavirus Covid 19 er

México y en la región de Las Américas
han comenzado a descender esto en h
última semana

México pasó de registrar 15 mil t
25 mil contagios diarios en enero a re
portar menos de 10 mil casos desde
mediados de febrero de acuerdo a lo
datos divulgados por la Secretaría de
Salud

Carissa Etienne directora de la OPS
consideró que la buena noticia es que
en muchos lugares los casos y el nú
mero de muertes están descendiendo

En América del Norte Estados Unidos
Canadá y México están presenciandc
caídas en el número de infeccione
nuevas

Pese a que la vacunación está er
progreso en algunos países advirtie
que el riesgo de contagio permanece
rá durante muchos meses hasta que
tengamos una cantidad suficiente de
vacunas para todos y hasta que haya
mos controlado el contagio

Por ello la OPS recomendó a quie
nes ya han recibido alguna dosis de
cualquier biológico contra Covid lí
continuar con las medidas sanitarias

Por su parte Ciro Ugarte directo
de Emergencias en Salud OPS recordé
que pese a que las personas ya hayan
recibido una primera dosis de la vacu
na contra Covid 19 incluso la segun
darse deben mantener las medidas de
protección

Distanciamiento físico uso de Ir
mascarilla e higiene de ruanos es uric
necesidad no sólo respecto a las perso
nas que son inmunizadas sino también
para el resto de la población existe evi
dencia de que es necesario continuai
con esas medidas hasta que una canti
dad significativa de la población hayí
recibido la vacuna afirmó Ugarte

A un año de la aparición de los pri
meros casos en la región la directora
de la OPS hizo un balance de los daño

y progresos que ha dejado la batalle
contra el virus
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Enunmundodon
de las divisiones

y rivalidades
geopolíticas son

i cada vez más
visibles se habla

ahora de la diplomacia de la vacuna
contra el COVID 19 con Rusia China
y en menor medida India como los
más claros practicantes

Un centenar de naciones en de
sarrollohan hecho tratos o recibido

vacunas de esos tres países y en 21
deellosla únicadisponibleprocede
de alguna de esas tres naciones

Las dosis de China y Rusia han
sido las primeras en llegara países de
bajos ingresos que deotra forma no
tendrán un amplio acceso sino hasta
2023 según algunas proyecciones

De acuerdo con Agathe Dema
rais directora de pronóstico global
de The Economistlntelligence Unit
Rusia China e India han apostado por
proporcionarvacunasCOVIDa países
emergentes o de bajos ingresos para
promover sus intereses

Rusiay China han estado hacien
do esto d u ra nte m uch o m u cho ti em

po Especialmente en las naciones
emergentes porque sienten que las
potencias occidentales tradicionales
se han estado retirando de estos paí
ses dijo Demarais a MSNBC

En América Latina tradicional
mente considerada como parte de la
esfera de influencia estadounidense
almenoslOpaíseshan recibidosus
primeros envíos de vacunasen las úl
timas semanas no de la superpoten
cia regional o las grandes empresas
farmacéuticas sino de China Rusia
y en algunos casos India

Se cree que hay otroslO a la espe
ra de las dosis de la Sputnik V

En contraste los países ricos se
han involucrado en el nacionalismo

de las vacunas pagando por dosis
escasas en cantidades que cubren
con creces sus propias poblaciones
afirmó un reporte de la Institución
Brookings Esas naciones son iden
tificares Estados Unidos la Unión
Europea y algunos países árabes

El lunes luegodequeel presiden
te mexicano Andrés Manuel López
Obrador se reuniera virtualmente

con su par de EU Joe Biden la Casa

Blanca advirtió que no habría ayuda
de vacunas sino hasta que la pobla
ción estadounidense esté protegida

Pero Estados Unidos adquirió por
adelantadoal menos un mil millones

de vacunas y esa acción junto con
iniciativas similares de otros países
desarrollados encareció el acceso
a naciones más pobres que la OMS
y países como México denunciaron

Hasta Canadá que ha comprado
másdosisen relación con su pobla

ción que cualquierotro país ha tenido
problemas para obtenerlas debidoa
su limitada capacidad defabricación
ha recibido una respuesta similar de
Washington consignó Axios

Mientras EU y Europa se ocupan
en inoculara sus propias poblacio
nes China y Rusia se centran en
enviar millones de dosis de vacuna

a países de todo el mundo
Para Axios el doble éxito de China

enelcontroldesubrotenacionalyla
producción de varias vacunas viables
le ha permitido concentrarse en pro
porcionar dosis en el extranjero un
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esfuerzo que podría ayudar a salvar
vidas en varios continentes

En el continente americano la
mayoría de las dosis que han llega
do al Caribe hasta ahora provienen
de India que también envió dosis
a México y se ha convertido en un
actor mundial en la distribución de

inoculaciones debido a su enorme

capacidad de fabricación
Israel también entró al juego de

la diplomacia de las vacunas en
menor escala con envíos de cinco
mil dosis a gobiernos amigos en
Cuatemalay Honduras

1 910

DECESOS
POR COVID

EN 24 HORAS
EN BRASIL

1

MILLÓN DE
VACUNAS
RECIBIÓ
KENIA

SUDÁN I Llegaron vacunas contra el COVID al aeropuerto de Jartum dentro del programa de gratuldad de Naciones Unidas COVAX

Autoridades de Paraguay colapso Vacuna de Bharat
MeDIDAj eU no es momento en hospitales Biotech tiene

Y PLAZOS de levantar todas suspenden cirugías eficacia de 81
las restricciones por el COVID 19 datos provisionales

Colombia recibió Cuba apuesta por
500 mil dosis pero una vacuna propia
su aplicación no se espera que esté
avanza lista a mitad de año
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DESDE De ser de los más afectados
CHILE ahora lidera en vacunación
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I ENTREVISTA LORENZO CÜRDOVA Consejero presidente del instituto Nacional Electoral

NE NO ESTA CONTRAMO
SNO CONTRA QUIEN VIOLE LEY
Preocupa el grado de polarización e intolerancia que hay en el país existe una cierta
profecía para decir ya ven se los dije dependiendo del resultado afirma Córdova

AR1ADNA GARCÍA
nacion eluniversal com mx

Lorenzo Córdova conseje
ro presidente del Institu
to Nacional Electoral

INE sostuvo que este órgano
autónomo no está contra el pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador sino contra cualquier
funcionario que viole la Consti
tución el que sea advirtió

Dijo que una de las preocupa
ciones del árbitro electoral es el

grado de polarización e incluso
intoleranciaqueexiste enel país
y más aun puntualizó ese dis
curso que se ha querido cons
truir contra el INE en una espe
ciedeprofecíaquedependiendo
del resultado puede derivar en
un Ya ven se los dije

Estoy viendo que en estos
tiempos parece existir por parte
de algunos actores la lógica de ir
construyendo un discurso en el
cual el árbitroparecería serparte
del Droblema ataió

En entrevista con EL UNI

VERSAL Córdova expresó su
confianzaen que López Obrador
respete las reglas electorales que
son las mismas que después de
una larga lucha le permitieron
llegar a la Presidencia de la Re
pública argumentó

Calificó como preocupante
que el Tribunal Electoral revo
que decisiones del INE y cambie
criteriosque han estadovigentes
al menos los últimos 15 años
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I ENTREVISTA LORENZO CÚRDOVA VIANELLO Consejero presidente del Instituto Nacional Electoral

1NE NO ESTA
CONTRA EL
PRESIDENTE
DE MEXICO
El organismo busca que las reglas
electorales se cumplan y de no hacerlo
el instituto debe hacer respetar la
Constitución y la ley en general
ARIADNA GARCÍA

nacion eluniversal com mx

El Instituto Nacional
Electoral INE y sus
consejeras y consejeros

no están en contra del presi
dente de la República Andrés
Manuel López Obrador sim
plemente se busca que las re
glas electorales se cumplan y
de no hacerlo este órgano au
tónomo debe hacer respetar la
Constitución Política de los
Estados Unidos Mexicanos y
la ley en general aseguró Lo
renzo Córdova Vianello presi
dente de ese organismo

Absolutamente no está el
INE en contra del Presidente
El Instituto Nacional Electoral
estará en contra de cualquier
funcionario que viole la Cons

titución el que sea advirtió
Córdova Vianello

En entrevista con EL UNI
VERSAL el especialista elec
toral expresó su confianza en
que el Titular del Ejecutivo fe
deral respete las reglas electo
rales que son las mismas que
después de una larga lucha le
permitieron llegar a la Presi
dencia de la República

Córdova Vianello aseguró
que el Instituto Nacional Elec
toral está listo para el proceso
electoral del 6 de junio próxi
mo el cual se llevará a cabo
aun en un contexto de pande
mia de Covid 19

Sin embargo una de las
preocupaciones del árbitro
electoral es el grado de polari
zación e incluso intolerancia
que existe en el país y más aún

ese discurso que se ha querido
construir en contra del Insti
tuto Nacional Electoral esa
especie de profecía que de
pendiendo del resultado pue
de derivar en un Ya ven Se
los dije comentó el presiden
te del órgano autónomo

El titular del Instituto Na
cional Electoral enfrenta su
última elección federal con
cluye su encargo en 2023 y la
más grande en la historia de
México por el alto número de
cargos en disputa 21 mil 368
sin contar las 15 gubernaturas
en juego
En qué suelo tiene el conse

jero presidente del INE los
pies a tres meses de la elec
ción federal de 2021

Hay una serie de compleji
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dades en las cuales el propio
Instituto Nacional Electoral

ha tenido que aprender a tran
sitar y ninguna de ellas se ha
convertido en impedimento
para hacer el trabajo

La polarización no es que
sea ajena a la política menos
cuando hablamos de la dispu
ta por el poder en las urnas pe
ro digamos el problema que
vemos en el mundo es que esa
polarización tiende a romper
los cauces institucionales por
ejemplo las campañas electo
rales que son para llevar todo
de manera pacífica y hoy está
aderezada por este compo
nente preocupante que es un
valor antidemocrático que es
la intolerancia

Ambos pies están sólidos
Estamos bien parados con al
gunos desafíos ya conocidos
otros no pero los enfrentamos
de la mejor manera

El gran desafío a repetir es
que las elecciones en este año
no entren en colisión con el
derecho a la salud no alteren
el combate de la evolución de
la pandemia Sabemos que la
pandemia estará ahí y debe
mos aprovechar el bagaje para
que ciudadanas y ciudadanos
salgan avotar sabiendo que las
casillas serán libres para votar
y libres del bicho

El INE ha sido tomado co
mo el punching bag

Es parte del rol que nos toca
jugar Lo que yo estoy viendo
con preocupación es que hay
actores que más allá de esta ca
si no deseable pero inevita
ble relación que guardan los
jugadores con el árbitro estoy
viendo que en estos tiempos
parece existir por parte de al
gunos actores la lógica de ir
construyendo un discurso en
el cual el árbitro parecería ser
parte del problema

Desde ahora se está queriendo
construir una especie de narrati
va para eventualmente ser utili
zada el día después de las elec
ciones dependiendo de cómo les
haya ido a los actores

Eso no es nuevo

No es nuevo pero nunca se
había visto tan exacerbado co
mo ahora No son nuevos pero
como pocas veces se habíavisto
que se va construyendo esta
idea de que el árbitro es parcial
e incluso llevando a grados de
personalizaciónestas acusacio
nes ya no es el árbitro en sí sino
es el personaje o peor tratando
de colocar al árbitro como una
de las partes en disputa

Cuando la polarización es tan
intensayel juego de los actores es
al límite e incluso eventualmente
más allá el árbitro tieneque sacar
tarjetas tiene que señalarcuando
hay un actor que viola la ley la
Constitución porque esaes su ta
rea pero está queriendo cons
truirse yesa es mi preocupación
como parte de esta profecía que
se cumple Es decir Ya ven Se
los dije

Eso me preocupa en la actua
lidad porque eso no es nuevo
pero nunca se había presentado
con tanta insistencia

El árbitro Instituto Nacional
Electoral resuelve sobre fal
tas el Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federa
ción las echa atrás

Sí es preocupante que haya
algunas decisiones que se re
voquen a mí me preocupa una
cosa el Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federa
ción TEPJF será la última
instancia de decisión tiene la
obligación es más es un man
dato constitucional de inyec
tar certeza en la organización
del proceso electoral en las
discusiones y las controver
sias que se generen

A mí me preocupa que el Tri
bunal Electoral del Poder Ju
dicial de la Federación decida
eventualmente cambiar crite
rios que han estado vigentes
que han sido objeto de discu
sión e impugnación a lo largo
de 15 años por ejemplo las re
glas del artículo 134 de laCons
titución Política de los Esta
dos Unidos Mexicanos que es
la obligación que tienen todos
los funcionarios del Estado
para actuar y para ejercer los

recursos a su disposición de
manera imparcial sin benefi
ciar o perjudicar a algún actor
político en términos de la con
tienda electoral

El instituto Nacional Electo
ral está en contra del Presi
dente de la República

No para nada absolutamente
no el Instituto Nacional Electoral
estaráencontradecualquier fun
cionario que viole la Constitu
ción el que sea

Hacemos un llamado respe
tuoso y confiamos en que la
responsabilidad democrática
se impondrá Todos los fun
cionarios públicos del país
han protestado guardar la ley
y la Constitución que es clara
no se puede intervenir no se
pueden desviar recursos pú
blicos para favorecer a un con
tendiente que pueda perjudi
car al otro El Instituto Nacio
nal Electoral no está en contra
de nadie

Le parece el acuerdo nacio
nal por la democracia

Yo siempre he estado a favor
de los acuerdos es más que
haya compromiso de los con
tendientes para jugar con las
reglas del juego me parece po
sitivo nada más que el juego
no depende de eso las reglas
están en la Constitución es
tán en la ley en los preceden
tes en los criterios vigentes

Lo que el acuerdo nacional
por la democracia dice es que
todos los que lo suscriben se
comprometen arespetar la leyy
la Constitución Política si no lo
cumplen no violan el acuerdo
lo que transgreden es la ley y la
Constitución y para eso está el
Instituto Nacional Electoral

El Presidente de México es
un riesgo para el proceso
electoral 2021

No definitivamente no Al
Presidente de México le costó
muchas luchas llegar a la Pre
sidencia de la República yo
quiero creer confío en la voca
ción democrática del Jefe del
Ejecutivo federal y esta voca
ción democráticadebe implicar
que se ajuste a las reglas del jue
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go democrático que por cierto
son las que le permitieron a él
llegar a la Presidencia

Hay un antagonismo con la
Presidencia Para nada me
atrevo a decir algo los canales
de comunicación con las dis
tintas instancias del gobierno
son fluidos y permanentes
Si el Presidente de Méxi

co no respeta reglas del
juego el Instituto Nacio

nal Electoral sanciona
El Instituto Nacional Electo

ral lo determinaráenel sistema
que hoy tenemos

El INE no impone sanciones
a los funcionarios públicos di
rectamente sino que lo que
hace es determinar que hay
una irregularidad y la turna al
superior jerárquico para que
imponga la sanción no para
que se valore si se cometió o no
alguna irregularidad

Aquí tenemos un tema pen
diente por ejemplo con algu
nos Congresos locales porque
hemos dado vista de irregula
ridades para que se sancionen
y ellos dicen que no porque a
su juicio no hay o no compro
baron anomalías pero noso
tros no damos vista para que
determinen si hay sanción o
no ya estaba determinada en
el ejercicio de nuestras atribu
ciones en el INE

44
A mí me preocupa que el Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la
Federación decida eventualmente
cambiar criterios que han estado
vigentes que han sido objeto de
discusión e impugnación 15 años

44
El INE no está en contra del
Presidente de la República estará
en contra de cualquier funcionario
que viole la Constitución el que sea
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Calumnia encasillar mi
gobierno como opositor
al feminismo dice AMLO
FABIOLA MARTÍNEZ Y
ROBERTO GARDUÑO

El presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador aseguró que es una
calumnia tratar de encasillar a su
gobierno como opositor al movi
miento feminista Al contrario
sostuvo se garantiza plenamente
la libertad de manifestación aun

que recomendó conducirse por la
vía pacífica

A unos días de la celebración del
Día Internacional de la Mujer 8 de
marzo el mandatario refirió que
hay periódicos como el New York
TimesyElPaís que ahora lo acusan
de estar contra el sector femenino
Imagínense queriendo encasillar

etiquetar que estamos contra el mo
vimiento feminista lo cual es una
calumnia

Mencionó de manera particular a
ElPaís al que ubicó como un perió
dico muy vinculado a empresas del
sector energético que al advertir
supuestas afectaciones a las com
pañías de capital español arremete
contra el gobierno de López Obra
dor Somos sus clientes para la
crítica dijo el mandatario

Nada más les recuerdo a los de
El País añadió en conferencia de
prensa que allá en Madrid prohi
bieron las manifestaciones de más
de 500 personas por el Día de la
Mujer debido a la pandemia

Aquí no aquí está prohibido
prohibir se garantizan los derechos
de manifestación de expresión
señaló

Sin embargo el Presidente con
sideró contradictorio protestar
contra la violencia a partir de ac
tos violentos aun así dijo respetar
a todos

No hay prohibición sólo como
recomendación que sean manifes
taciones pacíficas que no se dañen
establecimientos comerciales no
se afecten monumentos públicos
y mucho menos se agreda a otras
personas

Recordó que la vez pasada ti
raron bombas a veces hasta se
afecta a quienes van a manifestarse
legítimamente entonces que se
cuiden y a corear y agritar con todo
y con libertad pero sin violencia

Subrayó que su comentario es
una recomendación porque cada
quien debe ser responsable de sus
actos Aquí libertad absoluta
completa ratificó

f
í v
V V

Recomienda
conducirse por
la vía pacífica en
marcha por el
Día de la Mujer
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EL CANCILLER AFIRMA GUE LAS ESTRATEGIAS DE SEGURIDAD ENTRE AMBOS PAÍSES NO HAN FUNCIONADO

Ebrard presentará un nuevo plan de seguridad a Estados Unidos
Redacción

t El gobierno federal presentará
nn nuevo plan de seguridad a Es
tados Unidos porque considera
que la cooperación hasta ahora
no ha funcionado informó es

te miércoles el secretario de Rela
ciones Exteriores Marcelo Ebrard

El canciller reveló que planteó
la idea durante la reunión virtual

que tuvo el pasado viernes con
Antony Blinken secretario de Es
tado de Estados Unidos El tráfi

co de drogas no se ha logrado re
ducir entonces tiene que partir de
una visión crítica de lo que se ha
hecho para hacerlo mej or eso Mé
xico lo está preparando y Blinken
me dijo bueno vamos a hacer la
reunión en cuanto nosotros este

mos listos señaló Ebrard
Las declaraciones del titular de

Exteriores se registran un día des
pués de publicarse un informe de

la Agencia Antidrogas de Estados
Unidos DEA en inglés que rea
firma a México como la mayor
amenaza del narcotráfico para el
territorio estadounidense

El informe de Evaluación Na
cional de Amenazas de Drogas
2020 alerta de los cárteles de Si
naloa del Golfo de Juárez del No
reste el Cártel Jalisco Nueva Gene
ración Los Zetas Guerreros Uni
dos La Familia Michoacana Los
Rojos y la organización Beltrán
Leyva

Abordado por la prensa tras la
inauguración de una oficina de
pasaportes en Coyoacán en el sur
de Ciudad de México el canciller
negó que este tema haya genera
do ruido en la relación bilateral

Asimismo Ebrard apuntó que
corresponde a la Secretaría de
Seguridad Pública y Ciudadana
SSPC preparar la propuesta

Lo único que se dijo en la reu
nión del viernes que tuve yo con
el secretario Blinken es que en se
guridad no ha funcionado lo que
se ha hecho en ambos países por
que el consumo sigue subiendo
las armas y los homicidios siguen
subiendo reiteró

La cooperación de seguridad se
tensó tras la detención del gene
ral Salvador Cienfuegos extitular
de la secretaría de la Defensa Na
cional Sedeña arrestado en Los

Ángeles en octubre pero devuelto
a México sin cargos en noviembre
tras el reclamo del presidente An
drés Manuel López Obrador

Tras aquel episodio López
Obrador y la Fiscalía General de
la República FGR acusaron a la
DEA de fabricar los delitos al ge
neral Cienfuegos quien enfrenta
ría en EU cargos por narcotráfico
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Esposa de Sandoval ve persecución
política y pide entrevista conAMLO

ALEJANDRO DOMÍNGUEZ CIUDAD
DE MÉXICO

Ana Lilia López esposa del ex
gobernador de Nayarit Roberto
Sandoval pidió parar la perse
cuciónpolítica contra suesposo
yaseguró en entrevista con MI
LENIO Televisión que será has
ta que hayan garantías para éste
y su hija LidyAlejandra cuan
do se presenten ante lajusticia a
rendir cuentas por la acusación
de la FiscalíaGeneralde laRepú
blica FGR en su contra

Esta semana la FGR obtuvo

la orden de aprehensión contra
Sandoval y su hija por operacio

nes con recursos de proceden
cia ilícita mientras que la fiscalía
estatal tiene otras tres órdenes
más contra él obtenidas desde
2020 Ana Lilia López aseguró
que todo está orquestado por el
gobernador actual de Nayarit
Antonio Echevarría

Indicó que la última orden de
captura se firmó en Nayarit lo
que dijo demuestra que el man
datario actual está detrás de la
persecucióncontrasuesposopa
raencubrirproblemas actualesy
lacrisis económica

La esposa de Sandoval explicó
queporestemotivo ayerdifundió
una carta dirigida al presidente
López Obrador en la que solicita
queélo lasecretariade Goberna
ción OlgaSánchezCordero lare

cibanparaplantearles suversión
de loshechos

Creo que me va a recibir y si
no voy a tener la atención de la
secretaria de Gobernación para
presentar las pruebas para que
puedahacersejusticia dijo

Sobre el congelamiento de
cuentas explicó qúe desde ha
ce dos años su familiatiene entre
ochoynuevebloqueadas peroque
entre deudasyactivos sumanen
tre300mily500milpesos ynolos
millonesqueasegurólaUIF

Respecto al proceso para ser
retirados de la lista de control de
activosdel Departamentodel Te
soro de EU en la cual fueron in
cluidos ella su esposo y sus dos
hijos dijo que desconoce lo que
motivó aesepaís asegurarbienes
e impedirlesviajarparaallá al se
ñalarlos decorrupciónyvínculos
conelnarcotráfico mmm
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Detenciones en Ciudad Valles SLP

Caen 4 por el crimen
de líder de Coparmex

A los sospechosos se les decomisaron dos
posibles armas usadas en el ataque y drogas

HALLAN VEHÍCULO Y ARMAS

Detienen a cuatro por homicidio
del líder de la Coparmex en SLP
VICENTE JUÁREZ
CORRESPONSAL

SAN LUIS POTOSÍ SLP

Cuatro personas presuntamente
relacionadas con el homicidio de
Julio César Galindo Pérez líder
de la Confederación Patronal de la
República Mexicana Coparmex
fueron detenidas ayer en el munici
pio de Ciudad Valles en la región de

la Huasteca informó el titular de la
Fiscalía General de Estado FGE
Federico Garza Herrera

Detalló que la camioneta usada

por los sicarios fue ubicada a las 20
horas del lunes en Ciudad Valles a
291 kilómetros de la capital del es
tado donde se cometió el crimen
pasadas las dos de la tarde

A los sospechosos identificados
como Rudy Ramiro Abel y Nico
lás se les decomisaron droga y dos

armas calibre nueve milímetros el
mismo que se usó para matar al em
presario comentó Garza Herrera

La fiscalía detalló que los cuatro
fueron aprehendidos a bordo de
una camioneta Ford Lobo negra
similar a la que describieron los
testigos del asesinato

Los acusados de homicidio cali
ficado fueron puestos a disposición
del Ministerio Público de la séptima
delegación de la FGE

Añadió que a las armas se les
hicieron análisis de balística y sus
características coinciden con las de
los casquillos hallados en el lugar
donde fue tiroteado Galindo Pérez
y con las evidencias encontradas en
la necropsia

El fiscal se negó a dar más deta
lles y agregó que tanto el móvil del
asesinato así como los detalles de la
investigación se reservarán mien
tras se desarrolla el proceso
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SHEINBAUM
LLAMA A
LLEVAR LA
MARCHA DEL
#8M EN PAZ
Aimundutiuui
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Mtpsseafipc icosyse
respete la sana distancia
POR SHEILA CASILLAS

nacion contrareplica mx

La jefa le olii riio le la Ciudad
le México Claudia Sheinbaum
aseguró que se respetarán los de
rechos humanos de quienes asistan
a la marcha convocada en redes so

ciales en conmemoración del S I

Día Internacional de la Mujer el
próximo lunes en la capital del país

La mandataria capitalina reco
mendó que los actos sean pacíficos
y se respete la sana distancia

Lo hemos comentado ya en otras
ocasiones evidentemente nuestra

recomendación siempre es la sana
distancia el uso de cubrebocas el
lavado de manos siempre que uno
salga de casa y es recomendación
igual si se participa en un evento o
no expresó

Y en general sobre la manifes
tación que viene nosotros siempre

hemos promov ido las manifestacio
nes pacíficas y el trabajo que no
sotros hacemos es de contención

como lo he dicho respetando los
derechos humanos no reprimien
do Pero también es nuestra obli

gación evitar que haya daños a
terceros daños a otras personas
añadió

Asimismo anticipó un buen
trabajo del grupo conocido como
Ateneas de la SSC quienes asegu
ró cada vez es más profesional
Como lo hemos hecho hasta ahora

y cada vez hay más profesionalismo
en las compañeras indicó
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I PREOCUPA REFORMA ELÉCTRICA EN MEXICO

Reclama EU claridad
para sus inversionistas

Un funcionario del Departamento de Estado
de ese país se pronuncia sobre la nueva ley
ROXANA GONZÁLEZ Y JUAN LUIS RAMOS

El sector privado estadounidense
está preocupado por la aproba
ción de la reforma eléctrica en
México declaró Jon Piechowski
subsecretario adjunto de la Ofici
na de Asuntos del Hemisferio Oc

cidental dé la Casa Blanca quien
pidió al Gobierno mexicano
transparencia para los inversio
nistas de ese país en el sector
energético

En una conferencia de prensa
virtual para dar seguimiento a la

reunión entre los presidentes An
drés Manuel López Obrador y Joe
Biden el funcionario del Departa
mento de Estado dijo que el tema
energético ha estado presente en
las conversaciones entre autori

dades de ambos países
Hemos escuchado preocupa

ciones del sector privado y aun
que respetamos la soberanía de
México y el proceso que atraviesa
en estos momentos considera
mos que debe haber transparen

cia para los inversores privados
en el sector energético subrayó

El Senado mexicano aprobó la
madrugada de este miércoles los

cambios a la Ley de la Industria
Eléctrica que propuso el presi
dente Andrés Manuel López
Obrador para privilegiar la ener
gía producida por la Comisión Fe
deral de Electricidad sobre la que
generan los privados a partir de
fuentes renovables En su confe

rencia matutina el Ejecutivo
anunció la renegociación de un
acuerdo entre Pemex y Braskem
filial de Odebrecht para el sumi
nistro de gas etano y aprovechó
para avisar que habrá también
una revisión a los contratos en

materia eléctrica pactados en go
biernos anteriores con Iberdrola y
10 empresas más

La cúpula empresarial repre
sentada en el Consejo Coordina
dor Empresarial CCE lamentó la
aprobación No se nos ha permi
tido exponer nuestros puntos de
vista dijo Carlos Salazar

La moneda mexicana también

reaccionó a la nueva ley con un
fuerte descenso y en operaciones
interbancarias el dólar se vendió

en 20 99 pesos las analistas atri
buyeron este comportamiento a
una mayor percepción de riesgo
sobre México
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PREOCUPA SECTOR ENERGÉTICO MEXICANO

Pide EU transparencia
para sus inversionistas

Las reacciones a la aprobación de la iniciativa provienen
tanto del exterior como del sector privado nacional

ROXANA GONZALEZ Y JUAN LUIS RAMOS

Jon Piechowski subsecretario ad

junto de la Oficina de Asuntos del
Hemisferio Occidental de la Casa

Blanca pidió transparencia para los
inversionistas de su país en el sector

energético ante la nueva reforma eléctri
ca aprobada el martes en México que
prioriza la energía generada por la Comi
sión Federal de Electricidad

En conferencia de prensa virtual para
analizar los resultados del reciente en

cuentro entre los presidentes Andrés Ma
nuel López Obrador y Joe Biden el funcio
nario estadounidense afirmó que el tema
de la reforma a la industria eléctrica ha
estado presente en las conversaciones de
las autoridades de ambos países Hemos
escuchado preocupaciones del sector pri
vado y aunque respetamos la soberanía
de México y el proceso que atraviesa en
estos momentos consideramos que debe
haber transparencia para los inversores
privados en el sector energético subrayó

Las declaraciones de Piechowski se

dieron menos de 24 horas después de que
el Senado mexicano aprobara la reforma a
la Ley de la Industria Eléctrica la madru
gada de este miércoles

Las reacciones a la aprobación de la
iniciativa del presidente López Obrador
no sólo vienen del exterior El Consejo

Coordinador Empresarial lamentó la de
cisión y aseguró que faltó tiempo para dis
cutirla en un segundo parlamento abierto

No se nos ha permitido exponer nues
tros puntos de vista llevar argumentos
sólidos que tengan ese criterio técnico y
económico aseveró Carlos Salazar Lo
melín presidente del CCE en el foro vir
tual Electricidad para el Futuro de México

Desde octubre del aflo pasado el pre
sidente de la española Iberdrola Ignacio
Sánchez Galán dijo que la empresa iba a
detener todos sus proyectos de inversión
nuevos si el gobierno de México no quería
que la compañía siguiera invirtiendo

El Sol de México consultó a Iberdrola
la filial de Sempra Energy IEnova y la ita
liana Enel Green Powe uienes declina
ron hacer comentarios sobre la aproba
ción de la reforma eléctrica

Durante su conferencia matutina de
ayer López Obrador dijo que los privados
que generan energía deberán renegociar
sus contratos ante el cambio legislativo
Básicamente son Iberdrola y unas 10 más

porque está bien concentrado el manejo
del mercado eléctrico

Sin embargo de acuerdo con cifras del
Centro de Estudios de las Finanzas Públi
cas hay al menos 28 empresas privadas
involucradas en la proveeduría de electri
cidad en diversas modalidades

Tras la aprobación de la reforma el pe
so cerró ayer con una depreciación en el
tipo de cambio de 1 64 por ciento o 33 9
centavos para cotizar 20 99 pesos por
dólar en el mercado interbancario su ni

vel más alto desde noviembre del año pa
sado Además la moneda nacional se ubi

có como la divisa más depreciada en la ca
nasta de principales cruces

Una de las razones de esta caída es la

elevada percepción de riesgo sobre Méxi
co debido a la aprobación de la reforma
que representa un riesgo a la baja para la
inversión y el crecimiento económico se
ñaló Gabriela Siller directora de Análisis
Económico Financiero de Banco Base

REANUDAN ABASTO A BRASKEM
Por otro lado Pemex reactivó el abasto de
gas a la empresa Braskem Idesa que ope
ra la planta Etileno XXI tras renegociar el
contrato entre ambas compañías lo que
permitirá ahorros a la petrolera estatal por
13 mil 749 millones de pesos informó Oc
tavio Romero director general de Pemex

La renegociación del contrato fue reali
zada después de que el Centro Nacional de
Control de Gas Natural suspendió el abas
to de la materia prima a Braskem Idesa el
2 de diciembre del año pasado El director
de Pemex dio a conocer que entre los
cambios al contrato está que Braskem pa
gue cien por ciento del precio de referen
cia internacional cuando antes sólo estaba

obligada a pagar 70 por ciento
Además se hará cargo de los costos de

transporte que antes los absorbía Pemex
y se suprimió una cláusula que obligaba a
la empresa estatal a pagar cinco mil 200
millones de dólares de penalización en ca
so de terminación anticipada del contrato
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Registran en el país 895 casos de atrocidades en dos meses

Matan a 51 mujeres
con extrema violencia

Destacan hechos

de tortura cuerpos
descuartizados

o hallazgos en fosas
BENITO JIMÉNEZ

En el primer bimestre del año
se cometieron en el país 895
hechos de violencia extrema
catalogados como atrocida
des un promedio de 15 ca
sos al día que dejaron 963
víctimas principalmente por
tortura inhumaciones clan
destinas calcinamiento o ma
sacres de acuerdo con la or
ganización Causa en Común

Según el estudio Galería
del horror atrocidades regis
tradas en medios periodísti
cos difundido ayer se regis
traron entre enero y febrero
51 asesinatos de mujeres con
crueldad extrema y 72 ho
micidios de niñas niños y
adolescentes

Las atrocidades son he

chos de extrema violencia
cometidos con el uso inten
cional de la fuerza física para
causar muerte laceración o
maltrato extremo para cau
sar la muerte de un alto nú

mero de personas para cau
sar la muerte de personas
vulnerables o de interés polí
tico y o para provocar terror
según la organización

Los estados donde se
contabilizaron este tipo de
atrocidades contra la pobla
ción en general íúefon Jalis
co con 52 casos seguido por
Guanajuato con 48 Vera
cruz con 35 Guerrero con
33 y Sonora con 25 refirió
la organización civil que rea
lizó el conteo y clasificación
de estos eventos con informa

ción de fuentes periodísticas
Las entidades con más

víctimas de atrocidades re
gistradas fueron Guanajuato
con 120 Jalisco con 98 Chi
huahua con 69 Zacatecas

con 66 y Michoacan con 59
En enero establece el re

porte la atrocidad que más
se registró fue la tortura con
al menos 86 casos mientras
que en febrero fue el hallazgo
de cuerpos y restos en fosas
clandestinas con 83

Michoacán fue la entidad
con más registros de tortura
con 26 Por ejemplo el 26 de
febrero fueron hallados los
cuerpos torturados de seis
personas en Tacámbaro

El hallazgo de cuerpos
o restos humanos en fosas
clandestinas fue la segunda
atrocidad más frecuente con
al menos 156 hechos siendo
Guanajuato la entidad con
más casos registrados con 35

Guanajuato fue la enti
dad que encabezó la lista en
cuatro tipos de atrocidades
masacres 11 asesinato de
niñas niños y adolescentes
8 fosas clandestinas 35 y

descuartizamiento y destruc
ción de cadáveres 16
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En la última década
45 mil viudas por la
violencia del narco

RAFAEL LÓPEZ

CIUDAD DE MÉXICO

Enlaúltima década diariamen
te 13 mujeres quedaron viudas
a causa de la violencia en Méxi
co es decir casi45 milmexicanas
que se han quedado solas debido
a la inseguridad que subsiste en
algunas zonas confuertepresen
ciadelcrimen organizado

Los números por sí solos no
dicen nada pero para quienes lo
hanvivido esapérdidano es me
nor sobre todo cuando el asesi
nado no solo es esposo
sino también padre y
sosténfamiliar

Azucena recibió una
llamada el 19 de marzo
de 2019 para informar
le que su esposo poli
cía estatal había sido
acribillado en la carre
tera hacia Tocumbo
Michoacán Desde en
tonces no ha podido

reconstruir suvida El

dolor y la desesperación es per
manente lamenta

Maritza unamujerguerreren
se vive una situación similar Su
esposo fue asesinado con un alto
grado deviolenciaysucuerpo fue
halladoenunafosaclandestina

Peroellano soloperdióasupa
rejadevida sino también sucasa
susamigosysutranquilidad aho
raviveenelexilio porque también
recibióamenazasdelgrupocrimi
nal responsable delhomicidio de
su esposo Tevamos adesapare
cercomoatumarido leadvirtie
ronenunamanta

Estas historias apenas dos
forman parte de un mosaico de
dolor que se repite a lo largo del
país y que están documentadas
en las estadísticas recogidas en
los censos de población de 2010
y 2020 del Instituto Nacional de
Estadística y Geografía ínegi
las cuales señalanqueenestepe

riodo 44 mil 905 mexicanas en
viudaron debido a que
su pareja fuevíctimade
unataque armado

Pero las mujeres no
sonlasúnicasqueenhan
perdidoasuesposoopa
reja por laviolencia en
la última década 3 mil
73 hombres enviuda

ronporesasituación
Es decir entre 2010y

2019 los ataques con ar
mas destruyeron 47 mil

978 matrimonios en el país aun
que deacuerdo conunestudio del
Centro Universitario de Ciencias
delaSalud CUCS delaUniversi
daddeGuadalajara laviudez afec
tamásalasmujeres

La investigación detalla que
al morir el esposo la mayoría de
ellas se queda sin dinero y si las
viudascarecende formaciónaca
démica son más propensas a su
frir abusos porparte de sus hijos
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quienes las obligan a vender las
pertenencias que dejó el difunto
es decir se vuelven vulnerables
en diferentes sentidos

El económico es el que más las
impacta pues en la mayoría de
los casos no pueden cobrar con
facilidad lapensión porviudez y
con escasos recursos se ven obli

gadas a trabajar en lugares mal
pagados y precarios o padecen
acoso por parte de delincuentes
en la zona donde viven y tienen
que salirhuyendo

Maritza porejemplo antes de
exiliarse intentó dos veces ini
ciarun negocio que se vio obliga
daacerrarporlas amenazas aho
ravive sin redes sociales activasy
cambiando constantemente de
número celular

Cuando intentó rehacersuvida
sentimental elhombre al queha
bíaotorgado su confianza resultó
golpeador se separó de élyeso la
obligó abuscarunnuevo lugarpa
ravivir Actualmenterecibe ayuda
de laComisión EjecutivadeAten
ciónaVíctimas CEAV

Azucena por su lado ha pasa
do porvarias penurias porque el
gobierno de Michoacán no le ha
pagado el seguro por la muerte
de su esposo quienperdió lavida
estandoen servicio ni leshaotor
gadobecas escolares a sus hijos

Vivimos enlaincertidumbre
tengo imahija de 13 años yunhi
jo de 14 años quienes han tenido
muchas carencias en estos me
ses señaló

Sobrellevar el dolorpor lapér

didade su esposo no hasido fácil
incluso se acrecienta cuando no
logra reunir dinero para pagar la
renta de lacasa que habitan

En ocasiones ha tenido que
recorrer más de 120 kilómetros
desde su tierra de origen hasta
Morelia para pedir ayuda a las
autoridades policiales

Récords superados
El Inegi revela que entre 2018 y
2019 fueron asesinadas con ar

mas de fuego 11 mil 584 perso
nas casadas esa cifra superó los
10 mil 700 casos registrados en
el periodo 2010 2011 cuando los
enfrentamientos armados alcan
zaronniveles históricos

La década con más asesinatos
de personas casadas comenzó
con los dos años más sangrientos
de la lucha antinarco que impul
só elgobierno del entonces presi
dente Felipe Calderón

En 2010 se registraron 5 mil
329 asesinatos y en 2011 hubo 5
mil 371 casos Esos años se ubica
ban como los más letales para los
matrimoniospor laviolencia

En 2015 los enfrentamientos
entre cárteles y las agresiones a
las fuerzas armadas descendie
ron asimismo las muertes de
cónyuges hasta3 mil 592 casos

Peroen2016se observóunau
mento de los homicidios con ar
made fuego con lo que 4 mil 304
personas perdieron a su esposo o
esposa Desde entonces las cifras
muestran incrementos constan
tes en 2019 se ubicaron en 5 mil

768 muertesviolentas
Guerrero es donde más perso

nas enviudaron por laviolencia
En laúltimadécadase cometieron

6 mil 253 asesinatos contra per
sonas casadas 94porciento eran
hombresyóporcientomujeres

Ahí también se observa una
tendencia contraria a la media

nacional pues registra un des
censo sostenido en los decesos
por arma de fuego en 2016 se re
portaron 721 homicidios de cón
yuges yen 2019 cayó a489

El Estado de México es la se

gunda entidad con más personas
viudasporel mismo motivo con4
mil 742 casos entre 2010 y2019 y
registraunpromedio anualde467
homicidiosdepersonascasadas

Otros estados con alto núme
ro de personas que enviudaron
por laviolenciaenlos últimos 10
años son Chihuahua 3 mil 979
Guanajuato 3 mil 699 Michoa
cán 3 mil 47 Jalisco 2 mil 924
yCiudad de México mil634

Según el Censo de Población
yVivienda 2020 en el país viven
4 millones 836 mil 646 personas
viudas 77 por ciento son muje
res además 90 2 por ciento del
total de las personas que enviu
daron tienenmás de 50 años

Guerrero es la enti
dad con más casos
suma 6 mil 253 ase
sinatos contra perso
nas casadas
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DULCE MARÍA SAURI; JUICIO POLÍTICO Y DECLARACIÓN DE PROCEDENCIA 
 
La diputada presidenta de la Cámara de Diputados Dulce María Sauri Riancho, señalo que además de legislar 
y de fiscalizar el desempeño del Poder Ejecutivo, las y los diputados tienen la facultad de iniciar y resolver sobre 
las solicitudes de juicio político y de declaratoria de procedencia contra las y los servidores públicos que gozan 
de inmunidad constitucional, lo que coloquialmente llamamos fuero, señalo que el Juicio Político se puede 
entablar contra cualquier funcionario federal en ejercicio del cargo o bien, antes de que transcurra un año de 
haberlo dejado, por consiguiente si la Cámara de Diputados lo considera responsable de las imputaciones en 
su contra, el resultado es la separación inmediata de su responsabilidad y la inhabilitación para ejercer otra por 
el tiempo que determina el Senado, al dictar su sentencia. La Declaración de Procedencia, a diferencia del juicio 
político, está relacionada con los procesos penales que involucran a funcionarios públicos que gozan de 
inmunidad constitucional durante el ejercicio de su encargo. La reciente reforma amplió el catálogo de delitos 
por los cuales se puede juzgar al presidente de la república y lo situó en condición similar a la de cualquier otro 
servidor público, incluyendo las y los legisladores federales y locales. Pero el procedimiento de excepción se 
mantuvo: es decir, no basta con acusar, integrar el expediente por parte de las fiscalías, sino que éstas tienen 
que solicitar que se “levante” el fuero constitucional para poder actuar. La legisladora informó que en esta 
legislatura se han presentado cinco solicitudes para eliminar el fuero de legisladores, un fiscal y ahora, del 
gobernador de Tamaulipas. El primer caso presentado y resuelto a favor de la Fiscalía de Hidalgo, fue en contra 
de un compañero nuestro, Cipriano Charrez, inculpado por homicidio culposo en un accidente de tránsito. En 
los tres últimos meses se han presentado cuatro solicitudes: por la Fiscalía General de Chihuahua, contra el 
senador de Morena Cruz Pérez Cuéllar; por la Fiscalía General de la República contra el Fiscal General de 
Morelos Uriel Carmona Gándara, cuyo proceso se encuentra temporalmente suspendido por el otorgamiento 
de un amparo a su favor; por la Fiscalía General de la Ciudad de México, contra el diputado federal del Partido 
del Trabajo Mauricio Toledo. Y el más reciente, el de la Fiscalía General de la República contra el gobernador 
de Tamaulipas, Francisco García Cabeza de Vaca. En todos los casos, la sección Instructora actúa conforme 
a las normas constitucionales y reglamentarias contenidas en nuestros ordenamientos internos. El calendario 
para desahogar los trámites no es arbitrario, está rigurosamente señalado, que este año coincidirá con las 
campañas electorales y muy posiblemente, con sus cierres, a finales de mayo, si es que no se solicitan 
aplazamientos en alguna fase del proceso. Consideraciones políticas aparte, la figura de la declaración de 
procedencia conjuga la indispensable necesidad de mantener la inmunidad constitucional sobre un conjunto de 
servidores públicos, con la exigencia ciudadana de rendición de cuentas y el fin de la impunidad escudándose 
en la representación que ostentan. 
 

 
SENADOR EDUARDO RAMÍREZ; RECONOCE EL TRABAJO DEL SENADOR RICARDO MONREAL Y DE 

LOS COORDINADORES DE LOS GRUPOS PARLAMENTARIOS. 
 

El presidente de la Mesa Directiva del Senado de la República, Eduardo Ramírez, informo que el Pleno del 
Senado de la República aprobó la licencia que solicitaron las senadoras Marybel Villegas Canché, de Morena; 
y Alejandra del Carmen León Gastélum, del PT; así como el senador Antonio García Conejo, del PRD, para 
separarse de sus funciones legislativas por tiempo indefinido, asimismo el legislador respecto a la aprobación 
de la Reforma a la Ley Eléctrica, expreso su reconocimiento por el trabajo del presidente de la Junta de 
Coordinación Política, Ricardo Monreal Ávila; y de los coordinadores de los Grupos Parlamentarios.  Así como 
de las presidentas de las comisiones de Energía, Rocío Abreu Artiñano; y de Estudios Legislativos, Segunda, 
Ana Lilia Rivera Rivera; y del presidente de la Comisión de Ambiente, Recursos Naturales y Cambio Climático, 
Raúl Bolaños-Cacho Cué, señalo que en la sesión, se dio un debate a la altura de México, con posiciones 
políticas muy definidas y claras, sabiendo que la democracia se construye en el debate, con la posición que 
cada uno de ellos representan, por lo que indico que están ciertos que México siempre está en constante 
movimiento, en constante transformación. 
 
 

DESDE LAS CAMARAS LEGISLATIVAS 
JESUS HÉCTOR MUÑOZ ESCOBAR 
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SENADOR RICARDO MONREAL; DEMUESTRA LIDERAZGO DE POLÍTICA Y DE LEYES  
 

El senador Ricardo Monreal Ávila, logró confirmar su liderazgo de hombre de la política y las leyes, ahora que 
se aprobó la Ley de la Industria Eléctrica, el legislador dio muestra de lo que está hecho al tomar la palabra para 
que, con la Constitución en mano derribara los argumentos de la oposición, Monreal afirmó, con fuerza y claridad 
que “La Ley de la Industria Eléctrica no viola la Constitución”. Señalando que hoy mismo esto quedó evidenciado 
con el anuncio de que México cambió contratos de gas etano con Odebrecht  firmados por los gobiernos de 
Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto, y con ello ahorra cientos de millones de dólares, el líder del grupo 
parlamentario de Morena, tejió hilos y acuerdos para concretar la primera ley preferente del nuevo régimen, 
misma que promueve las energías limpias que genera la CFE y prioriza el interés nacional de brindar un servicio 
público de transmisión y garantiza la rectoría del Estado, tras una intensa y larga jornada legislativa, que sirvió 
para evitar el desgate mediático de prolongar la discusión, el líder de Morena en la Cámara alta, aseguró que 
los legisladores de su bancada no tienen problemas de conciencia y no dudaron en aprobar la minuta de la Ley 
de la Industria Eléctrica porque tiene como propósito aumentar la participación de la CFE en el mercado de 
generación eléctrica. Monreal Ávila consideró que es normal la actitud de la oposición que, advirtió que acudirá 
a los órganos jurisdiccionales para frenarla y dijo que están en su derecho, pero dejó en claro que la mayoría 
legislativa actuó conforme a su deber, asimismo a pesar de las críticas de los opositores, la operación política 
del Senador fue impecable afrontó las críticas y decidió evitar el desgaste de la iniciativa, por tal razón prefirió 
discutir el tema en una larga sesión lo que confirmó que el cambio de sistema en el legislativo va de la mano 
con la transformación del país. 
 
.SECRETARIA OLGA SÁNCHEZ; PREVENCIÓN DE VIOLENCIA FEMINICIDA Y FEMINICIDIOS 
 
La secretaría de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, al encabezar la inauguración del curso de inducción 
‘Acceso a la justicia y prevención de la violencia feminicida y los feminicidios’, afirmó que la profesionalización 
en materia de derechos humanos y perspectiva de género de las personas servidoras públicas es requisito 
fundamental para que las políticas públicas se centren en las necesidades de las mujeres, recalcó que quienes 
han estado en la impartición de justicia saben que cuando se aplica la perspectiva de género en la investigación 
y en el juzgamiento cambia radicalmente la resolución, de tal manera Olga Sánchez sostuvo que la Secretaría 
de Gobernación está comprometida no solamente con la igualdad de género y con la eliminación de las brechas 
de la desigualdad entre mujeres y hombres, sino está aún más comprometida con la eliminación de la violencia 
de género que sufren nuestras niñas, adolescentes, mujeres y también nuestras adultas mayores, enfatizó que 
el centro de atención deben ser las mujeres, sus necesidades y que, en este sentido, las capacidades, 
estructuras e instituciones deben estar al servicio de estas causas. 
 

SENADORA CLAUDIA RUIZ; PUNTOS ESTRATÉGICOS RELACIÓN POLÍTICA Y SOCIAL MÉXICO-EU 
 
La senadora Claudia Ruiz Massieu, presidenta de la Comisión Especial de Seguimiento a la Implementación 
del T-MEC, en el Foro México-Estados Unidos 2025 “Cinco pilares de la relación bilateral”, señalo que 
senadores y expertos analizan puntos estratégicos ante la nueva relación política y social Mexico-Eu, indico que 
la agenda bilateral es multidimensional, y necesita el apoyo de actores públicos y privados, dijo que esta relación 
estratégica se encuentra ante un momento, donde los retos que enfrenta se pueden abordar de manera conjunta 
por las dos naciones, a fin de convertirlos en oportunidades. También consideró que los cinco pilares son la ruta 
en la que se debe impulsar la nueva agenda, que proponen la profundización de la colaboración en áreas, como 
la diplomacia estratégica, economía y comercio, migración, seguridad y salud pública, así como en energía y 
sustentabilidad. 
 
DIPUTADO ISAÍAS GONZÁLEZ; POSICIONAMIENTOS RESPECTO A LA LEY FEDERAL DEL TRABAJO 

 
El diputado Isaías González Cuevas, del grupo parlamentario del PRI, durante los posicionamientos de los 
grupos parlamentarios, respecto del dictamen con proyecto de decreto por el que se reforma y adiciona el 
artículo 90 de la Ley Federal del Trabajo, en la Sesión Ordinaria, en modalidad semipresencial, dijo que el 
incremento del salario mínimo y de los salarios contractuales, ha sido una lucha permanente de los trabajadores 
de México, señalo que hoy, con la reforma se está dando otro paso de gran trascendencia en la construcción 
de la igualdad laboral y conseguir ingresos suficientes para todas y todos los trabajadores del país, debido a las 
modificaciones que se están proponiendo, ya que no solo son importantes, porque homologan y atienden el 
lenguaje incluyente en la redacción del artículo 90 de la Ley Federal del Trabajo, sino porque agregan un nuevo 
párrafo, para ubicar al salario mínimo por encima de los aumentos inflacionarios anuales, con ello, la fijación 
anual de los salarios mínimos o a la revisión de los mismos, nunca estarán por debajo de la inflación observada 
durante el periodo de su vigencia, y, en consecuencia, el poder adquisitivo de las familias trabajadoras no se 
verá mermado, indico que el salario mínimo es un derecho social y humano que se encuentra garantizado por 
la Constitución Política en su artículo 123, y el cual establece que dicho salario debe ser suficiente para 
satisfacer las necesidades materiales, culturales, sociales y la educación obligatoria de sus hijos. Este derecho 
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fue ganado por la lucha constante de las y los trabajadores en diferentes momentos de la historia del país, y es 
una expresión del deseo social por una mayor igualdad y justicia salarial. En el grupo parlamentario del PRI, por 
supuesto que estamos de acuerdo con todas aquellas iniciativas orientadas a mejorar el bienestar de la mayoría 
de los mexicanos, concluyo diciendo que en el PRI son sensibles a los reclamos sociales y a las necesidades 
de las jefas de familia y a los jefes de familia, ante la circunstancia actual, de las medidas implementadas para 
hacer frente a la pandemia del Covid-19, que han impactado negativamente a la economía de millones de 
familias mexicanas, resulta fundamental impulsar políticas públicas tendientes a restituir el bienestar y calidad 
de vida. Esta reforma contiene elementos positivos que sin duda coadyuvará en el bienestar de las familias de 
los trabajadores mexicanos.  
 

RICARDO ANAYA; VIAJA EN COMBI COMO PARTE DE CAMPAÑA A LA PRESIDENCIA EN 2024 
 

El panista Ricardo Anaya, informo que pudo conocer lo que hacen millones de mexicanos en el Valle de México, 
el día a día, dijo que su rutina diaria es levantarse muy temprano, viajar en combi y en metro para ir a su trabajo, 
en un recorrido como parte de su campaña para ser el candidato a la Presidencia de México en 2024, Anaya 
acompañó a la enfermera Yadira que vive en el municipio de Ixtapaluca, en el Estado de México, y que trabaja 
en la alcaldía Gustavo A. Madero, en la Ciudad de México, la joven es responsable de hacer las pruebas de 
covid-19 en la Clínica 41 del Instituto Mexicano del Seguro Social IMSS, ubicada en la colonia Magdalena de 
las Salinas, y se levanta a las 4:00 horas para entrar a las 7:00 a su trabajo, por medio de un video que fue 
difundido por su estratega Andrea de Anda, se muestra lo que a diario, hace Yadira, para ir a su centro de 
trabajo, Ricardo Anaya dijo que Yadira y su familia lo invitaron a pasar la noche en su casa, en Ixtapaluca, y al 
día siguiente se levantaron a las cuatro de la mañana para salir, a las 4:30, rumbo al sitio de combis, tras caminar 
media hora, luego, durante 45 minutos, viajaron hasta la estación del Metro Santa Marta, para dirigirse a la 
estación Pantitlán y luego a Balderas, desde donde se trasladaron a la estación 18 de Marzo y de ahí, 
finalmente, a Lindavista, Anaya cronometró dos horas y media en el traslado en transporte público de la joven 
enfermera, descubrió que los usuarios del transporte público son amables y otro hallazgo fue que los mexicanos 
también son responsables. 
  

INE; TRABAJA EN BOLETAS ELECTORALES PARA COMICIOS DEL PRÓXIMO 6 DE JUNIO 
 

El presidente de la Comisión de Capacitación y Organización Electoral, José Roberto Ruiz Saldaña, señalo 
que el INE recabó el visto bueno de los partidos políticos nacionales respecto de sus emblemas, lo que permitirá 
iniciar con la producción de las boletas y documentación que incluye sus logotipos y que serán utilizados durante 
el proceso federal 2020-2021, el funcionario agradeció a los partidos su presencia y respaldo en una de las 
etapas cruciales para garantizar la certeza de los comicios del próximo 6 de junio. En este sentido, llamó a las 
representaciones a aprovechar esta oportunidad para aclarar cualquier duda o realizar observaciones, las 
cuales serán atendidas oportunamente por parte del personal de Talleres Gráficos de México o por el propio 
Instituto, para que exista la tranquilidad de que todos los pasos se cumplieron a cabalidad, el Consejero informó 
que la capacitación a los ciudadanos que habrán de fungir como funcionarios de casilla el día de la Jornada 
Electoral, presenta mejores números que los registrados en los comicios de 2018 y 2015. En las instalaciones 
de Talleres Gráficos de México, los representantes de los 10 partidos políticos nacionales verificaron el color de 
sus respectivos emblemas en una muestra impresa en papel seguridad genérico que cuenta con características 
similares a las de la boleta, a fin de garantizar que la tonalidad de los emblemas no se modifique.  

JOE BIDEN; LEVANTAR USO OBLIGATORIO DE CUBREBOCAS  PONE EN RIESGO LUCHA CONTRA 
EL VIRUS Y NO ESTA DE ACUERDO CON GOBERNADORES DE TEXAS Y MISSISIPI. 

El presidente de Estados Unidos Joe Biden, dijo que la decisión de los gobernadores de Texas y Misisipi, de 
relajar el uso de mascarillas contra el Covid-19, y reducir prematuramente las medidas de protección pone en 
riesgo la lucha de Estados Unidos contra el virus, señalo que han sido capaces de adelantar todo para que 
hacia finales de mayo haya suficientes vacunas para que todos los estadounidenses adultos puedan recibir una 
dosis, y la última cosa que necesitamos es reducir y descuidar las medidas de protección, en días pasados 
tanto el gobernador de Texas, Greg Abbott, como el de Mississippi, Tate Reeves, decidieron levantar la 
obligación sobre el uso del cubrebocas en esas entidades, además de afirmar que los comercios podrán abrir 
al máximo de su capacidad,  ante estos hechos el presidente Joe Biden se unió a expertos y funcionarios 
estatales, como el gobernador de California, Gavin Newsom, que criticaron la medida aplicada en esas 
entidades, especialmente en Texas, donde hay una amplia densidad poblacional. El presidente repitió en varias 
ocasiones la palabra «vital» para señalar que es importante que los dirigentes estatales sigan la ciencia y sus 
recomendaciones, como lavarse las manos, llevar protector facial y mantener la distancia social. 
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USE CUBREBOCAS SALVESE 
¡RECUERDEN QUE LA MEJOR VACUNA CONTRA EL #CORONAVIRUSESQUEDARNOSENCASA! 
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SENADOR EDUARDO RAMÍREZ, DECLARA APROBADA LA LEY DE 
GENERACIÓN ELÉCTRICA 

 En una larga sesión y sin cambiarle “ni una coma” el Senado 
de la República aprobó la minuta de la Cámara de Diputados 
de la iniciativa del Presidente Andrés Manuel López 
Obrador en materia de Ley de la Industria Eléctrica. Los 
presidentes de la Mesa Directiva, Eduardo Ramírez y de la 
Junta de Coordinación Política, Ricardo Monreal estuvieron 

muy atentos al debate que dieron los legisladores de la bancada de Morena frente 
a la oposición que no quedó nada contenta con la cristalización de la reforma por 
considerar que esta Ley vulnera la Constitución y promueve energías sucias y más 
caras. Ahora los coordinadores de las bancadas del PAN a cargo de Erandi 
Bermudes, Miguel Ángel Mancera, del PRD; del PRI, Miguel Ángel Osorio y 
Dante Delgado, de MC ya amenazaron que alistan a sus equipos legales para que 
una vez que entre en vigor, presentar una acción de inconstitucionalidad para dar 
marcha atrás a las reformas. Sin embargo, Morena en voz de su coordinador, 
Ricardo Monreal echó por tierra estos argumentos y fuerte y claro dijo que la 
reforma es Constitucional y fortalece a la CFE. Monreal asegura que Morena y sus 
aliados “tienen la conciencia tranquila” por haber aprobado la propuesta de AMLO 
al considerar que: “estamos haciendo una defensa del sector eléctrico nacional y de 
la Comisión Federal de Electricidad”. Eso sí el Jefe del Ejecutivo está más que 
contento y orgulloso porque ahora los papeles se voltearon y como en los viejos 
tiempos del neoliberalismo los votos de su partido arrasaron en ambas cámaras 
para cristalizar su propuesta. 
 

ELIMINAR VIOLENCIA CONTRA LA MUJER, UNO DE LOS GRANDES 
PENDIENTES DEL ESTADO; DULCE MARÍA SAURI 

Como cada año en todo el mundo, el próximo lunes se 
conmemorará el día internacional de la Mujer, pero en nuestro 
país habrá muy poco que celebrar porque, si bien es cierto este 
género ha obtenido muchas victorias y sus derechos están 
reconocidos en nuestra Carta Magna, lo cierto es que en la 
práctica el Estado le ha quedado a deber a las mujeres. La 
violencia crece y a pesar de que estamos en pleno siglo XXI 

todavía se registran casos difíciles de creer y hasta las féminas más influyentes en 
la política sufren distintos tipos de discriminación. Es por esto que la presidenta de 
la Cámara de Diputados, Dulce María Sauri Riancho, en distintos foros y desde su 

JESUS HÉCTOR MUÑOZ ESCOBAR 
DESDE LOS PLENOS DE SAN LÁZARO Y DEL 

SENADO 

 



 
 

PÁGINA 

0 

FECHA 
04/03/2021 COLUMNAS POLÍTICAS 

ámbito legislativo, ha alzado la voz para señalar que eliminar la violencia perpetrada 
contra mujeres y niñas por el hecho de serlo, ha tomado carácter de urgencia, 
porque a pesar de los esfuerzos realizados por los gobiernos para erradicar este 
flagelo en el mundo, con preocupación se observa que esta violencia no sólo no 
cesa, sino que parece haber un franco aumento. La legisladora tiene razón ya que 
la violencia se está ejerciendo con nuevas formas, como ocurre en el cyberespacio, 
en los ámbitos laboral, comunitario, político o doméstico y más recientemente en el 
contexto de la pandemia. Por ello, la legisladora se pronunció por impulsar las 
políticas públicas que permitan empoderar a las mujeres y a las niñas, así como 
fomentar y proteger sus derechos como una ruta necesaria y poderosa para 
erradicar la violencia contra ellas. 
 

IGNACIO MIER, COORDINADOR DE LOS DIPUTADOS DE MORENA 
PROBARÁ SU EFICACIA POLÍTICA EN DURANGO 

Un gran reto se presenta para el presidente de la Jucopo en la 
Cámara de Diputados, Ignacio Mier Velasco, quien además de 
continuar construyendo acuerdos y “tejiendo fino” en San Lázaro 
en favor del Presidente en el último tramo de la LXIV legislatura, 
ahora tiene una nueva encomienda partidista en la que habrá de 
probar de nuevo su eficacia política y su liderazgo como uno de 
los hombres más cercanos al Presidente y más influyentes de la 

4T. Y es que el pasado 23 de febrero el legislador fue nombrado delegado de 
Morena en Durango un estado en el que se vive división entre los morenistas por lo 
que su principal tarea será poner orden en ese estado tal y como lo instruyó su líder 
nacional Mario Delgado. Así, el fin de semana pasado se le vio a Nacho Mier por 
esas tierras en compañía del senador Alejandro Armenta. El nuevo Delegado tuvo 
una agenda cargada y anunció que será su prioridad la unidad en Morena, que 
actuará con imparcialidad en el proceso de elección de candidatos y privilegiará el 
consenso entre los aspirantes tanto a diputados federales que son 4 posiciones y si 
no hay acuerdos, se aplicarán encuestas como método de elección de aspirantes. 
También se reunió con los aspirantes a candidaturas a diputados federales y 
locales. El número de inscritos para buscar el Congreso Estatal es de 202 activistas, 
de los cuales 71 son mujeres y 131 varones. Cabe recordar que los puestos que 
estarán en juego en esta entidad el próximo 6 de junio son 15 diputados de mayoría 
relativa y 10 de representación proporcional, así que no es nada despreciable que 
Morena se posicione en estos puestos. 
 

RICARDO MONREAL RECIBE ESPALDARAZO DE AMLO 
 Es bien sabido que el presidente de la Junta de Coordinación 
Política del Senado, Ricardo Monreal es uno de los hombres 
de mayor confianza de AMLO y esto se reafirmó el fin de 
semana durante la gira de tres días que el mandatario y el 
zacatecano realizaron por su tierra natal. Y es que, en varios 
eventos, López Obrador no perdió oportunidad de reconocer 

que Monreal Ávila ha sido de “mucha ayuda” para sentar las bases legislativas de 
la Cuarta Transformación. Pero esta confianza no es gratis. Monreal se la ha 
ganado a pulso con constancia, inteligencia y capacidad de diálogo. Así con el paso 
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de los años Monreal es uno de los políticos más influyentes de esta administración.  
AMLO confía en  Monreal y ha probado su lealtad y su eficacia en ese encargo. 
 

RUBEN ROCHA MOYA Y MARIO ZAMORA SOLICITAN LICENCIA EN EL 
SENADO, VAN POR EL GOBIERNO DE SINALOA 

 A partir del 5 de marzo el senador Rubén Rocha Moya 
deja su escaño en el Senado de la República y se va en 
busca de la gubernatura de Sinaloa donde contenderá por 
Morena. La despedida en la sesión de esta Cámara fue 
emotiva y muchos le  desearon suerte y  destacaron su 
capacidad de construir acuerdos en los temas relevantes 

que se analizaron durante su gestión al frente de la Comisión de Educación, 
principalmente la Reforma de Educación que derogó la llamada reforma educativa 
de Peña Nieto. Emilio Álvarez Icaza abrió los parabienes y señaló que Rocha 
Moya se distinguió en su paso por el Senado como un personaje con capacidad de 
diálogo y por su sensibilidad con el magisterio. Por su parte, Ricardo Monreal 
deseó todo el éxito a Rocha Moya a quien calificó como una persona de una gran 
trayectoria de lucha. Es un hombre con principios y formación. Le deseo que triunfe 
en esta encomienda de gobernar Sinaloa, dijo. A sus palabras se sumaron los 
senadores Mónica Fernández, que consideró que el candidato morenista es un 
personaje de Estado, comprometido y solidario. A su vez, las senadoras y 
senadores Miguel Ángel Mancera, Julio Menchaca, Patricia Mercado, Américo 
Villareal, Daniel Gutiérrez, Imelda Castro, Miguel Lucero, Martí Batres, Kenia 
López, Antares Vásquez, Bertha Caraveo y otros 18 más se sumaron a los 
buenos deseos seguros de que hará un buen papel como nuevo gobernante de 
Sinaloa. En el mismo caso se encontró Mario Zamora que también se separa de 
su cargo el próximo 4 de marzo y al igual que Rocha Moya fue elogiado por más 
de una decena de legisladores de todos los partidos. Entre ellos: Patricia Mercado, 
Xóchitl Gálvez, Nancy de la Sierra, Beatriz Paredes, Eruviel Ávila, Nuvia 
Mayorga, Silvana Beltrones, Manuel Añorve, Emilio Álvarez Icaza, Miguel 
Ángel Mancera, Antonio García Conejo, Miguel Ángel Osorio Chong y Claudia 
Ruíz Massieu, entre otros. Ante los comentarios de sus compañeros los 
legisladores se comprometieron a llevar a cabo campañas llenas de propuestas y 
alejadas de las descalificaciones. 
 

MARIO DELGADO TENDRÁ QUE TOMAR DESICIONES EN TORNO A LA 
CANDIDATURA DE FÉLIX SALGADO 

El presidente de Morena, Mario Delgado Carrillo, tendrá que 
mostrar sus capacidades negociadoras y acelerar el paso para 
“calmar las aguas” en su partido y tomar una decisión en torno a 
la candidatura de Félix Salgado Macedonio. Y es que el 
próximo mes de abril ya inician formalmente las campañas de 
quienes busquen un cargo de elección popular y hasta ahora, la 

Comisión Nacional de Elecciones de Morena no ha dado a conocer el mecanismo 
ni los plazos para realizar la nueva encuesta con la que definirá su candidato a la 
gubernatura de Guerrero, a pesar de que esta semana debe haber ya definiciones. 
Todo parece indicar que la candidatura de Salgado va firme pues ha librado ya 
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varias batallas y cuenta con el respaldo del Presidente. Grupos feministas e incluso 
legisladoras al interior de Morena en varios estados se han pronunciado en contra 
de que el polémico senador con licencia represente el proyecto del Movimiento de 
Regeneración Nacional y como muestra está la reciente petición que hizo la 
diputada de Morena, Laura Imelda Pérez Segura, quien aseguró que solicitaron a 
Mario Delgado, presidente del partido, y a la Comisión Nacional de Encuestas que 
revaloren la inclusión de Félix Salgado Macedonio en la nueva encuesta para 
definir al candidato a la gubernatura de Guerrero. Cabe mencionar que la diputada 
de Morena, Laura Imelda Pérez, informó que fue aceptada su solicitud de licencia 
para participar en el proceso electoral por la alcaldía de San Pedro Tlaquepaque, 
Jalisco. Sin duda, el líder morenista logrará llegar a acuerdos, pero sobre todo sabrá 
cohesionar para que los y las militantes de Morena privilegien la unidad. Estaremos 
atentos.  
 
DIPUTADO ALFREDO VILLEGAS, LAMENTA APROBACIÓN FAST TRACK EN 

EL SENADO DE LA REFORMA A LA INDUSTRIA 
ELÉCTRICA 

Tras la aprobación, en el Senado de la Ley de la Industria 
Eléctrica la voz del diputado Alfredo Villegas Arreola, se suma 
a las muchas que aseguran que esta reforma a la larga tendrá 
saldos negativos para los mexicanos y ocasionará pérdidas para 
el país y a la población. Y es que el legislador argumenta que 

inevitablemente habrá un aumento en las tarifas de energía, lo que perjudicará a los 
más pobres, pero además se vaticina una lluvia de amparos y acciones legales tanto 
a nivel nacional como desde el exterior, lo que mermará en las finanzas públicas. El 
legislador por Sinaloa recordó que las y los Diputados del PRI votaron en contra de 
la iniciativa presidencial porque con la nueva Ley lo único que sí está claro es los 
mexicanos compraremos energía cara y sucia. Además de que se multiplicarán los 
problemas de abasto. 
 
DIPUTADO PABLO GÓMEZ: IMPOSIBLE DAR A CONOCER EXPEDIENTE DE 

FRANCISCO JAVIER CABEZA DE VACA, SE VIOLARÍA LA 
LEY 

Congruencia y sobre todo independencia mostró el presidente de 
la Sección Instructora de la Cámara de Diputados, Pablo Gómez 
(Morena), quien pese a la petición del Presidente Andrés 
Manuel López Obrador en el sentido que se diera a conocer el 
el expediente que entregó la Fiscalía General de la República 

para solicitar el desafuero del gobernador de Tamaulipas, Francisco Javier García 
Cabeza de Vaca, no es posible porque la ley lo impide y es un delito. Pablo Gómez 
dijo que tampoco se podría dar a conocer porque no es el procedimiento, y además 
en ese expediente obran nombres, datos personales no solamente del inculpado, 
sino de muchas otras personas quienes tienen derechos y no pueden ser 
atropellados, por lo que serán cuidadosos de eso. Bien por el legislador. 
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EL NORTE DEL PAÍS SERÁ BENEFICIADO POR DETERMINACIÓN DE 
CONVERTIR A LA UNIVERSIDAD AUTONOMA DE SINALOA EN CENTRO DE 

REDISTRIBUCIÓN DE VACUNAS 
Buenas noticias para el norte del país y es que Sinaloa se 
convertirá en un centro de redistribución de vacunas contra el 
Covid-19 gracias a la tecnología con la que cuenta la Facultad 
de Ciencias Químicas Biológicas de la Universidad Autónoma 
de Sinaloa, a cargo del rector Juan Eulogio Guerra Liera 
pues ahí se ubican ultra congeladoras de conservación. Para 
ello ya inspeccionaron las instalaciones el titular de los 

Programas para el Desarrollo del Gobierno Federal, Jaime Montes Salas, el 
coordinador de las Brigadas Correcaminos, Luis Rafael López Ocaña y el 
secretario de Salud del Estado quienes conocieron detalles de la operación de los 
30 ultra congeladores con los que cuenta la Máxima Casa de Estudios de Sinaloa 
que pueden resguardar y mantener en condiciones óptimas las vacunas, sobre todo 
los de la farmacéutica Pfizer.  
 
¡USE CUBREBOCAS, SÁLVESE¡ 
 

RECUERDEN QUE LA MEJOR VACUNA CONTRA EL  

#CORONAVIRUSESQUEDARNOSENCASA! 
 
 www.hectormunoz.com.mx/ 

Twitter @hector munoz 
Instagram jhectormunoz  
Facebook Héctor Muñoz 

 

http://www.hectormunoz.com.mx/
https://twitter.com/jhectormunoz
https://www.instagram.com/jhectormunoz/?hl=es
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EN ABRIL, ACLARAN CUÁNTO GASTÓ GOBIERNO FEDERAL EN 
CANCELAR NAIM-TEXCOCO; ¿331 MIL 996 MDP? ¿163 MIL 540 MDP? 

¿100 MIL MDP? 
Exactamente, dos meses previos a los comicios del primer domingo 
de junio siguiente, el país, el agraviado, los electores, sabrán monto 
real de cuánto gastó el gobierno del presidente Andrés Manuel López 
Obrador, para costear cancelación del Nuevo Aeropuerto 
Internacional de la CDMX, en Texcoco, para trasladar el proyecto a 
base aérea de “Santa Lucía”. 
El asunto, dejó en evidencia, discurso del promovente de ese cambio, 
porque la Auditoría Especial de Desempeño a esa obra, detectó que 
no fueron 100 niil mdp -de acuerdo al Informe de Resultados de la 
Cuenta Pública 2019-, como decía en sus giras de trabajo 
finsemaneras, el titular del Poder Ejecutivo Federal. 
Luego que sábado 20 de febrero pasado, Auditoría Superior de la 
Federación, a través de su responsable, entregó resultados de esa 
Cuenta Pública a la comisión del ramo de la Cámara de Diputados, a 
cargo del diputado Mario Alberto Rodríguez Carrillo, del MC, resaltó 
cuantioso gasto por cancelar el proyecto peñista en Texcoco: 331 mil 
996 mdp. 
De inmediato, 72 horas después, esa cantidad, la desmintió el mismo 
Presidente de la República, en su tribuna de Palacio Nacional; ¡tiró 
línea, pues!, para que el responsable del órgano técnico de aquella 
comisión de trabajo, David Rogelio Colmenares Páramo, aclare 
resultados de la auditoría al NAIM, porque él, “tiene otros datos”. 
Antes que aclarar cifras, cuestionamos en esta columna, ¿a quién 
sacrificarán?, por este puyante y candente asunto; todo apunta al 
señor Agustín Caso Raphael, uno de los tres auditores que 
intervinieron en el análisis de la Cuenta Pública del primer año de 
gobierno del presidente López Obrador; él, dirigió la que se hizo al 
NAIM. 

LOS TRES PODERES 
Juan López Miguel 
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Este auditor, está “suspendido”, de su responsabilidad, por los 
resultados que dio a conocer a la Cámara de Diputados, en especial, el 
de cancelar terminar aérea en Texcoco. 
En el gobierno federal, no hubo oficio ni prudencia, para encaminar 
el asunto, por los canales adecuados, SHCP y ASF; lunes 22 de febrero, 
el presidente López Obrador, se molestó por ese resultado a su 
primer año de gobierno, adverso en el asunto del NAIM. 
Ayer, comisión de Vigilancia de la ASF, anunció que sus integrantes, 
aprobaron realizar reunión de trabajo con el Auditor Especial de 
Desempeño, próximo martes 9 de este mes, por la tarde, para 
“continuar”, con el análisis de la Cuenta Pública 2019. 
Este auditor, su jefe y los otros dos, Gerardo Lozano Dubermard y 
Emilio Barriga Delgado, comparecieron lunes pasado, para ese tema, 
pero ni hubo aclaración ni nada, acaso, respuesta política de Rogelio 
Colmenares, a pregunta económico que, desde Palacio Nacional, 
solicitaron, aclare. 
Entonces, acordaron que el controversial auditor, Agustín Caso, 
comparezca en otra ocasión para el específico asunto; será martes 
siguiente. 
Ayer, en reunión semipresencial de integrantes de la Comisión de 
Vigilancia, también acordaron fechas en las cuales, realizan mesas de 
trabajo con cada una de las Auditorías Especiales y titulares de la 
Unidad de ASF, respecto de entrega de informes individuales e 
Informe General Ejecutivo del Resultado de Fiscalización Superior de 
la Cuenta Pública 2019. 
El diputado Rodríguez Carrillo, confirmó anuncio del lunes pasado, en 
el sentido que el auditor, Caso Raphael, tiene suspensión “temporal” 
del cargo que tiene en el órgano técnico de la Comisión de Vigilancia, 
“mientras está en marcha el proceso de investigación”, como 
determinó la Unidad de Evaluación y Control. 
Empero, reveló el legislador del MC, solicitaron al todavía auditor, 
“venga a ampliar información”. 
También pidieron a la UEC de la comisión de Vigilancia de la ASF que 
“no sólo se nos diga en qué fecha estarán los resultados, sino que se 
haga una mesa de acompañamiento y seguimiento en este tema. 
Estaremos escuchando al titular de la Unidad de Evaluación y Control 
y la información que presente en estos días. Esperemos que sea lo más 
pronto”, explicó. 
No obstante que está  en veremos su remoción de la ASF, como 
Auditor Especial de Desempeño, en la reunión que éste tendrá con el 
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órgano legislativo, le ofrecen trato de alto funcionario de la 
Federación. 
El martes próximo, a partir de las 4 la tarde, el formato con el que 
acude a comparecer, incluye, intervención inicial, onda de preguntas, 
respuestas y réplica por cada grupo parlamentario, en primera 
ronda. 
Queda a criterio de integrantes de la comisión de Vigilancia, si 
consideran suficientemente discutido el asunto, en cuyo caso, 
clausuran la reunión de trabajo con Agustín Caso. En caso contrario, 
abren otra ronda y las que sean necesarias, “hasta que quede 
suficientemente discutido el tema”. 
Después de este encuentro, otros, con las Auditorías Especiales y 
titulares de Unidad de la ASF, sobre los Informes Individuales y el 
General del Resultado de la Fiscalización Superior de la Cuenta 
Pública 2019. 
Así, programaron para el 16 de este mes, el relativo a Gasto 
Federalizado; el 23, Seguimiento; 6 de abril próximo, Jurídico y 13 de 
abril, Cumplimiento Financiero. En estas mesas de trabajo, habrá 
preguntas y respuestas. 
Si un diputado integrante de la comisión de Vigilancia desea más 
explicación sobre un asunto en particular de la Cuenta Pública del 
primer año de gobierno del presidente López Obrador, la comisión de 
Vigilancia, la turna a los auditores especiales que corresponda “y 
traigan información ampliada al respecto”, cual detalló diputado 
Rodríguez Carrillo. 
¡Claro!, si martes próximo, ASF, a través de Agustín Caso Raphael, 
puntualiza cuánto fue el costo real de cancelar proyecto de nueva 
terminal aérea en Texcoco, para llevarlo a la base aérea de “Santa 
Lucía”, no será necesario esperar abril, para aclarar el asunto, de cara 
a la nación, cual solicitó el agraviado de la cantidad que detectó ASF, 
en el asunto: 331 mil 996 mdp, y no 100 mil mdp. 
No obstante, como posicionó el dirigente nacional del PAN, Marko 
Antonio Cortés Mendoza, la SHCP que preside Arturo Herrera 
Gutiérrez, señaló que el costo fue de 160 mil 540 mdp. 
¿A quién creerle? ¿Al Presidente? ASF?  SHCP? 
EN EL CHACALEO 
Nombres de Hermila Galindo y Elvia Carrillo Puerto, promotoras por 
la igualdad sustantivas y el voto, se inscribirán en el Muro de Honor 
del salón de sesiones de la Cámara de Diputados… Comisión de 
Régimen, Reglamentos y Prácticas Parlamentarias, que preside el 
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diputado del PAN, Jorge Luis Preciado Rodríguez, aprobó dictamen, 
que pondrán a consideración del pleno, en sesión ordinaria del 
próximo lunes… En la reunión, Porfirio Muñoz Ledo, observador 
certero, expresó que en la actual lista del Muro de Honor, no hay más 
de 5 mujeres inscritas, “por lo que no hay paridad de género en esos 
espacios”… También aprobaron que la Cámara de Diputados, otorgue 
Medalla “Sor Juana Inés de la Cruz” a la maestra María Marcela 
Lagarde y de los Ríos, precursora de los derechos de la mujer. “Porque 
ella ve los derechos de la mujer simple y llanamente como derechos 
humanos, es la igualdad sustantiva y consideración permanente de 
que somos iguales y libres; inventora del concepto de feminicidios, el 
lado de la violencia contra las mujeres, lo más grave de lo que hoy 
ocurre”, resaltó Muñoz Ledo… Asuntos legislativos que requieren 
mayoría calificada, se pueden votar en sesión semipresencial, aprobó 
el pleno de la Cámara de Diputados, además, temas legales o 
reglamentarios que requieren esa votación… Por encierro, 
aislamiento social, perder empleo, suicidio de mujeres en los tiempos 
de pandemia, registra incremento del 83%; en hombres, es del 22, 
revela Gerardo del Lago Acosta, especialista en seguridad, durante su 
participación en el foro “Suicidio durante el encierro. Un efecto de la 
pandemia del que poco se habla”, que organizó, Asociación Mexicana 
de Empresas de Seguridad Privada y encabezan Salvador López 
Contreras y Gabriel Bernal, vicepresidente… 
juanlopez23@hotmail.com... www.los3poderes.com... Twitter: 
@JuanLopezMiguel…      
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